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لسرکاری  رپورٹل

ل

لصوبائی اسمبلی پنجابل

  ل2024مباحثات ل

ل ل 2024 ل اپریل۔ل29،لسوموارل

ل(لھل1445شوال ل۔20،للاثنیلیوم ال)ل

آٹھواں اجلاسلاسمبلی : ل لاٹھارہویل  

 6 ل ل : شمارہل ل8 جلل
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لفہرست کارروائیل

لبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابل

 2024 ل اپریل۔ل29 سوموار،ل

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبوللل

 سوالاتل

ل  ل) کیئل ہیلتل لریلسیکنل لمحکمہ پرائمری اینل)ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

 توجہ دلاؤ نو ٹل

GOVERNMENT BUSINESS 

(a)  LAYING OF REPORTS 

 A MINISTER to lay the following Reports: 

1. Special Audit Report on LDA City Housing Scheme Lahore, HUD & 

PHE Department, Government of the Punjab, for the Audit Year 2019-20. 

2. Special Audit Report on the Accounts of Sustainable Development 

Goals Achievement Program (SAP), C&W, HUD&PHE, LG&CD 

Departments and District Health & Education Authorities, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2020-21. 

3. Performance Audit Report on Dualization of Khanewal-Lodhran 

Bypass Road (94 KM), Communication & Works Department, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2020-21. 
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4. Audit Report on the Accounts of District Councils of Punjab 

(North), for the Audit Year 2020-21. 

5. Audit Report on the Accounts of Municipal Committees of 

Gujranwala, Lahore, Rawalpindi & Sargodha Regions, for the 

Audit Year 2020-21. 

6. Audit Report on the Accounts of Metropolitan Corporation Lahore 

and 6 Municipal Corporations of Punjab (North), for the Audit 

Year 2020-21. 

7. Audit Report on the Accounts of Public Sector enterprises, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2020-21. 

8. Audit Report on the Accounts of Communication and Works, Housing, 

Urban Development & Public Health Engineering, Irrigation, Local 

Government & Community Development and Energy Departments, 

Government of the Punjab, for the Audit Year 2021-22. 

9. Special Audit Report on the Accounts of Rawalpindi Ring Road 

Project, Housing Urban Development & Public Health Engineering 

Department, Government of the Punjab for the Audit Year 2021-22. 

10. Audit Report on the Accounts of 18-District Councils of Punjab 

(North) for the Audit Year 2019-20. 

 

(b)  GENERAL DISCUSSION 

PRE-BUDGET DISCUSSION 

 

 

ل
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ل 363    ل

لصوبائی اسمبلی پنجابل

 اٹھارہوی  اسمبلی کا آٹھواں اجلاس ل

ل2024 ل اپریل۔ل29،لسوموارل

 ھ(ل1445شوال ل۔ل20،ل لثنیلیوم الال)ل

ہ  لمیلاسمبلی  چیمبرز لاہورل لصوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسلل
 
 لزیر صدارتل ل لپرل ل25بج کر ل ل3 لسہ پ

 ۔لمنعقد ہوال لملک محمد احمد خانل لجناب سپیکر ل

ل

لپیش کیا۔لنے لمحمد عللقاری لتلاوت قرآن پاک و ترجمہ ل

 الرجیل

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ل
س
ِ

   الرحیم  اللہ الرحمٰلب
                                                ل                                                                            

 

 
ل

ل                                                                       ل                                                                                                                             ل          

 منونل سورة ل

 

ؤ
م
ل

ل(ل118 ل تا115آیات نمبل ل)ل ل ا

 للہتو ال(115)تم ہماری طرف لوٹ کر نہیں آؤ گےکہ  لپیدا کیا ہے اور یہ  لمقصد  لکیا تم یہ خیال کرتے ہو کہ ہم نے تم کو بل

اور جو (116)کا مالک ہے کریل وہی عرش ل ل اونچی ہے اس کے سوا کوئی معبود نہیںل ل(لس سےا ل)لجو سچا بادشاہ ہے اس کی شان

کے ہاں اس کے رب  لاور معبود کو پکارتا ہے جس کی اس کے پاس کچھ بھی سند نہیں تو اس کا حساب لکسی لکے ساتھ  لللہلشخص ال

ال(117)کامیاب نہیں ہوں گےل لہوگا۔ کچھ شک نہیں کہ کافر اور  لللہاور  سے دعا کرو کہ میرے پروردگار مجھے بخش دے 

ل(118))مجھ پر(رحم کر اور تو سب سے بہتر رحم کرنے والا ہے

ماَ علینا الاالبلاغل              ل                                               ل
َ
لoو
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لالحاج اختر حسین قریشی نے پیش کی۔ل صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ل

 صلى الله عليه وسلم نعتس رسولس مقبول

ل

محمدل یادس  ہے  می  دل  مدینل لصلى الله عليه وسلم میرے  ذکرس  پہ  ہونٹوں   میرے 

قرینل کا  زندگی  گیا  آ  سے  کرم  کے  حرم   تاجدارس 

احمدل غلامانس   
س
غلام لصلى الله عليه وسلم می  محمدل  آستانس  سگس   صلى الله عليه وسلم می 

جینل میرا  ہے  رشک  قابلِ  میری  موت  ہے  فخر   قابلِ 

پرل خطا  لہر  ہرلمیرل  پوشی  چشم  لی  پرل  لطلب  بارشل  کی   عطاؤں 

پرل گار  گناہ  لمجھ  قدرل  لکس  مدینل  تاجدارس  مہرباں  لہیں 

دوعالل شاہس  ہیں  رہتے  می  اس  غم  کیا  تو  میرا  ہے  شکستہ   دل 

وہ دل می، دل میرل  ا بن گیا ہے مدینلجب سے مہماں ہوئے ہیں 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل29

 

369 

کی  clappingمعزز مہمانوں می سے کسی نے کوئی نعرہ بازی یا ل۔ل الرحیملبسم اللہ الرحمٰل جناب سپیکر:

کے لوگ وہاں پر کھڑے  لsecurityسے جانے کی درخواست کروں گا اور جو ل لhallتو می آپ کو پھر ل

 .they can leave the premises کری گے کہل requestٹ کر کے ان سے ؤلہیں وہ پوائنٹ آل

So, no shouting, no clapping and no hooting thank you very much.   

لجناب سپیکر!پوائنٹ آف آرڈر۔ لجناب آفتاب احمد خان:

لکروا لینے دی۔ل Oath لadminister  رانا صاحب مجھے پہلے جناب سپیکر:

خان: احمد  آفتاب  سپیکر! لجناب   This is very relevant. This is moreجناب 

important because of sanctity of the House.  

تو  لrelevantسے ل لOathجناب سپیکر!یہ پوائنٹ آف آرڈر لمحمد اعجاز شفیع : لدھریلچل ہے بات 

لسن لیں۔ل

 !لحب ل لصال  لکر لوں پھر آپ کو پوائنٹ آف آرڈر دیتا ہوں اعجاز ل لOath لadministerمی لجناب سپیکر:

لآپ تشریف رکھیں۔ ل

 notificationلیا تھا اور اس کا ل لOathجناب سپیکر!َآپ نے اس دن لجناب آفتاب احمد خان:

للے لیا ہے۔ل Oathآج ہوا ہے۔آپ نے پانچ چھ دن پہلے ہی 

سپیکر:  This is very pertinent if this is the case this is a veryجناب 

serious point. I will look into this if this is the case I have to check 

into this straight away  مجھے یہOath administerکرنے دی اور اس کے بعد ل لI will.ل

پھر اس کی  لWhen the Oath is administeredجناب سپیکر! لجناب آفتاب احمد خان:

ل۔لرہے گی  valueکیا 

سپیکر: رہے لجناب  کہہ  یہ  آپ  ایک لدیکھیں  کہ  کا ل لOath administerہیں  جن  ہے  کیا 

notificationنہیں ہوا تھا ل? This is what you are sayingل
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لآج ہو رہا ہے۔ل notificationجناب سپیکر!جی اس کا جناب آفتاب احمد خان:

دن می نے لبات لاب میری لجناب سپیکر: ل  I was presentedلیا ہے ل لOathسن لیں جس 

with the copy of the notification. I read the notification then I 

administered the Oath.ل

لوالی کہانی شروع کر دی ہے۔ل ل47-جناب سپیکر! یہ آپ نے وہی فارم لجناب آفتاب احمد خان:

وہ ل ل!رانا صاحب لجناب سپیکر: نے  بعد ل لnotificationایسے نہیں ہے می   Oathپڑھنے کے 

administer ل۔لکیا ہے

  ل.Sir, you are the custodian of this Houseجناب سپیکر! لجناب آفتاب احمد خان:

 

لحلل

لاسمبلی کا حلل لکیلالارلنو منتخل

دی تاکہ می پہلے ل لSir, I am trying to do that لجناب سپیکر:  Oathآپ مجھے موقع 

مجھے بتایا گیا ہے کہ کچھ   لThank you very muchلے لوں پھر اس کے بعد بات کرتے ہیں ل

کی حل اٹھانے کے لئے ایوان می موجود ہیں  ان سےاستدعاہے کہ وہ  اپنی نشست انو منتخ ارل

کے سامنے حل اٹھانے کے لئے کھڑے ہو جائیں اور حل اٹھانے کے بعد حل رجسٹر پر دستخط 

لکر دی۔

ل

جناب  پنجاب اسمبلی جناب فلک شیر اعوان،جناب عدنان افضل چٹھہ،ل اراکیلپر نو منتخ  )اس مرحلل

ریاض،جناب شعیب صدیقی،ل محمد  افضال حسین،جناب  رانا  خان،جناب  اکبر  نوازل لچدھریلسعید   ل،ل لمحمد 

اور ل اٹھایا  لغاری نے حل  خان  احمد  عل  راشد منہاس،جناب ممتاز عل،جناب  کے حل ل لاراکیلجناب 

لرجسٹر پر اپنے دستخط ثبت کئے(ل

 لOrder in the House please. Secretary Assembly appriseجناب سپیکر:

لکری گے جو پوائنٹ آف آرڈر رانا آفتاب صاحب نے لیا ہے۔ل
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  ?Can I have my Point of Order nowجناب سپیکر!جناب آفتاب احمد خان:

لرانا صاحبل sureجی  جناب سپیکر:

ل ل In the last session I pointed outجناب سپیکر! لجناب آفتاب احمد خان:

لجناب سپیکر!پوائنٹ آف آرڈر۔ لجناب سعید اکبر خان:

سعید اکبر خان صاحب می پہلے رانا صاحب ل ل Order in the House please جناب سپیکر:

 being a very senior member in the کا پوائنٹ آف آرڈر لے لوں پھر اس کے بعدل

House نے آج  ںجنہوOath  لیا ہےI give you the chance to speak  آپ تشریف

لرکھیں ان کی بات سن لیں ۔جی رانا صاحب! 

خال احمد  آفتاب  سپیکر!:نلجناب   I draw your kind attention to لشکریہ، ل لجناب 

Article 66 of the Constitution of Pakistan  

میری معزز ممبران سے  لOrder in the House, Order in the House لجناب سپیکر:

اسن کی بات سُنیں کیونکہ وہ  لpleaseدیا ہے ل لfloorدرخواست ہے کہ می نے رانا آفتاب صاحب کو ل

لپوائنٹ آف آرڈر پر کھڑے ہیں۔ جی، رانا صاحب!

خال احمد  آفتاب  ل:نلجناب  ل  سپیکر!  ل Last sessionجناب   you were veryمی 

accommodating کہ آپ نے کہا تھا کہ کسی بھی ممبر کے گھر پر پولیس کاraid نہیں ہو گا تو اسس ل

لکا نتیجہ یہ نکلا ہے۔۔۔ل

ل)اسس مرحلہ پر نومنتخ معزز ممبر جناب ممتاز عل نے حل رجسٹر پر دستخط کرنے 

لکے بعد "جئے  بھٹو"کے نعرے لگوائے(

معزز ممبران سے گزارش ل لOrder in the House, order in the House لجناب سپیکر:

 ہے کہ خاموشی کے ساتھ ہاؤس کی کارروائی چلنے دی۔جی، رانا صاحب!ل

ل
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خال احمد  آفتاب   Mr Speaker! I would like to draw your kind ل:نجناب 

attention on Page 8 of the Punjab Parliamentary Privileges. 

Members not liable to civil or criminal action:- Subject to the 

provision of Article 118 of the Constitution, no civil or criminal 

proceedings shall lie against any member by reason of any matter 

or thing which he may have brought up or given notice of his 

intention to bring up before the Assembly or any Committee 

thereof by bill, resolution, motion, question or, otherwise, and 

notwithstanding such resolution, motion, bill, question or other 

thing being disallowed or not having been admitted by the 

Speaker. Sir you are very kind. ا س دن آپ نے کہا اور آپ کے ساتھ میٹنگ بھی ل

 peaceful, according to the fundamental rightsہوئی جس کا نتیجہ یہ نکلا کہ جب ل

of the Constitutionمی ل  you have a right of assembly, right ofاسس 

speech,  rightful and peaceful protest also اسس پُرامن احتجاج کا یہ نتیجہ نکلا ہے ل

 ٹ لئے گئے ہیں جن می کلیم اللہ خان ہیں، ل ل20کہ میرے پاس ل
 
ایف آئی آرز ہیں، لوگوں کے گھر ل

 ٹا گیا۔ آپ کے حکم کے مطابق ہماری "ٹک  ل
 
کنول ہیں، طارق گجر صاحب ہیں  تواسن کے گھروں کو ل

ٹاک فورس" نے چادر اور چاردیواری کا خیال کیا اور می آپ کی توجہ اسس پر بھی دسلوانا چاہتا ہوں کہ 

rulesطرح ل ل ہیں۔ ل لamendکس  رہے   Supreme Court in 1989, it wasہو 

decided by the learned superior judges that you cannot wear a 

uniform and it was liable to be punished with three months or fine ل 

تو آپ کے آئی جی صاحب نے وہ وردی بھی بنا دی اور اسس وردی کا استعمال یہ ہوا ہے کہ ا نہوں نے ل

ل

 

 ہیں، لاٹھی چارج بھی کیا ہے، پولیس وینوں می بھی اٹھا ہمارے ممبران پر جھوٹے پرچے بھی دی 

کر ڈالا ہے اور ہم آج بھی پُرامن احتجاج کرنا چاہیں گے تو باہر پولیس وین بھی کھڑی ہوئی ہیں۔ یہ ل

اور آپ پاکستان کو کس طرف دھکیل رہے ہیں؟ ہمارے  کا سوچئے  ، آج آپ پاکستان  پاکستان ہے 
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پوائنٹ آف آرڈر پر آپ کے جواب کی دھجیاں بکھیری گئی ہیں اور آپ کے حکم کو ایسے مانا گیا ہے۔ ل

ہمارے اپوزیشن کے بیٹھے ہوئے تمام معزز ممبران پر پرچے درج ہوئے ہیں جن می محمد اسماعیل ل

اور دیگر معزز ممبران ہیں۔ یہ پولیس فورس نہیں بلکہ بہروپیا ل سیلا صاحب، شیخ شاہد جاوید صاحب 

لفورس ہے جنہیں "لکی ایرانی سرکس" می بھیجیں اور اسن کی وردیاں پہنا کر لے کر آئیں۔ 

لرانا صاحب! آپ تشریف رکھیں۔ ل جناب سپیکر:

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل محترمہ رخسانہ کوثر:

دی لجناب سپیکر: کر لینے  بات  تو پہلے   please, how can I allow a Point ofمجھے 

Order, once I have given floor to the minister  آپ تشریف رکھیں۔ ل لIf 

you take it this way, then what seriousness it will haveآپ ایک سیکن  ل

لکے لئے خاموشی اختیار کری۔ ل

منسٹر صاحب!میری آپ سے سپیکر چیمبر می بات ہوئی اور می نے آپ سے کہا کہ کسی 

honorable member  کے گھر پرupon a peaceful protest  ان کے خلافraids  نہیں

یہ ل  ، انارکی ہے  کوئی  اسن کی طرف سے  تو  اگر  آرڈر  لroads blockہونے چاہئیں۔  این  لاء  کر کے 

createکر رہے ہیں، اگر یہ کوئی افراتفری پھیلا رہے ہیں، ل لpublic disorder createکر رہے  ل

 law of the landکر رہے ہیں تو پھر تو  misuseکو  positionکی  being memberہیں، اپنے 

 they haveکر رہے ہیں اور  protest registerہیں، اپنا  لpeacefulاپنا راستہ لے لیکن جب وہ  ل

a privilege ف اگر آپ نے کچھ لکہ ا ن کے خلال لactبھی کرنا ہے تو ل لgovernment has to 

inform Assembly Secretariat or Speaker office prior to any proceeding. 

It happened twiceصاحب اسن کے سینئر ل لنلاور یہ دوبارہ اسن کی آج کی بات ہے، رانا آفتاب احمد خال ل

کمیٹی ل ایک  آج  تو  ہیں  ہوئی  درج  آرز  آئی  ایف  تین  خلاف  میرے  کہ  ہیں  رہے  کہہ  ممبر 

constituteکریلprior to there being elected Member وہ میرا لsubject  نہیں ہےbut 

once they are elected as member اور اسس کے بعد اگر کوئی لarrests تک  لہوئیں آجل If the 

police has not informed the Assembly Secretariat according to the law. 
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Any raids conducted ہیں ل رہی  جا  کی  درج  آرز  آئی  ایف  اسن کے خلاف  اگر   are theseاور 

stereotype FIRs?ملتان سے آنے والے ممبران بھی یہی بات کر رہے ہیں، فیصل آباد سے آنے ل ل

 all the members from opposition side, theyوالے ممبران بھی یہی بات کر رہے ہیں ل

are coming and saying کہ ہم  لpeaceful protest کر رہے ہیںلIf they are protesting 

peacefully اور اسن کے اسس احتجاج می کوئی توڑ پھوڑ نہیں ہے، کوئی ہنگامہ آرائی نہیں ہے، کوئی جلاؤ ل ل

منگوائیں اور اسس کے بعد ل لdetailed reportنہیں ہے تو پھرآپ اس کی ل لarsonگھیراؤ نہیں ہے، کوئی ل

لکری۔ ل لappriseہاؤس کو ل

جناب سپیکر! جیسا کہ آپ نے مجھے چیمبر  ل(:ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰل وزیر خزانہ و پارلیمانی امورل

اور پنجاب  ا نہوں نے مجھے کہا کہ قومی اسمبلی  اور  می کہا تھا تو می نے آئی جی صاحب سے بات کی 

 لknowledgeنہیں ہوگا۔ جہاں تک میرے ل لraidاسمبلی کے منتخ ممبران کے گھروں پر کوئی ل

لنہیں ہوئے۔۔۔ل لraidمی ہے کہ ا ن کے گھروں پر 

ل)اسس مرحلہ پر معزز ممبران حزب اختلاف کی طرف سے اپنی اپنی نشستوںل

لسے کھڑے ہو کر" جُھوٹ، جُھوٹ" کی آوازی(ل

پر تشریف  If you do it like this لجناب سپیکر: اپنی نشستوں  اپنی  ممبران  آپ سب 

 Is shouting a  goodرکھیں۔ دیکھیں، اگر آپ ایسا کری گے، اگر آپ شور شرابا کری گے

behavior.?مؤ ل زیادہ کیسے  کو کہہ لیں گے؟ لآپ مجھ سے   Willثر طریقے سے منسٹر صاحب 

your shout help?رانا صاحب ل لMinister has the floor, I have given him 

the floor and I am talking about this lawاسن سے ل ل لاء کے مطابق می  اسس  اور 

رہا ہوں۔ ل  If you are involved in some criminal acts, then Iرپورٹ مانگ 

will have my say or that اور اگر آپ ل لpeacefulہیں تو آپ کے اس لright کو  کوئی ل ل

infringeنہیں کرے گا۔ ل لSo, no shouting pleaseتھوڑا سا ہم ہاؤس کو ل لconductتو کر  ل

ل صاحب!جی، منسٹر .Thank youلیں۔ 
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جناب سپیکر! جہاں تک آپ نے مجھے کہا ل ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:لپارلیمانی امور لول لوزیر خزانہل

کل اسمبلی  می پیش کردوں گا۔ میرا یہ خیال ہے کہ  لdetailed reportہے  اسنشاء اللہ  می بالکل یہ ل

 actualہوئے ہیں مگر می پھر بھی اسس کی ل لcases registerکر رہے تھے ا س  پر ل لprotestجو یہ ل

detailلشاء اللہ تعالیٰ اسس ہاؤس کے سامنے رکھوں گا۔ ل کل اسن ل

سوال ہے ل لBefore coming to the point لجناب سپیکر: ایک مخصوص   Ifمیرا صرف 

there is law and order situation, it should clearly and without 

mincing words it should come outکہ  لlaw and order situation create ل 

ہاتھ می لے رہے ل لlaw of landہو رہی ہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ اگر  کسی جگہ پر  یہ ممبران ل

کر رہے تھے  اور ل لpeaceful protestلیکن اگر یہ صرف ل لcourt of law is thereہیں  تو پھر ل

 and then this book inدیتا ہے ل  لconstitutional guaranteeاسن کو ل ل66وہ آرٹیکل  ل

my hand is about the membersاور اگر ان کے ساتھ  آپ نے کوئی ایکشن کرنا ہے، ل ل

ہے ل کرنی  رجسٹر  آر  آئی  ایف   Sir, the government has to inform myکوئی 

Chamber first. This is my duty to ask it. I need a report on that.ل  

ل)نعرہ ہائے تحسین( 

 لnext timeشاء اللہ ل جناب سپیکر! اسن ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(:لپارلیمانی امور لول لوزیر خزانہ

لکری گے۔ ل informایسا نہیں ہوگا   جس کسی ممبر  کے خلاف   کارروائی  ہوگی تو ہم آپ کو 

مجھے ل ل:لجناب سپیکرل آپ نے  ہےل لblack and whiteمنسٹر صاحب!   That is howمی بھیجنا 

many members have been put to this registration of FIRs.? How many 

raids have been conducted on the houses of MPAs.?  !لجی رانا صاحب

رہا ل لجناب  آفتاب  احمد خان: اسن کے محکمے می ہو کیا  اسن منسٹر کو پتا ہی نہیں ہے کہ  جناب سپیکر!  

   ہوئے ہیں۔  ل.I have dozens of FIRs with meہے۔ ل

 

ز
 س
کی

میرے خلاف  ڈکیتی  کے 

لکی باغبانپورہ  گوجرانوالہ می کردی گئی ہے۔  395ایک ایف آئی آردفعہ  ل

لٹھیک ہے رانا صاحب! آپ تشریف رکھیں۔ ل جناب سپیکر:
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MR AFTAB AHMAD KHAN: Let me complete it. This is not an 

ordinary issue. This has become the order of the day.  

لرانا صاحب! می خود  اس مسئلے  کو۔۔۔ل جناب سپیکر:

 کی ہے لHarper Leeجناب سپیکر! می آپ کو ایک کتاب دوں گاجو ل لجناب  آفتاب  احمد خان:

To Kill a Mockingbirdل

 weirdجتنے بھی  ل لI myself a creation of voteآپ تشریف رکھیں۔ ل لجناب سپیکر:

حالات ہوں، می کسی صورت بھی ووٹ کی تضحیک برداشت نہیں کروں گا اور نہ ہونے دوں گا۔ 

ل)نعرہ ہائے تحسین( 

کا حل یہ ہے کہ ل  After this sitting of the session, I ask Leader ofاس مسئلے 

the Opposition, your good self, Moeen Ud Din Riaz Sahib, Mr. 

Ijaz Shafi Sahib and two of the youngster, Mr. Hassan Ali and Mr. 

Muhammad Awais. ل

لجناب سپیکر! ۔۔۔ل جناب  آفتاب  احمد خان:

بناتے ہیں جو آپ    لMinisterial Committeeرانا صاحب!  ہم اسدھر سے ایک ل لجناب سپیکر:

 Thisلے گی۔   way forwardکرے گی اور اس کا کوئی   addressکے ساتھ بیٹھ کر  اس مسئلے کو 

could be taken care of.  لآپ تشریف رکھیں۔ ل

 safe city camerasہے، آپ کے  simpleجناب سپیکر!  یہ تو بہت  جناب  آفتاب  احمد خان:

کو بتاتا ہوں ل  this is not a simple issue, you have to put yourہیں۔ می آپ 

step downہمیں نہ کہیں کہ لwatch your stepsبلکہ اسن کو سوچنا چاہئے۔ ل  لwhat sort of 

law and order ل

 ,what had to be said after the argumentرانا صاحب! میری بات سنیں۔ : جناب سپیکرل

I have said it priorمی نے ا ن سے کہہ دیا ہے۔ اس سیشن کے بعد بھی   لonce we get up 

from today’s sitting  
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رانا صاحب! آپ کے ساتھ گورنمنٹ کی طرف سے  رانا اقبال صاحب  اور  خواجہ عمران 

 The three members committee will sit and listenنذیر صاحب ہوں گے۔

to what their problems are and then you go aheadل

 whenجناب سپیکر! نہیں۔ آپ صرف میری یہ گزارش سن لیں کہ ل لجناب  آفتاب  احمد خان:

you have the evidence, what sort of committee do you want to 

make itہماری لprivilege motionآتی ہے آپ اس کو ل لadmitکری۔ ل لlet it go to the 

House  وہاں یہ مسئلہresolve لہوجائے گا۔ ل

لکچھ کرنا چاہ رہا ہوں، آپ تشریف رکھیں۔ ل  لspeedyمی آپ کے ساتھ  ا س سے بھی ل لجناب سپیکر:

 جناب سپیکر!  میرے ساتھ زیادتی ہوئی ہے۔  ل چدھری محمد طارق:

لآپ تشریف رکھیں، می ازالہ کراتا ہوں۔ل جناب سپیکر:

I give the floor to the honorable members who have been administered 

Oath today 

لجناب سپیکر! میری بات تو سنیں۔ ل چدھری محمد طارق:

مجھے ہاؤس کی کارروائی کو چلانے دی پھر می آپ کو موقع دیتا ہوں۔ سعید اکبر خان ل لجناب سپیکر:

اور  شعیب صدیقی صاحب کی بھی ل کا ل لrequestصاحب   میرے پاس  آ گئی ہے آپ کو بات کرنے 

لچلانے دی۔ ل  لproceedingموقع دیا جائے گا مجھے   

لجناب سپیکر! ہمارے ممبران کی  تھوڑی دیر بات سن لیں ۔ل چدھری محمد اعجاز شفیع:

۔ لجناب سپیکر: جب می نے ایک ل You are misusing that leniencyاعجاز صاحب! 

بات طے کردی ہے تو پھر اس طرح نہ کری۔  می نے کہا ہے کہ می بات کرنے کا موقع دوں گا ل

للیکن مجھے ہاؤس کی کارروائی چلانے دی۔ آپ تشریف رکھیں، می آپ کو موقع دوں گا۔ ل

جناب سپیکر! می ایک سلسلے می آپ سے یہ ضرور عرض ل)جناب احمد خان(: لقائد حزب اختلافل

ل۔لکے منسٹر صاحب ۔۔ لParliamentary Affairsکروں گا  کہ پہلی بات تو یہ ہے کہ ہمارے جو 
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 It seems very discourteous, if I ask ملک صاحب!  میری بات سنیں  جناب سپیکر:

the Leader of the Opposition to sit.  مجھے تھوڑا سا موقع دیwe are running 

short of time  آپ اپنی پوری بات کری گے  مجھے کارروائی  چلا لینے دی جو ایجنڈے اورrules 

لکے مطابق ہے ا س کے بعد آپ نے جو کرنا ہوگا کرلینا ۔ ل

جناب سپیکر!  میرے  تین ممبران ہیں جن  کے ساتھ ہوا ل ل)جناب احمد خان(:لقائد حزب اختلافل

لہے اور ایک رات پہلے ہوا ہے۔ ل

ر  صاحب! می ا ن کو بات کرنے کا پورا موقع دوں گا۔ ل جناب سپیکر:
چ 
ھِ
ب

ل

ہوگی کہ آپ اسن کی  لrequestجناب سپیکر! میری یہ ل ل)جناب احمد خان(:قائد حزب اختلاف

لدو، دو منٹ بات سن لیں۔ ل

کہ می ل لجناب سپیکر: یہ ہے  دی۔ میرا مسئلہ  کارروائی چلانے   Iپر ل لPoint of Ordersمجھے 

cannot pend پھر یہ لprecedentلبن جائے گا ۔ل ل

لکرلیں۔  لQuestion Hourجناب سپیکر! ٹھیک ہے آپ ل ل)جناب احمد خان(:لقائد حزب اختلافل

پتا ہے کہ می ل لجناب سپیکر: کو بھی  کوئی ل لQuestion Hourآپ  لے  لbusinessسے پہلے 

لنہیں  سکتا۔ 

اختلافل خان(:لقائد حزب  احمد  ہم ل ل)جناب  بات ل لQuestion Hourٹھیک ہے  اپنی  بعد  کے 

لکرلیں گے۔ ل

لیہ تو می نے سینئر ممبران کے احترام می اتنی بات کرلی ہے، آپ تشریف رکھیں۔ل لجناب سپیکر:

کر ل  لجناب شہباز احمد: اور جو کچھ حکومت  رہا ہے  جناب سپیکر! جو کاشتکاروں کے ساتھ سلوک ہو 

رہی ہے ا س پر ہم بائیکاٹ کر رہے ہیں۔ کسانوں کو باردانہ نہیں دیا گیا اور نہ ا ن سے  کوئی گندم کا دانہ ل

للیا گیا ۔ کسانوں کا جو استحصال کیا جا رہا ہے ہم ا س پر بائیکاٹ کر رہے ہیں۔ ل

لپر معزز ممبران حزب اختلاف  حکومت کے خلاف نعرہ بازی کرتے )اس مرحل

لہوئے بائیکاٹ کرکے  ایوان سے باہر تشریف لے گئے(ل

ل
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ل لسوالات

ل(لکیئل لہیلتل لیلرلسیکنل لینلال لیلپرائمرلمحکمہ ل)ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

این  لجناب سپیکر: پرائمری  محکمہ  پر  ایجنڈے  کے  آج  اور  ہے  ہوتا  شروع  سوالات  وقفہ  اب 

سیکنری ہیلت کیئ سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے  اور ا ن کے جوابات دئیے جائیں گے۔  پہلا 

لسوال جناب امجد عل جاوید کا ہے۔ ل

لہے اور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔  ل13جناب سپیکر! میرا سوال نمب ل لجناب امجد عل جاوید:

لجواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ لجی،  جناب سپیکر:

ل

لایمرجنسی اور ل گھنٹل 7/24ٹوبہ ٹیک سنگھ۔ سٹی ہسپتال می ل

 تفصیلاتل گائنی کی سہولیات سے متعلقل

 لکیا وزیرپرائمری این سیکنری ہیلت کیئازراہ نوازش بیان فرمائیںل ل: جناب امجد عل جاوید :13*ل

  ل-گے کہ:ل

ایمرجنسی 7/24کیا یہ درست ہےکہ سٹی ہسپتال ٹوبہ ٹیک سنگھ می منصوبہ کے مطابق لل)الف( ل

 اور گائنی کی سہولیات فراہم کی جانی تھیں؟ل

اگر جواب درست ہے تو کیا مذکورہ بالا سہولیات سٹی ہسپتال ٹوبہ ٹیک سنگھ می منصوبہ ل ل)ب(ل

لکے مطابق فراہم کی جا رہی ہیں؟ل

اگر منصوبہ کے مطابق مذکورہ بالا ہسپتال می علاج معالجہ کی سہولیات فراہم نہیں کی جا ل ل)ج (ل

لرہی تو اس کی وجوہات سے آگاہ کیا جائے؟ل

اس ہسپتال می ل ل)د(ل ارادہ  ل7/24کیا محکمہ  کا  فراہم کرنے  اور گائنی کی سہولیات  ایمرجنسی 

لرکھتا ہے اگر رکھتا ہے تو کب تک؟ ل

ل

ل
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 )خواجہ عمران نذیر( : ل لوزیر پرائمری این سیکنری ہیلت کیئل

ایمرجنسیل24/ل7 لیہ درست ہے کہ سٹی ہسپتال ٹوبہ ٹیک سنگھ می منصوبہ کے مطابقل ل!لجی ہا ںلل)الف(ل ل

لور گائنی کی سہولیات فراہم کی جارہی ہیں ۔لالل

ایمرجنسی اور گائنی کی سہولیات فراہم ل7/24یہ درست ہے مذکورہ ہسپتال می ل ل!جی ہا ںل)ب(ل

 کی جارہی ہیں ۔ 

 مذکورہ سوال کا جواب اوپر)جزالف اور ب( می دے دیا گیا ہے ۔ل )ج(ل

 مذکورہ سوال کا جواب اوپر)جز الف اور ب(می دے دیا گیا ہے ۔ ل )د(ل

ل؟ لہے لکوئی ضمنی سوالل جناب سپیکر:

جناب سپیکر! می نے  جز )الف( می  یہ پوچھا ہے کہ کیا یہ درست ہے کہ لجناب امجد عل جاوید: ل

ایمرجنسی  اور گائنی  کی سہولیات فراہم کی ل ل24/7سٹی  ہسپتال ٹوبہ ٹیک سنگھ می منصوبہ کے مطابق ل

تو می آپ کے توسط سے ل لجانی تھیں؟ جواب می ڈیپارٹمنٹ نے کہا ہے کہ جی ہاں یہ درست ہے

اس ل اگر یہ جواب درست ہے تو مجھے بتایا جائے کہ اپری می  منسٹر صاحب یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ 

 می کتنے مریض داخل ہوئے؟ل late night shiftہسپتال می 

لجی،منسٹر صاحب!ل  جناب سپیکر:

این سیکنری ہیلت کیئل امجد  ل)خواجہ عمران نذیر(:وزیر پرائمری  جناب سپیکر!شکریہ۔ جناب 

عل جاوید ہمارے معززاور  محترم ممبر ہیں جو سٹی ہسپتال ٹوبہ ٹیک سنگھ کا پوچھا ہے تو اس می کوئی دو ل

پرہمارا ل وہاں  کہ  ہیں  کہ  ل لclaimرائے نہیں  کی سہولیات ل ل24/7ہے  گائنی  اور  سروسز  ایمرجنسی 

کی بات کرتے ہیں  لidealismفراہم کی جارہی ہیں۔ ہاں جب ہم بات کرتے ہیں کوالٹی سروسز اور ل

ضرور ل می  اس  کیا  لflawsتو  کی  اس  می  اپری  کہ  فرمایا  ابھی  نے  بھائی  میرے  ہیں۔  جاتے  رہ 

updates  ہیں توdefinitely ل لمی اس وقت کھڑے کھڑے یہ بتانے سے قاصر ہوں اور جو سوال

دیاہے۔ل دے  نے  ڈیپارٹمنٹ  جواب  کا  تواس  تھا  گیا   question and answersپوچھا 

sessionکے بعد می اپنے کمرے می ل لavailable امجد عل کے ساتھ ویسے بھی رابطہ ل لبھائیل لہوں ،ل

ہیں، کیونکہ مری نواز شریف صاحبہ جب سے چیف منسٹر ل لrequirementsرہتا ہے اورجو ان کی ل
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کی ل ان  تو  ہیں  چیزی  ل لprioritiesبنی  تمام  یہ  اور  ہیں لیکن ل لpriorityہیں   top priorityپر 

health and educationہے۔  می سمجھتا ہوں کہ اللہ کے فضل سے ل لheathکے اندر انقلاب ل ل

لگایا ہے کہ نواز شریف صاحبہ نے نعرہ   ״ دستک دے رہے ہیں جو چیف منسٹر پنجاب محترمہ مری 

کرنے جارہے ل لimplementتو ان شاءاللہ ہم اس کو ل ل״ صحت کی سہولت کی دستک آپ کی دہلیز پر

 لattitudeہیں۔ یہ میرے فاضل دوست جو ابھی یہاں سے نعرہ لگاتے ہوئے گئے ہیں ان کے اسی ل

می جہاں پرہیلت سسٹم کو چھوڑ کر گئے  ل2018کی وجہ سے پنجاب کا ہیلت سسٹم برباد ہو کر رہ گیا۔ہم ل

ں نے سوائے قوم کو نعرہ بازی کے فلاں چر، فلاں چر ہے اور فلاں یہ ہے کوئی کام نہیں لتھے انہو

 چار پانچ سال کے کارناموں کی وجہ لھےکرنے دیا اور بربادی کرکے رکھ دی۔ ان کے پچھلے کوئی ساڑل

سے ہسپتالوں کی جو حالت ہوئی ہے ہمیں اس کو بہتر کرنے کے لئے تھوڑا سا وقت دے دی۔ می 

شاءاللہ ہمارا وعدہ ہے کہ ہم آپ سے تھوڑا سا ٹائم مانگ ل لسے ملتمس ہوں اوران لجاوید لجناب امجد عل ل

اور ان کو ل لرہے ہیں ،آپ تھوڑا سا ٹائم دی  پر پہنچا کر دکھا دی ل لidealismشاءاللہ تعالیٰ ہم آپ 

لگے۔)نعرہ ہائے تحسین(ل

لجناب سپیکر!۔۔۔ل : جاویدلجناب امجد علل

لجی،جناب امجد عل صاحب!۔۔۔ل  جناب سپیکر:

 questionجناب سپیکر!ہم پرچیئرکی طرف سے تو پابندی ہے کہ آپ ل ل:جاویدل لجناب امجد عل ل

سے باہر نہیں نکل سکتےلیکن منسٹر صاحب نے بڑی تمہید سے بات کی ہے کہ ہم یہ کرنے جارہے ہیں ل

ہسپتال می جو شوگر کے ل لDHQلاکھ آبادی کا ضلع ہے۔ ل ل25اور ہم وہ کرنے جارہے ہیں تو میرا ضلع ل

لاکھ لوگوں کے لئے صرف ل ل25دی جاتی ہیں یعنی ل لinsulin dailyمریضوں کے لئے  صرف دس ل

کھڑ لinsulinدس ل کی  المونیم  اور  روغن  و  رنگ  کی  یہ ہسپتالوں  ہیں۔  جاتی  اربوں لکیودی  جو  پر  ں 

روپے  لگائے جارہے ہیں یہ بعد می لگاتے رہیں پہلے دوائی ضروری ہے۔ ادویات وہاں نہیں مل رہی 

منسٹر صاحب بضد ہیں کہ  ہم  یہ فراہم کررہے ہیں اور محکمہ جو کہہ رہا ہے یہ درست ہے تو می ل لہیں ،

 nightکی ل لCharge Nurse, OTA, dispenserمحکمے کا ڈیوٹی روسٹر پڑھ دیتا ہوں  جس می ل

duty nilورکر رکھا ہے یہ ہسپتال چلاتا ل لکھی ہوئی ہےاورانہوں نے رات کےلئے ایک سینٹری 
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ہے تو می یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ یہ محکمے والے جو ٹھنڈے کمروں می بیٹھ کر  ل24/7ہے اور یہ ل

دکھاتے ترقی  ذریعے  کے  تو حقیقت لگرافوں  صورتحال لہیں  باہر نکلیں،  یہ  ہے۔  ایسے نہیں  می   

ایسے ل وہ  تباہ ہوئے ہیں  وہاں  زمینی حقائق کے مطابق دیکھیں جو معاملات  کو  اور صورتحال  دیکھیں 

وہ سیکرٹری  لنائب قاصدکی جارہی ہے۔ ایک ل لcentralizeنہیں ہیں ہر چیز ل بھی ٹرانسفر ہونا ہے تو 

صاحب کری گے تو اس طرح نظام نہیں چلے گا بلکہ یہ نظام خراب ہورہا ہے۔ ہمیں بتایا یہ جاتا ہے ل

 misutilizationہوگی،لیکن ل لmisutilization of powerچنکہ نیچے یہ چانس ہے کہ یہ ل

of powerاوپر ہوتی ہے۔ وہاں تو می بھی لsuperintendentاور وہاں کے انچارج سے پوچھ ل ل

کو کون پوچھے گا وہ اپنا اپنا سارے حصے لیں گے اور ل لSOگا لیکن یہاں ل ںلوں گا اور ڈی سی بھی پوچھ لو

 ختم کری۔ل centralization of powerپھر وہی کام ہوجائے گا۔ یہ 

لجی،وزیر صحت !ل  جناب سپیکر: 

جناب سپیکر!مجھے اجازت ہے میرا  ل)خواجہ عمران نذیر(:لوزیر پرائمری این سیکنری ہیلت کیئل

بھائی بڑا پیارا اور ماشاءاللہ تنظیمی ساتھی ہے۔ می باتوں می تو بالکل جناب امجد عل جاوید صاحب سے 

یہ ل لissueچاہتا کیونکہ میرا بڑا بھائی اور بڑی محبت کا رشتہ ہے۔ لنہیں لنہیں جیت سکتا اور می جیتنا بھی ل

ہے اور یہی تو می کہہ رہا ہوں اور یہی تو میرا کیس ہے کہ ہم تو محکمہ ہیلت کو وہاں چھوڑ کر گئے تھے کہ ل

 جہاں لوگوں کے گھروں می دوائیاں جاتی تھیں اورآپ ہسپتال کی دوائی کی بات کرتے ہیں۔ می ل

floor of the House challengeل  on the کرکے کہہ رہا ہے کہ آپ یاد کری کہ لTCSل 

ز شریف صاحب نے نہیں میڈیسن غریب لوگوں کے گھروں می میاں محمد شہبا لthroughکے ل

لپہنچائی؟دوائیاں گھروں می جایا کرتی تھیں ۔)نعرہ ہائے تحسین( ل

آج ہوا کیا ہےاور مقدمہ یہی ہے کہ یہ جو یہاں پر شور مچا رہے تھے اور یہاں پر ایک عظیم ل

مسیحا کی تصویری لے کر کھڑے تھے انہوں نے صوبہ پنجاب کے ساتھ وہ دشمنی کی ہےکہ ہمیں آج 

ادویات فراہم کرنا ناممکن نظر آتا ہے لیکن ہم روتے نہیں  لفیصل100ہیلت سسٹم کے لئے ایمرجنسی می ل

یہ عرض کی ہے کہ سے لرہیں گےاور ہم ان کی طرح چر چر نہیں کری گے۔می نےجناب امجد عل ل

ی دل لdeadlineہمیں تھوڑا وقت دے دی اور ہم نے مری نواز شریف صاحبہ کے حکم کے تحت ان کو ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل29

 

383 

کروائیں۔ می خوشخبری  لavailable %100ہفتوں می ایمرجنسی کی ادویات کول ل6سےل ل5تھی کہ اگلے ل

shareانل ل شاءاللہ تعالیٰ پنجاب کے تمام کے تمام  لکررہا ہوں کہ آپ اگلے ہفتے سے چیک کرلیں کہ 

لہوگی۔ )نعرہ ہائے تحسین(ل لavailableفری میڈیسن لفیصل100ایمرجنسی ہسپتالوں  می 

اب بات کی ہے تو ذرا نے لمی اگلی بات آپ سے عرض کروں گا کہ جناب امجد عل بھائی لل

سن لیں۔انہوں نے مجھے حکم دیا تھا کہ آپ سوال سے باہر نکل گئے ہیں تو اب جناب امجد عل بھائی ل

رہا بلکہ ل کا جواب تو می نے اپنے بھائی کو دینا ہے۔ می جواب نہیں دینا چاہ  ان  تو  نے جتنی باتیں کی 

عرض یہ کرنا چاہ رہا ہوں کہ  انہوں نےابھی بات کی کہ رنگ و روغن کی نہیں دوائیوں کی ضرورت ل

کی بات کی ہے تو الحمدللہ می پورے یقین ل لinsulinہے تو می نے دوائیوں کا بتا دیا اور انہوں نے جو 

تمام ل کی  کیئ  ہیلت  سیکنری  این  پرائمری  محکمہ  کہ  ہوں  رہا  کہہ  پر ل لfacilitiesسے  جہاں  می 

insulinہر ل ل اس کو بالکل ل لinsulinمی ل لfacilitiesہونا لازم ہے  اور ہم   لmonitorموجود ہے 

وہ متحر اور لبھی کررہے ہیں۔ ہماری چیف منسٹر پہلی خاتون چیف منسٹر ضرور ہیں لیکن جتنی  ک ہیں 

لہیں تو می اس  بات پر بڑا حیران ہوا ہوں کہ۔۔۔ل well-informedجتنی 

 but significantlyکررہا ہوں ل لappreciateمنسٹر صاحب!می آپ کے جذبہ کو ل  لجناب سپیکر:

is it rightکہ جہاں پرآپ ل لinsulin لدے رہے ہیں جو وہ پوچھ رہے ہیں وہ کیا ہے؟ل

مارکیٹ می ل insulinجناب سپیکر!ل)خواجہ عمران نذیر(:لوزیر پرائمری این سیکنری ہیلت کیئل

یہ ہے کہ ملٹی نیشنل کمپنیز ل وجہ  کی  اس  کا مسئلہ ل لinsulinبالکل شارٹ ہےاور  بناتی ہیں،یہ پاکستان 

 لknowledgeچل رہا ہے۔ جیسے ہی  ہمارے ل لall over the world problemنہیں ہے یہ ل

وہ بھی شاید ل لہےinhaler کو اکٹھا کیا ،ایک لcompaniesپر ل لnoticeگھنٹ کے ل ل6می آیا تو ہم نے ل

 لviableپر اس کو مارکیٹ می ل لnoticeگھنٹ کے ل ل6ہم نے ہوتا ہے اور Ventolin شارٹ تھاغالباً

ہے تو ہم ل لproblemکا  لinsulinکیا۔ ہم نے کراچی سے ایئرلفٹ کرا کر منگوایا ہے لیکن جہاں تک 

اور سرکاری ہسپتالوں می ل دار ہیں  ذمہ  کی جو مطلوبہ مقدار  لinsulinاپنے سرکاری ہسپتالوں کے 

مارکیٹ می ل تو  بات کری  کی  مارکیٹ  آپ  موجود ہے لیکن جب  وہ  کی بہرحال ل لinsulinچاہئے 

shortageہے اور اس کو ل لfederal government redressکررہی ہے۔ ہم جو کرسکتے ہیں  ل
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شاءاللہ آپ کو عنقریب ل لاور اختیار ہے ہم اس پر کام کررہےہیں ان لjurisdictionاور جو ہماری ل

as soon as possible insulinکی ل لshortageختم نظر آئے گی۔ ہم نے اپنے طور پر  ایک ل ل

تو ان نہیں کرنا ل لinsulin importشاءاللہ تعالیٰ  آپ کو جولائی می ل لمقامی کمپنی سے رابطہ کیا ہے 

لپاکستان می بنا کر دکھائیں گے۔ ل insulinپڑے گی اور آپ کو 

 I hope you are satisfied nowجی،جناب امجد عل!  جناب سپیکر:

پڑی ہیں لیکن ل insulinجناب سپیکر!می یہ بات کررہا ہوں کہ ہسپتال می دس ل :جاویدل لجناب امجد علل

لاکھ لوگوں ل  vials 25      کی  insulinٹوبہ ٹیک سنگھ کو چیک کروالیں کہ دس ل لDHQدینی نہیں ہیں۔ آپ 

 ہیں؟ل لsufficientکو دی جاتی ہیں۔ کیا یہ ل

لنہیں،می یہ کہہ رہا ہوں کہ جو منسٹر صاحب آپ کو بتا رہے ہیں۔  جناب سپیکر:

ہے اور  لshortageکی ل لinsulinجناب سپیکر!یہ مان لیں کہ ہمارے پاس ل ل:جاویدل لجناب امجد علل

لہم یہ پوری نہیں کررہے تو بات ختم ہوجائے گی۔ ل

این سیکنری ہیلت کیئل پرائمری  نذیر(:لوزیر  عمران  عل ل ل)خواجہ  امجد  جناب سپیکر!اگر جناب 

کہ ل ہوں  دیتا  کہہ  یہ  تو می  ہیں  ہوتے  خوش  طرح  اس  جو ل لidealismبھائی  ہے لیکن  واقع نہیں 

ہے جو مطلوبہ معیار اور مقدار متعین ہے اور جو چیز چل کر آرہی ل clearہے وہ بڑی ل لrealtyگراؤنڈ ل

اور آج اللہ کے فضل سے ل کروڑ ل ل22ہے،دیکھیں کہ پاکستان کی آبادی کسی زمانے می دو کروڑ تھی 

کروڑ کو ہر چیز مہیا ہے تو می ب وقوف ہی ل 22چھوڑ کر ل ل22سے تجاوز کرگئی ہے۔ اگر می یہ کہوں کہ ل

لمی نہیں ہیں۔   لidealismہم  لdefinitelyہوں گا 

کہ ل  لجناب سپیکر: ایسا کرلیں  !آپ  جاوید!آپ تشریف رکھیں۔ منسٹر صاحب  امجد عل  جناب 

ٹوبہ ٹیک سنگھ کے حوالے سے ایک مفصل رپورٹ منگواکرآپ جناب امجد عل کے ساتھ اپنے ل

لچیمبر می میٹنگ کرلیں۔ ل

این سیکنری ہیلت کیئل نذیر(:لوزیر پرائمری  عمران  عل ل)خواجہ  امجد  جناب سپیکر!می جناب 

ان کے لنےلکرلیتا ہوں لیکن جب بھی ٹوبہ ٹیک سنگھ گیا ہوں تو می ل لvisitکے ساتھ ٹوبہ ٹیک سنگھ کا ل

لکرلیتا ہوں۔ ل visitکیا ہے۔ می دوبارہ ان کو ساتھ لے کر  visitساتھ ہی 
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عل صاحب!  لجناب سپیکر: امجد  جناب  ہے۔   He will try to resolve theجی،ٹھیک 

problem.  اب آگے آپ کاlast supplementary question   لہے۔

کہ ل ل:جاویدل جناب امجد علل رہا ہوں  اورمی یہ کہہ  اتنی ہے   جناب سپیکر!اس می صرف بات 

اور یہ روسٹر کہتا ہے کہ وہاں ل کا روسٹر دے دیا ہے  ان کے ریکارڈ  کام ل لnightمی نے  می کوئی 

یہ ل کہ  مان لیں  کو  بات  اس  یہ  تو  ہوتا  اپ نہیں  کوئی چیک  اور  آتا  ہوتا،کوئی مریض نہیں  نہیں 

 ۔لجواب غلط ہےل

جناب سپیکر ! می یہ لے لیتا ہوں  اس :ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینلوزیر پرائمری ل

ایکل نے  ہم  چلmechanism developمی  ہے  لنکہلکیا  نئی  ابھی  ہماری   elected 

governmentنے ل ہم  ایک لکےSOMUہے  سے  ہم لsystem developنام  جو  ہے   کیا 

surprise, silently فیسر گیلری  می  موجود ہیں  می چیک کرتے ہیں  ۔ بالکل سیکرٹری ہیلت یہاں آل

دیکھیں specificallyہے  اس کو لcomplainا ن کو بھی یہ کہہ رہا  ہوں  کہ جو معزز ممبر  امجد بھائی  کی ل

ل۔۔۔لrespondگھنٹ می  امجد بھائی کو اور مجھے آپ  کے آفس کو ل ل48اور اس کے اوپر اگلے ل

MR SPEAKER: Minister Sahib! Thank you. I hope this will resolve 

the issue In Sha Allah.سوالل ہے ل ل44نمب ل لاگلا  کا  فرمالسید رفعت محمود  ؟۔۔۔  لتشریف  ہیں 

جناب محمد زاہد  ل112نمبل لکیا جاتا ہے ۔ اگلا سواللdispose ofاس سوال کو للہٰذا  لتشریف نہیں رکھتے ل

کیا جاتا لdispose ofاس سوال کو للہٰذا  لاسماعیل کا ہے تشریف  فرما ہیں ؟۔۔۔ تشریف نہیں رکھتے ل

محمد اعجاز شفیع کا ہے تشریف  فرما ہیں ؟۔۔۔ تشریف نہیں رکھتے ل لدھریلچل122نمبل لاگلا سوال ل ل ہے ۔ل

محمد اعجاز شفیع کا ہے ل بھی چدھری123نمب ل لکیا جاتا ہے ۔ اگلا سوال  لdispose ofکو ل اس سوالل  للہٰذال

جناب سجاد احمد کا 134نمب   سوال لکیا جاتا ہے ۔ اگلالdispose ofکو ل لاس سوال للہٰذا  لتشریف نہیں رکھتے ل

 لکیا جاتا ہے ۔اگلا سوال   لdispose ofاس سوال کو للہٰذا  لہے تشریف  فرما ہیں ؟۔۔۔ تشریف نہیں رکھتے ل

لکیا جاتا ہے۔لdispose ofکو ل لاس سوال للہٰذا  لبھی جناب سجاد احمد  کا ہے تشریف نہیں رکھتے ل135نمبل
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اپوزیشن   ممبران جن ل:ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینوزیر پرائمری ل  ! جناب سپیکر 

کہ ل ہے   کا خیال نہیں  ا ن  کو   ان  اگر  ہیں  آئے  ہاؤس می  اس  ووٹوں سے   Questionلوگوں  کے 

Hourچل رہا ہے تو ان سوالات کو لdispose ofہونا چاہئے ۔۔۔ل 

ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

ل)جو ایوان کی میز پر رکھے گئے(ل

 ،ڈاکٹرز،مشینری سے متعلق ودیگر تفصیلاتل ٹی ایچ کیو ہسپتال سوہاوہ جہلم کابجل

  -ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:للکیئللکیا وزیر پرائمری این سیکنری ہیلتل: سید رفعت محمود : ل44*ل

ایچ کیو ہسپتال سوہاوہ ضلع جہلم ل)الف(ل کام کر رہے ہیں للٹی  ڈاکٹرز کس کس شعبہ می  می کتنے 

لان کے نام مع عہدہ کی تفصیل فراہم کی جائے؟ل

مذکورہ ہسپتال می ڈاکٹرز کی کتنی منظور شدہ اسامیاں ہیں اور کتنی کب سے خالی ہیں ان ل )ب( ل

 ؟لکی تفصیل بتائی جائے

مذکورہ ہسپتال می کون کون سی مشینری موجود ہے کتنی چالو حالت می ہے اور کتنی کب ل  )ج(ل

ل؟لسے خراب ہے اس کی مکمل تفصیل سے آگاہ فرمائیں

کا بج کتنا تھا اور اس کو کس کس مد می خرچ کیا گیا ل ل2023-24اس ہسپتال کا مالی سال لل)د( ل

ل؟لتفصیل بتائی جائےل

کیا اس ہسپتال می ایمبولینس کی سہولت موجود ہے نیز اس ہسپتال می کتنی گاڑیاں کس ل)ہ( 

 ؟لکس ماڈل اور کس کس کے زیر استعمال ہیں تفصیل سے آگاہ فرمائیں

ل:ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینلوزیر پرائمری ل

ل)الف(ل

خالی ل تفصیل ریمارکسل

 اسامیاںل

ت  لتعینا

 اسامیاںل

شدہ              ل منظور 

 اسامیاںل

سیری ل عہدہ کا نامل گریل

 نمبل

لمیڈیکل سپرنٹنڈنل لڈاکٹر  سریش کمار چہانل ل0 ل1 ل1 ل19 میڈیکل ل

لسپرنٹنڈنل

ل۔ل1
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لایل-ای-اےل لڈاکٹر انصاف علل ل4 ل1 ل5 ل19 پرنسپل  لاییشنل 

لمیڈیکل آفیسرل

ل۔ل2

میڈیکل لیگل/ گائنی ل

لڈیپارٹمنٹل

لڈاکٹر شاہ زین شبیل ل0 ل1 ل1 ل19 پرنسپ ل اییشنل 

میڈیکل ل وومن 

لآفیسرل

ل۔ل3

لڈی / ایمرجنسیل–پی ل-اول   ،ڈاکٹر قمر ل

 
 

ڈاکٹر  ارشاد ت

حسن ل احمد  مجید،ڈاکٹر 

اختر،ل زویا   لمیر،ڈاکٹر 

لڈاکٹر شعیب کیانیل

ل1 ل5 ل6 ل18 میڈیکل ل سینئر 

لآفیسرل

ل۔ل4

لگائنی ڈیپارٹمنٹل ڈاکٹر ل انور،  انم  ڈاکٹر 

لفاطمہ خالل

ل1 ل2 ل3 ل18 وومن ل سینئر 

لمیڈیکل آفیسرل

ل۔ل5

ل ل ل1 ل0 ل1 ل18 میڈیکل ل ڈپٹی 

لآفیسرل

ل۔ل6

سرجیکل اوپی ڈی /  او ل

لٹی  ڈیپارٹمنٹل

لڈاکٹر صیام فاطمہل ل1 ل1 ل2 ل18 لجنرل سرجنل ل۔ل7

ل ل ل2 ل0 ل2 ل18 ل

 

سٹ

 

ی ی
ھ

 

 ست
ی

 

ن

لا ل۔ل8

لچائلڈ او پی ڈیل ڈاکٹر ل ڈاکٹر عدی افتخار، 

لسمیر الیاسل

ل0 ل2 ل2 ل18 لچائلڈ سپیشلسل ل۔ل9

لگائنی  ڈیپارٹمنٹل فدا،ڈاکٹر  ل امبرین  ڈاکٹر 

لمری ہما، ڈاکٹر سدرہ شبیل

ل0 ل3 ل3 ل18 لگائناکالوجسل ل۔ل10

لمیڈیکل ڈیپارٹمنٹل لڈاکٹر محمد حمادل ل0 ل1 ل1 ل18 میڈیکل ل

لسپیشلسل

ل۔ل11

لآئی ڈیپارٹمنٹل لڈاکٹر امجد حسینل ل0 ل1 ل1 ل18 لآئی سپیشلسل ل۔ل12

ل ل ل1 ل0 ل1 ل18 ٹی ل-اینل-ایل

لسپیشلسل

ل۔ل13

ڈیپارٹمنٹ ل پیتھالوجی 

لبلڈ بنل ل/ل

لڈاکٹر عائشہ قمرل ل0 ل1 ل1 ل18 لپیتھالوجسل ل۔ل14

ل ل ل1 ل0 ل1 ل18 لرییالوجسل ل۔ل15

لڈرما ٹالوجی ڈیپارٹمنٹل ل ل ل1 ل1 ل18 لسکن سپیشلسل ل۔ل16
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لڈینٹل ڈیپارٹمنٹل لڈاکٹر  عثمان نذیرل ل0 ل1 ل1 ل18 لسینئر ڈینٹل سرجنل ل۔ل17

لڈینٹل ڈیپارٹمنٹل ڈاکٹر سارہ عارف، ڈاکٹر ل

لسنیاہ امانل

ل0 ل2 ل2 ل17 لڈینٹل سرجنل ل۔ل18

/ ل ڈی  پی  او  جنرل 

لایمرجنسی ڈیپارٹمنٹل

ڈاکٹر ل اصغر،  وحید  ڈاکٹر 

ڈاکٹر حمزہ ل اکرام فخری، 

عمیر ل ڈاکٹر  اعجاز، 

وامق ل ڈاکٹر  سرفراز، 

حمید، ڈاکٹر محمد عمر، ڈاکٹر ل

ڈاکٹر ل ارشد،  کامران 

ڈاکٹر  ل العابدین،   زین 

لعرفان الحل

ل1 ل9 ل10 ل17 لمیڈیکل آفیسرل ل۔ل19

لگائنی او پی ڈیل ڈاکٹر طلیحہ صدیق، ڈاکٹر ل

آیت ل ڈاکٹر  زیب،  ثناء 

لامجدل

ل5 ل3 ل8 ل17 میڈیکل ل وومن 

لآفیسرل

ل۔ل20

لہیں جو درج ذی ہیں ۔ل 18خالی اسامیاںل ل35پُراسامیاںل53ڈاکٹرز کی منظورشدہ اسامیاںلل)ب(ل

خالی ل تفصیلل ریمارکسل

 اسامیاںل

ت  لتعینا

 اسامیاںل

منظور ل

شدہ ل

 اسامیاںل

سیری ل عہدہ کا نامل گریل

 نمبل

ل لتعیناتل ل0 ل1 ل1 ل19 لمیڈیکل سپرنٹنڈنل ل۔ل1

ل لمسلسل خالی ہیںل ل4 ل1 ل5 ل19 اییشنل پرنسپ میڈیکل ل

لآفیسرل

ل۔ل2

ل لڈاکٹر شاہ زین شبیل ل0 ل1 ل1 ل19 وومن ل اییشنل پرنسپ 

لمیڈیکل آفیسرل

ل۔ل3

ل لسال سےل ل2 ل1 ل5 ل6 ل18 لسینئر میڈیکل آفیسرل ل۔ل4

ل لماہ سےل ل6 ل1 ل2 ل3 ل18 میڈیکل ل وومن  سینئر 

لآفیسرل

ل۔ل5

ل لمسلسل خالیل ل1 ل0 ل1 ل18 لڈپٹی میڈیکل آفیسرل ل۔ل6
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ل خالی ل ل6 سے  سال 

لہےل

ل1 ل1 ل2 ل18 لجنرل سرجنل ل۔ل7

ل خالی ل ل5 سے  سال 

لہےل

ل2 ل0 ل2 ل18 ل

 

سٹ

 

ی ی
ھ

 

 ست
ی

 

ن

لا ل۔ل8

ل لتعیناتل ل0 ل2 ل2 ل18 لچائلڈ سپیشلسل ل۔ل9

ل لتعیناتل ل0 ل3 ل3 ل18 لگائناکالوجسل ل۔ل10

ل لتعیناتل ل0 ل1 ل1 ل18 لمیڈیکل سپیشلسل ل۔ل11

ل لتعیناتل ل0 ل1 ل1 ل18 لآئی سپیشلسل ل۔ل12

ل لماہ سےل ل9 ل1 ل0 ل1 ل18 ٹی ل-اینل-ایل

لسپیشلسل

ل۔ل13

ل لتعیناتل ل0 ل1 ل1 ل18 لپیتھالوجسل ل۔ل14

ل لسال سےل ل2 ل1 ل0 ل1 ل18 لرییالوجسل ل۔ل15

ل لتعیناتل ل ل1 ل1 ل18 لسکن سپیشلسل ل۔ل16

ل لتعیناتل ل0 ل1 ل1 ل18 لسینئر  ڈینٹل سرجنل ل۔ل17

ل لتعیناتل ل0 ل2 ل2 ل17 لڈینٹل سرجنل ل۔ل18

ل لسال سےل ل1 ل9 ل10 ل17 لمیڈیکل آفیسرل ل۔ل19

ل لسال سےل ل2 ل5 ل3 ل8 ل17 لوومن میڈیکل آفیسرل ل۔ل20

ل ل ل18 ل35 ل53 ل ل ل

لمذکورہ ہسپتال می مشینری/آلات کی تفصیل ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔لل)ج(ل

ل23186500/-منظور شدہ  بج   ل)د(ل
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  11773492 /ل-وصول شدہ بجل

 سیری نمبل مد / ہیڈ ل اخراجاتل

ل214503 ل۔ل1 ٹیلی فونل

ل7867221 ل۔ل2 بجلل

ل168867 لجنریٹر ڈیزلل ل۔ل3

ل96420 لنسلؤلٹریول الال ل۔ل4

ل166808 لٹرانسپورٹیشل ل۔ل5

ل197933 لسٹیشنریل ل۔ل6

ل491824 ل

 

ن

 

 س
ی کی
 یلِ
پ

لپرنٹنگ این  ل۔ل7

ل136554 پینا ل  / بینرز   / اشتہار 

سل

ی ک
فل

ل

ل۔ل8

ل1576333 لادویاتل ل۔ل9

ل196000 لءلمتفرق سٹور اشیل ل۔ل10

ل398427 للیبارٹریلءلمتفرق اشی ل ل۔ل11

ل99240 لآلات کی مرمتل ل۔ل12

ل-/11610130 لٹوٹل خرچ شدہل

بذ ل)ہ( اس کے علاوہ  ہسپتال لہے لسروس  ل ل1122 لریعہایمبولینس کی سہولت موجود ہے  مگر 

لمی اپنی کوئی گاڑی موجود نہیں ہے۔ل

ل

ل

ل

ل
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لرقبہ اوراس پرل ر۔ب می ڈسپنسری کےل ل61جڑانوالہ چک نمبل

 تفصیلاتل ناجائز قبضہ سے متعلقل

: ل112*ل اسماعیل  زاہد  محمد  بیان ل: جناب  نوازش  این سیکنری ہیلت کیئازراہ  وزیرپرائمری  کیا 

ل-فرمائیں گے کہ:

رب تحصیل جڑانوالہ می محکمہ صحت کے زیر کنٹرول  ل61کیا یہ درست ہے کہ چک نمب ل)الف(ل

لمرلہ ہے؟ل 7کنال ل 17ڈسپنسری ہے جس کا رقبہ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ ڈسپنسری کی عمارت مکمل طور پر گرچکی ہے اوراس کے رقبہ پر لل)ب( ل

ل؟گاؤں کے با اثر افراد نے قبضہ کیا ہوا ہےل

ڈسپنسری کی چار دیواری ،لکیا حکومت ڈسپنسری کے رقبہ کو نا جائز قابضین سے واگزار کروانےلل)ج( ل

 ؟لاور عمارت کو دوبارہ تعمیر کروانے کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تکل

ل:ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینلوزیر پرائمری ل

نمب لل)الف(ل چک  ڈسپنسری  کونسل  ضلع  کہ  ہے  درست  رقبہ  ل۔ر ل61یہ  کا  جس  تھی  می  ب 

کٹ ل ل7لکنالل17 ڈسٹر  کے  وقت  ا س  سے  وجہ  کی  ہونے  فعال  غیر  کو  ہے  مرلہ 

نمب ل نوٹیفکیشن  بذریعہ  تحت  کے  حکم  کے  آفیسر   

 

ن

 

 س
ی

 

 ی
پ

 P&D-815/822کوآرڈ

 لب می۔لر ل ل93)کاپی ایوان کی میز پرکھ دی گئی ہے( چک نمب ل           ل14-05-2011مورخہ ل

ب می ضلع کونسل کی کوئی ڈسپنسری  ل۔ر ل61ا اس وقت چک نمب لشفٹ کر دیا گیا ہے لہٰذ

 نہیں ہے۔ ل

یہ درست ہے کہ ضلع کونسل ڈسپنسری کی پرانی عمارت نشیبی علاقے می واقع تھی جس لل)ب(ل

اور یہ کسی کے استعمال می نہیں ل کا پانی کھڑا ہوتاہے  اردگردبارش اور پورے چک  کے 

 ہے۔)تصاویرکی کا پی ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہیں(۔ ل

 یہ درست نہ ہے کہ ڈسپنسری کے رقبہ پر گاؤں کے با اثر افراد نے قبضہ کیا ہوا ہے۔ل

ب می محکمہ صحت می کوئی ۔لر  61جیساکہ اوپر بیان کیا گیا ہے کہ نہ تو اس وقت چک نمب ل)ج(ل

 ڈسپنسری واقع ہے اور نہ سرکاری زمین پر کسی کا قبضہ ہے کیونکہ وہاں پانی کھڑ ا ہے۔ ل
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 می آرتھوپیڈک وارڈ سے متعلق تفصیلاتل رحیم یارخان۔ٹی ایچ کیو ہسپتال خان پورل

: لدھریل: چل122*ل اعجاز شفیع  نوازش بیان  لمحمد  ازراہ  این سیکنری ہیلت کیئ  وزیر پرائمری  کیا 

  ل-فرمائیں گے کہ:

سہولت ل لل)الف(ل کی  وارڈ  آرتھوپیڈک  می  خان  یار  رحیم  پور،  خان  ہسپتال  کیو  ایچ  ٹی  کیا 

لموجود ہے؟ل

اثبات می ل)ب(ل کا  لاگر جواب  وارڈ بنانے  آرتھو پیڈک  تو کیا محکمہ مذکورہ ہسپتال می  نہ ہے 

 ؟لارادہ رکھتا ہے

ل:ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینلوزیر پرائمری ل

 تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال خانپور می آرتھوپیڈک وارڈ کی سہولت موجود ہے۔ ل!جی ہاں ل)الف(ل 

تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال خانپور می آرتھوپیڈک وارڈ کی سہولت موجود ہے۔ ل ل!جی ہاںل)ب(ل

ذ

 

ٰ
ہ  نہ ہے۔ محکمہ  آرتھو پیڈک سرجن کی سیٹ لیکن آرتھوپیڈک سرجن تعینات  ا نے 

Createکو محکمہ خزانہ کو مراسلہ ارسال کر دیا ہے ۔ ل ل2024جنوری ل۔ل8کروانے کے لئے ل ل

 محکمہ خزانہ سے منظوری ملتے ہی آرتھوپیڈک سرجن کی تعیناتی کا عمل شروع کر دیا جائے گا ۔ ل

ل

  یون رحیم یارخان ٹی ایچ کیو ہسپتال خان پور

 

ز
س
ی ل

 

پ

 می ڈا

 تفصیلات کی سہولت اورورکنگ سے متعلق 

: لدھری ل: چل123*ل اعجاز شفیع  بیان لمحمد  نوازش  این سیکنری ہیلت کیئازراہ  وزیر پرائمری  کیا 

  ل-فرمائیں گے کہ:

  یون کی سہولت موجود ہے؟ل ل)الف(ل

 

ز
س
ی ل

 

پ

لکیا ٹی ایچ کیو ہسپتال خان پور، رحیم یار خان می ڈا

  یون  ل)ب(ل

 

ز
س
ی ل

 

پ

ل؟لمی ہے Condition لProper Workingکیا ٹی ایچ کیو ہسپتال می ڈا

  کے ل)ج(ل

 

ز
س
ی ل

 

پ

آتے ہیں اور کتنے مریض مستفید ل لئے مذکورہ ہسپتال می روزانہ کتنے مریض ڈا

ل؟لہوتے ہیں تفصیل سے آگاہ کیا جائے

  مشین ل)د( ل

 

ز
س
ی ل

 

پ

  یون کے عملہ کی تعیناتی نہ ہونے کی وجہ سے ڈا

 

ز
س
ی ل

 

پ

کیا یہ درست ہے کہ ڈا

 ؟لخراب ہونے کا خدشہ ہے
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ل:ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینلوزیر پرائمری ل

ہاںلل)الف(ل سہولت ل ل!لجی  کی  یون    

 

ز
س
ی ل

 

پ

ڈا می  خان  یار  رحیم  پور  خان  ہسپتال  کیو  ایچ  ٹی 

 موجود ہے۔ ل

ہاںل)ب(ل یون ل!جی    

 

ز
س
ی ل

 

پ

ڈا می  کیو ہسپتال  ایچ   لProper Working Conditionٹی 

 می ہے۔ ل

  کئےل)ج(ل

 

ز
س
ی ل

 

پ

ڈا روزانہ تین شفٹوں می مریضوں کے  روازنہ لہسپتال می   ل25 جاتے ہیں۔ 

  یون سے مستفید ہو رہے ہیں۔ دوائی بھی ل600مریضوں اور ماہانہ تقریباً ل

 

ز
س
ی ل

 

پ

مریض ڈا

 ہسپتال کی طرف سے دی جاتی ہے۔ ل

زیر ل ل،لجیلل)د(ل و میڈیکل کالج کے پروفیسر ڈاکٹر عابد حسین کے  ۔ شیخ زید ہسپتال  یہ درست نہ ہے 

 سرپرستی اور تحصیل خانپور کے چند مخیر حضرات کی وجہ سے ڈائیلاسز سروسز دی جارہی ہیں ۔ل

ذ ریعے ل لI ل-محکمہ نے اس بابت سیکشن آفیسر )ہیلتل ( فنانس ڈیپارٹمنٹ کو ایک لیٹر کے 

  یون کے لئے 

 

ز
س
ی ل

 

پ

 اسامیاں مانگی ہیں ۔ )کاپی ایوان کی میز پر رکھ دی گئی ہے(۔ ل 30ڈا

ل فنانس ڈیپارٹمنٹ سے منظوری ملتے ہی محکمہ تعیناتیوں کا پراسیس شروع کر دے گا۔  

ل

لکارڈیالوجی سنٹر کی منظوری ل صادق آباد۔ تحصیل ہیڈکوارٹر ہسپتال میل

 تفصیلاتل اورفنڈز سے متعلقل

: ل134*ل احمد  وزیرپرائمری این سیکنری ہیلت کیئازراہ نوازش بیان فرمائیں ل: جناب سجاد  کیا 

  ل-گے کہ:ل

لکیا تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتال صادق آباد می کارڈیالوجی سنٹر کی منظوری دی گئی تھی؟ل ل)الف(ل

تو  ل)ب(ل کیا ٹی ایچ کیو ہسپتال صادق آباد می کارڈیالوجی سنٹر کی تعمیر مکمل ہو گئی ہے اگرنہیں 

 ؟لکب تک فنڈز فراہم کرکے کارڈیالوجی سنٹر کو چالو کردیا جائے گا

ل:ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینلوزیر پرائمری ل

 ۔لہاں جیل)الف(ل 
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ہے اور ل لمکمل ہو گئی تعمیر سنٹر کی لوجییاکارڈل ہسپتال صادق آباد می کیو یچا ٹی !ہاں جیل)ب(ل

ل-سٹاف کام کر رہا ہے : ل ی ہے اور درج ذلسنٹر فنکشنل لوجییاکارڈل

لپراسامیللمنظورشدہ اسامیللاسامیل لخالیللنام آسامیل

ل-ل01ل01لل للوجسلیالکنسلٹنٹ کارڈل ل     ل۔ل1

ل-ل02ل02للآفیسرل لیکلل/وومن میڈل لیکللمیڈل ل  ۔ل ل02

 آفیسرل لیکلل/وومن میڈل لیکللمیڈل ل ۔ل ل03

ETT/ECHO )     ل

ل-ل01ل01

ل-ل01ل01ل)آؤٹ ڈور(لآفیسرل لیکلل/وومن میڈل لیکللمیڈل ۔  ل04

ل-ل01ل01لل( ETT/ECHOچارج نرس )ل ۔ل05

ل-ل01ل01للچارج نرس )آؤٹ ڈور(ل ل ۔ل06َ

ل-ل04ل04 (لنلیولچارج نرس )وراڈ/ل ۔ل ل07

ل لجونیئل ۔ل ل08

 

پ

ل

ی 

ل

 

کی

ل

ی 

ل

 

ن

 

س

(ECG/ETT/ECHO )ل02ل01ل01ل

 

 ایچ یوز اور ڈسپنسریوں می  می آرایچ سیز،بی ل265 ۔صادق آباد۔ پی پی

 تفصیلات میڈیکل سٹاف سے متعلق

ازراہ نوازش بیان فرمائیں للکیا وزیر پرائمری این سیکنری ہیلت کیئل ل: جناب سجاد احمد :135*ل

  ل-گے کہ:ل

کہاں  لتحصیل صادق آباد می کتنے آر ایچ سیز، بی ایچ یوز اور ڈسپنسریاں 265حلقہ پی پی ل)الف( ل

لکہاں قائم ہیں تفصیل سے آگاہ فرمائیں؟

ان آرایچ سیز، بی ایچ یوز اور ڈسپنسریوں می کتنا میڈیکل و پیرا میڈیکل سٹاف کام کر رہا لل)ب( ل

ل؟لہے تفصیل سے آگاہ فرمائیں

کی جا رہی ہیں اور عمارتوں کی حالت ل لفراہمل لان ہسپتالوں می کون کون سی سہولیاتل لل)ج(ل

ل؟لکیسی ہےل

  ہیں اور کب تک ان کو پورا کردیا  ل)د(ل

 

 ز
ی

 

 ی
شلی
ف

گ 

 

ی
س
م
ان تمام ہسپتالوں می کون کون سی 

 ؟لجائے گا
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ل:ل)خواجہ عمران ندیرل(سیکنری  ہیلت کیئل لاینلوزیر پرائمری ل

 یلدعدد بنیا6نہ ہے جبکہ  سی یچآر ا کوئی می265 پی کے تحت حلقہ پی ںیوحلقہ بند نئی ل)الف(ل

 ۔ لہیںل یجن کے نام درج ذ قائم ہیںل یعدد ڈسپنسر 01مراکز صحت اور 

 صادق آباد تحصیل2کونسل چک نمب نینیو P/255نمب چکیو یچا ۔بی1

 صادق آباد تحصیل P/158کونسل چک نمب نینیو P/158نمب چکیو یچا ۔ بی2

 یو یچا ۔ بی3

 

 ِ
 صادق آبادل کونسل گوٹھ جنگو تحصیل نینیو گڑھل ب

 صادق آباد تحصیل P/148کونسل چک نمب نینیو P/148نمب  چکیو یچا ۔ بی4

 خان ل ریا رحیم کونسل امان گڑھ تحصیل نینیوکاچھا  یو یچا ۔ بی5

 خان  ریا رحیم تحصیل لوخان  ریا کونسل رحیم نینیو P/116چک نمب یو یچا ۔ بی6

 خان ل ریا صادق آباد، ضلع رحیم تحصیل لP/130چک نمب لی۔ رورل ڈسپنسر7

 سٹاف کام کر رہا ہے ۔ ل یمراکز صحت پر درج ذ یلدبنیا   06ل)ب(ل

  06لللڈاکٹرز:ل ل۔ 01

  06لللڈسپنسرز :ل ل۔ 02

  15لل لزیٹروز ہیلت یلیڈ ل۔ل03

  :ل ل۔ 04

 
  

  11لللمد وائ

 لAbolish لہے جو کہ سیٹل لتلڈاکٹر تعینال یلنشست پر لیڈل لڈاکٹر کیل ل01پر  یلجبکہ رورل ڈسپنسرل

 ہے۔ ل لکام کر رہیل لٹر ہسپتال صادق آباد میلرلکوال لہیڈل لتحصیلل لیبلوجہ سے قرل لہو جانے کیل

بنیال)ج( ل صبح ل لیلدتمام  پر  کی ل2:30سے ل8مراکز صحت  دوپہر معمول   لمائیز لمی لOPD لبجے 

سروسز مفت ل لطبل لیجاتا ہے ۔ اس کے علاوہ درج ذ لکیال لاور علاج مہیا لتشخیص لکی لںیوربیما

 ۔ ل ہیںل جارہی فراہم کی

 پلاننگ،ل فیملیل۔  01

لجات اور و ٹیکہ حفاظتی ل۔ 02

ن 

ل

س
ک

ل

ی 

،ل

 

ن

 

س

 

ی

 

 سہولت، ل کی یزرنارمل ڈلیو  7/24ل۔ل 03

 ل لکیل للیل لل۔ل04
ہ
 لسہولت)
ل لیلرلیلیلشوگر، خون، اور ڈل لئٹس،لی ا ٹالی

 

ن

لکے 

ی 

سل

 

شی

 ۔لاور الٹرا ساؤنڈ(ل ل
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کوارٹرز اور ل ہے جبکہ رہائشی لحالت ٹھیک عمارت کی یمرکز مراکز صحت کی یلدبنیا تمام

 نہ ہے۔ ل حالت ٹھیک لوال کی لیباؤنڈر

کے مطابق مخصوص کردہ  پالیسی مراکز صحت پر حکومت پنجاب کی یلدتمام بنیا مذکورہل)د(ل

 ۔لہیںل یضرورت کے تحت پور تسہولیا صحت کی

ل

لکی دعوتل للکو اظہار خیا ل اراکیلجناب سپیکر کی جانب  سے نو منتخ ل

ہیں ۔ ا ن سے درخواست کروں گا کہ لnewly elected membersاب می جو لجناب  سپیکر:

بات  کر لیں ۔جی، جناب سعید اکبر خان صاحب !جناب ممتاز عل صاحب  ان brieflyدو دو منٹ ل

  کے بعد آپ  بات کر لیں ۔جی، سعید صاحب !

 الرحیم۔جناب سپیکر! می آپ کا  مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے بسم اللہ الرحمٰلجناب سعید اکبر خان:

موقع بخشا کہ می آپ کابھی شکریہ ادا کر سکوں اور اس ہاؤس کے  ممبران کا بھی اور می اللہ تعالیٰ کے ل

اور بھکر کے عوام کی مہربانیوں سے  آج می نے آٹھوی دفعہل کا ل لکرم سے  ۔ لOathاس اسمبلی   للیا ہے 

 form 47اور لform 45،ہم لform47اورلform45کے رولے می تھے لformsمیرے دوست ل

لہوئے ہیں ۔لelectہو کر آئے ہیں  اور لوگوں کے  اکثریت کے  ووٹوں سے ہم لelectوالے نہیں  ہم ل

کے بعد اپنی پارٹی کا اور بھکر کی عوام کا  جہاں می اپنی  لجناب سپیکر!می مشکور ہوں اللہ تعالیٰ                            

حکومت  کا شکریہ ادا کرتا ہوں تو  وہاں   می کچھ  گزارشات بھی کرنا  چاہتا ہوں کہ آج پنجاب کا کاشتکار   

ل(لنہایت ہی پریشان ہے  گندم کی خریداری کی وجہ سے۔۔۔)شوروغل

پ ل آل Order in the House please. If members have to talk جی،ل لجناب  سپیکر:  

lobbiesملک صاحب!لاحمد ل ل، صہیلسلیم صاحب  لرانا محمدلہیں ۔ل کر سکتےل لکر باتلمی جا ل If something 

is important, you can walk to the lobbies then.ل

ہے  کہ جب گندم لrequestجناب سپیکر !میری یہ پنجاب گورنمنٹ سے لجناب سعید اکبر خان:

ا ن کے گھروں سے لshortageکی ل اور  ا س وقت کسانوں کے گھروں پر چھاپے مارے  گئے   تھی تو 

ا ن کی کھانے کی گندم ا ٹھائی گئی۔ آج جب االلهکے کرم سے گندم کی پیدا وار بہتر ہے  تو  اس  وقت ل
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 للئے بھی ہمارا حق ہے اور گورنمنٹ کی ذمہ داری ہے کہ وہ  اس گندم کو خریدے اور کاشتکاروں کے ل

لسہولت پیدا کرے۔ل

نہ ل        بارانی  علاقے می بارشیں   اور  بارانی ہے  زیادہ  جناب سپیکر!ہمارا علاقہ ضلع بھکرتک  بہت 

ہونے کی وجہ سے وہاں چنے کی پیداوار ہوتی ہے اور پچھلے کئی سالوں سے وہاں بارشوں کی کمی  کی وجہ 

وہ بھی لئیسے  فصل بالکل خراب ہو  ہے اور فصلوں پر  لوگ جتنا خرچہ کرتے ہیں، جو بیج ڈالتے ہیں  

جائے،میری سوچا  بھی  کا  علاقوں  ان  کہ  ہے  گزارش  یہ  میری  تو  ہوتا  نہیں   humbleواپس 

requestہے کہ ان علاقوں کو آفت زدہ قرار دیا جائے کہ جہاں لوگوں نے جو بجائی  می بیج ڈالا تھا ل ل

ضرور  سوچا جائے اور ل للئے لس کے لوہ بھی واپس نہیں آیا تو لوگوں کی حالت بہت ہی ناگفتہ ب ہے تو ا

لہماری یہ  گزارش ہے کہ وہاں ان کاشتکاروں کی مدد کی جائے۔ل

ان ل لbackwardجناب سپیکر!ہمارا ضلع       دوار می بہت کوشش کی ہے کہ  ا  ہے ہم نے اپنے 

ضروریات ہیں وہ پوری کی جائیں اس می ہم کافی حد تک کامیاب بھی ہوئے ہیں لیکن لbasicمی جو ل

کہنا چاہتا ل لon the floor of the Houseابھی بھی بہت زیادہ ضرورت ہے۔آج می یہ بھی

ہوں کہ جہاں پورے پاکستان اور پنجاب می جب کوئی بھی  سیاسی طوفان آتا ہے تو بھکر  واحد ضلع ل

روکتا ہے۔ل کو  اس طوفان  اور  کا مقابلہ کرتا ہے  اس سیاسی طوفان  کہ  کا 7019ہے  پارٹی  می پیپلز 

بزرگ  اور ہمارے   کیا   کا مقابلہ  طوفان  اس  بزرگوں نے  وقت بھی ہمارے  اس  تھا  سیاسی طوفان 

کا  ل ل1997می بھی پاکستان پیپلز پارٹی کے مقابلے می جیتے، ل1970 می میاں نواز شریف  صاحب 

یا بد قسمتی سے  ہم مد مقابل تھے وہاں ہم جیتے ل ا س وقت خوش قسمتی سے  بہت بڑا سیاسی طوفان تھا  

بھی کیا faceٹکٹ ہولڈر ہارے،آج جب اس وقت جو بہت بڑاسیاسی طوفان تھا ضلع بھکرنے ا س کو 

ن بھی اور ا س طوفان کا بھی مقابلہ کیا ۔ل
 
ی

 

 ی
جِی

لاور ا س کو روکا بھی اور وہاں ہم نے سیٹیں  

جناب سپیکر!می آج آپ کو مبارکباد دیتا ہوں اور می خوش ہوا  ہوں  کہ رانا آفتاب احمد کے ل  

نے آپ  طرح  جس  پر  آرڈر  آف  کو لverdictپوائنٹ  ا س  می  دیا  می   سٹائل  جس  اور  دیا 

appreciate پر ان سیٹوں  اور توقع کرتا ہوں کہ ملک صاحب جب آپ جیسے لوگ  کرتا ہوں 

ہوتی ہے، اس کا معیار بڑھتا ہے ۔چں کہ آج می پہلی دفعہ  ہاؤس   لupgradeہوتے ہیں تو وہ سیٹ

پر  ل بات  اس  کو  آپ  می  ہے  کیا  نے محسوس  می  تو  ہے  لیا  آج حل  نے  می  اور  ہوں   آیا  می 
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اور  لcontributeشاءاللہ ہم اس ہاؤس می لمبارکباددیتا ہوں اور توقع کرتا ہوں کہ ان کری گے 

اور اس کے معیار کو بلند کرنے کے ل  للئے آپ کا ساتھ دی گے،آپ کے ل للئے لاس ہاؤس کی بہتری، 

می آپ کا مشکور اور شکر گزار ہوں کہ آپ نے مجھے موقع ،ہمیشہ مددگار ثابت ہوں گے۔ آخر می 

کا بھی شکر ادا کرتا ہوں کہ اس وقت می نے پورے ہاؤس می نظر ڈالی کہ ل لدیا اور آج می اللہ تعالیٰ

اس  ل2018می جنہوں نے حل لیا، ل1985میرے ساتھ ل می ہمارے ساتھ کچھ دوست تھے  جو 

وقت سے ہمارے ساتھ تھے آج مجھے ا ن می سے کوئی نظر نہیں آیا تو می آخر می آپ کا شکریہ ادا 

انداز می اس ہاؤس کو چلائیں گے اور ہم آپ  لgracefulکرتا ہوں اور توقع کرتا ہوں کہ آپ اسی

لکے مددگارثابت ہوں گے ۔ بہت مہربانی ۔ل

 ۔ جی، ممتاز عل  صاحب !لFor your kind wordsشکریہ۔سعید اکبر خان صاحب !ل لجناب  سپیکر:

Ahmad Iqbal Sahib has just walked into. I have to administer his Oath 

firstپھر می آپ کو لfloorدیتا ہوں ۔لI also welcome Ahsan Iqbal sahib ہمارے پاس

lobbyہیں ل لائے  بڑے لhe is Federal Ministerمی تشریف   distinguishedہمارے 

seniorپارٹی رہنما ہیں لI welcome him in the House.  

لاٹھایا ل چدھری نے حلمرحلہ پر نو منتخ رکن جناب احمد اقبال  سا (

لرجسٹر پر دستخط ثبت کئے(ل اور حل

 صاحب  آپ بات کرلیں۔ل علجی، جناب ممتاز جناب  سپیکر:

 الرحیم۔  می آپ کا شکر گزار ہوں کہ آپ نے مجھے  ٹائم دیا۔  بسم اللہ الرحمٰجناب ممتاز  عل:

می آج سب سے پہلے اللہ پاک کا شکر گزار ہوں کہ  اس نے مجھے دوسری مرتبہ  اس  اسمبلی کا حصہ 

ورکرز  اور اس کے بعد حلقے کے تمام  غیرت مند دوست  احباب ،پیپلز پارٹی کے غیرت مند  بنایا 

س  لاور تمام ساتھی جنہوں نے مجھ ل ایک  مڈل کلاس ادنیٰ سے کارکن کو  اس  اسمبلی کا حصہ بنانے  لجی

انہوں نے  کہ   رہے تھے  دوست کہہ  کیا کیونکہ جس طرح میرے فاضل ممبر   کردارادا  اپنا  می 

تو آج حکومت کے ساتھ مقابلہ کرکے یہاں پر پہنچا  مختلف پارٹیوں کے ساتھ  مقابلہ کیا ہے می 

حصہ ہوں۔ ہوں ۔  حکومت   کے تمام تر جبر اور زیادتوں کے باوجود آج  پھر بھی می اس  اسمبلی کا
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ہم اس اسمبلی کا  حصہ پہلے  بھی تھے اور آج بھی ہیں۔ آج حکومت  کا حصہ ہونے کے باوجود بھی  ہم 

نے تمام  تر زیادتیوں کو برداشت کیا لیکن آج ہم پھر حکومت کا ساتھ دینے کے لئے اس اسمبلی می 

موجود ہیں۔ میرے  پاس  اپنی لیڈرشپ کا  شکریہ ادا کرنے کےلئے الفاظ نہیں ہیں ،  جنہوں نے مجھ 

پر اعتماد کرتے ہوئے میرا ساتھ دیا تاکہ میرے رزلٹ کو کسی طرح سے بھی چری نہ کیا جاسکے تو 

می ان کے ساتھ ساتھ  آپ کو بھی مبارکباد پیش کروں گا، میرے لئے آپ پہلے بھی بہت قابل 

کرتا تھا،  اب آپ  لrespectاحترام ممبر تھے  اور آج  بھی ہیں کیونکہ می پہلے بھی آپ کی دل سے

کو اللہ پاک نے ایک  منصب دیا ہے تو  می  امید کروں گا کہ جو ہمارے ساتھ زیادتیاں کی گئی ہیں  

اور  ہے  گیا  کیا  گرفتار  کو  لوگوں  ہمارے  بھی  بعد  کے  الیکشن  جیتنے  گے۔  کری  ازالہ  کا  اس  آپ 

اوپر ایف آئی آرز کاٹی جارہی ہیں تو می    آپ سے ل اور امید  بھی کروں گا کہ   لrequestہمارے 

 لآپ اس کی فی الفور انکوائری   کروائیں  گے کیوں اس طرح کیا جارہا ہے کیونکہ ہماری   پاکستان پیپلز پارٹی

ہیں  لpart of the governmentتو ل کو بھی مبارکباد پیش کرتے   ؟ ہم چیف منسٹر صاحبہ  ہے 

کیونکہ پاکستان پیپلز پارٹی وہ جماعت ہے  جس نے  پہلی  خاتون  وزیر اعظم   شہید محترمہ بینظیر بھٹو کو 

ایک   کو  باتیں کرتے تھے کہ آپ نے   پارٹی  کہ  جو لوگ ہماری  آج آپ دیکھیں  اور  دیا  منصب 

خاتون کو  منصب  دیا ہے   لیکن ہم اس کے باوجود  آج   چیف منسٹر صاحبہ کا ساتھ دے کر ان  کے بھی 

اور توقع کری گے کہ ہماری  بہتری کےلئے کچھ کیا  امید  یہ    ہاتھ مضبوط کرنا چاہتے ہیں۔ مگر ہم 

کا   ہی نہیں  بلکہ پورے  اور بلوچستان  جائے  کہ می  اس پسماندہ حلقے  سے ہوں کہ جو  جنوبی پنجاب 

پاکستان کا   سب سے  پسماندہ حلقہ ہے۔  میرے چار سے  پانچ پوائنٹس ہیں جس طرح  سعید اکبر نوانی 

کا ل کہ گندم  بات  کررہے تھے  کا ل لissueصاحب  بالکل گندم  تو  بڑا لissueہے  ہے،   لissueبہت 

ان سے   سرکاری  تو آج  ادویات خریدی ہیں   اور  اگر کسان نے مہنگی  کھاد  گندم   کی فصل کے لئے 

پر  وہاں  ہے  کی حکومت  پارٹی  پاکستان پیپلز  چاہئے۔  صوبہ سندھ می  جانی  خریدی  پر گندم  ریٹ  

امان کی 4 و  ہزار روپے فی من گندم لوگوں  سے خریدی جارہی ہے۔ ہمارے ہاں مین مسئلہ امن 

امان  کی صورت حال کو کنٹرول کرنے کے حوالے سے ل و  تو امن  کا ہے  لائحہ  لproperصورتحال 

کا ل اور صرف  آپریشن آپریشن ہی نہ  کیا جائے  کیونکہ می خود اس   victimعمل اختیار کیا جائے  

  کچے   کے علاقے می  ہیں، باقی میرے حلقے می  جو میرے حکومتی 

 

 

ہوں۔ میری تمام یونین کون



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل29

 

400 

کررہے تھے انہوں نے ایک ارب روپے  لelection contestساتھی تھے  جو کہ میرے ساتھ ل

کروڑ روپے 10کا  ڈویلپمنٹ فنڈ الیکشن کے دوران  دینے کا کہا مگر میرا ایک ارب روپے نہ سہی  تو ل

حصہ تو بنتا تھا  وہ بھی نہیں دیا گیا تو کوئی بات نہیں  مگر  اب  آئندہ کے لئے ہمارے ساتھ انصاف ل

اور نہ ہی ل ہو۔ یہاں پر  تمام معزز ممبران میری بات سن رہے ہیں  نہ ہمارے  پاس میٹھا پانی  ہے 

ہمارے پاس  پورے حلقےمی  ایک  بھی بوائز یا گرلز کالج  ہے تو  آپ دیکھیں کہ اس طرح کی تمام ل

پر ل وہاں کیا گیا جہاں  پائی جاتی ہیں،پھر جبر بھی  سال سے پاکستان ل40محرومیاں میرے حلقے  می 

کی ہے می ل گواہ ہیں آپ نے بہت سپورٹ  اس چیز کے  آپ  آرہی تھی  پارٹی سیٹ  جیتتی  پیپلز 

لکروں گا۔ ل لappreciateآپ کو ل

لبہت شکریہ۔ لجناب سپیکر:

کا  لجناب ممتاز عل: جناب سپیکر! باقی جو یہاں پر میرے دوست احباب آئے ہوئے ہیں ، می ان 

بھی شکر گزار ہوں  جو آج  اسمبلی  کی گیلری می بیٹھے ہیں  می ان کی وجہ سے آج یہاں  اسمبلی می ل

لپہنچا ہوں۔)شور وغل(ل

 No clapping in the gallery and noچاند صاحب! بہت شکریہ۔ لجناب سپیکر:

shouting please.  

جناب سپیکر!آپ نے ہاؤس کو چلانا ہے ہم نے تو چار سال  اپوزیشن  دیکھی ہے اور ل لجناب ممتاز عل:

تو مجھے  اپنے اوپر کروائی ہیں، ا س حکومت سے   FIRsان چار سالوں می ،می نے دہشت گردی کی 

کوئی امید نہیں تھی لیکن   می اسس حکومت سے امید رکھتا ہوں  کہ برابری کی بنیاد پر  ہمارے ساتھ ل

لسلوک کیا  جائے گا۔ ل

لبہت شکریہ۔ اب جناب شعیب صدیقی   اپنی بات کری۔ لجناب سپیکر:

 :ل اھدنا الصراط المستقیلایاک نعبد وایاک نستعین۔ل الرحیم۔  بسم اللہ الرحمٰلجناب محمد شعیب صدیقی:

جناب سپیکر! می آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ آپ  نے مجھے بات کرنے کا موقع دیا۔  می سب سے ل

پہلے خدا تعالیٰ کا شکر ادا کرتا ہوں اور اس کے بعد  اپنی استحکام پاکستان پارٹی کے صدر جناب عبدالعلیم  

خان    ، پاکستان مسلم لیگ)ن( کی قیادت ، میاں نواز شریف اور میاں شہباز شریف ،  مری  نواز صاحبہ 
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اور حمزہ شہباز شریف  صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہوں   جنہوں نے مجھے اپنی بھرپور حمایت  اور سپورٹ  ل

ِ ہونے کا اعزاز حاصل ہوا ہے۔  می 

 
 

دی  جس کی بدولت   مجھے آج اس ایوان کا تیسری مرتبہ  ممبر من

کی  غیور عوام کا تہہ دل کے ساتھ شکر گزار ہوں  اور انہیں خراج ل149اس کے ساتھ ساتھ  پی پی ۔ ل

تحسین پیش کرتا ہوں  کہ ان کی شبانہ روز محنت کی وجہ سے مجھے  آج  اس  اسمبلی کا ممبر منتخ ہونے کا ل

اعزاز حاصل ہوا ہے۔بہتر یہی تھا کہ  جب یہاں پر اپوزیشن کے دوست موجود تھے تو می اس موقع 

پر بات کرتا  کیونکہ ہم نے تو  یہ سیکھا ہے  کہ جب آپ اپنے محسنوں کو  بھول جاتے ہیں تو  خدا تعالیٰ ل

آپ کو بھول جاتا ہے۔  آج اس ایوان   می شور شرابہ یہ صرف ان کا  وہ مکافات عمل ہے  جو کہ انہوں ل

کے پیچھے چھپنے کی  ل47فروری  کے الیکشن  می فارم۔ل8تک  کیا ہے ، انہوں نے  ل2022سے ل2018نے ل

پر ہرایا ہے اور   45اپری کو انہیں فارم۔ل21کوشش کی  لیکن اللہ تعالیٰ کی ذات کا شکر ہے کہ  ہم نے ل

کے ل ل47سے جیتا ہوں۔  ہم نے انہیں فارم ل لleadہزار سے زائد ووٹوں کی ل21اللہ کا شکر ہے کہ می ل

لپیچھے چھپنے نہیں دیا۔

منان صاحب! رمیش صاحب !  ل۔لشعیب صاحب! ایک سیکن می آپ کوروک رہا ہوںل:لجناب سپیکرل

You could not be there in the gallery like this; you have to be back 

in the House. Please no shouting. لجی شعیب صاحب!ل

جناب سپیکر! می آپ کا تہہ دل سے مشکور ہوں کہ می نے اپنی سیاسی  ل:ل لجناب محمد  شعیب صدیقیل

می آپ کی شفقت اور محبت سے ل ل2004زندگی کا سفر آپ کے زیر سایہ شروع کیا اور مجھے  پہلی دفعہ ل

می وزیر اعلیٰ محترمہ مری نواز کو بھی خراج تحسین پیش ل ل۔لاس اسمبلی کا ممبر بننے کا اعزاز حاصل ہوا تھا ل

نہ  ہوئی  اندوزی  ذخیرہ  نہ  اندر  کے  بازار  رمضان  اس  دفعہ  پہلی  می  تاریخ  ملکی  کہ  ہوں  کرتا 

blackmailingاس می کوئی شک نہیں ل ل۔لہوئی اور لوگوں کو اشیئے خوردو نوش ان کی دہلیز پر ملیں ل ل

طور پر اس ملک می مہنگائی کا  لgenuineکہ ہم الیکشن لڑ کر آئے ہیں ، اپوزیشن جو  شورمچا رہی ہے آج ل

مسئلہ ہے ، لوگ بجل اور سوئی گیس کے بلوں سے پریشان ہیں ، لوگ روز مرہ زندگی کی اشیئے ضرورت ل

کر کے ایسی ل لformمی حکومت وقت سے یہ گزارش کروں گا کہ ہمیں کوئی کمیٹی ل۔لسے پریشان ہیںل

جا سکے ل بنایا  کو آسان   جن سے ایک عام آدمی کی زندگی 

 

 
 

لانی چاہ اپوزیشن صرف چر   ل۔لاصلاحات 
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مچائے شور کا نعرہ لگا کر رہی ہے، یہ آج ایف آئی آرزدکھا رہی اگر مجھے پتا ہوتا تو می بھی وہ ایف آئی آرز ل

لے کر آتا کہ جب ایک مہینے کے اندر انہوں نے چار چار دہشت گردی اور ڈکیتی کے پرچے ہمارے 

اوپر کئے، چادر اور چاردیواری کا تقدس بھی  پامال کیا  لیکن  آج یہ اس مکافات عمل پر رو رہے ہیں حالانکہ ل

ل۔لا حوصلے کے ساتھ اسے پیش کریلانہوں نےجو  بویا تھا  آج وہی کاٹ رہے ہیں،لہٰذل

لجناب سپیکر! اس شعر پر اپنی بات کا اختتام کروں گا کہ :لل

ہے  ملتا  ہمارا  سراغ  سے  قبا  صورت  کی   افق 

گا ل جگمگائے  می  ستاروں  خون   ہمارا 

ہنگامے  کے  وفا  یہ  کہاں  بعد   ہمارے 

گا  لائے  جواب  ہمارا  سے  کہاں   کون 

ل

لبہت شکریہ ل

لملک صاحب! ل،جی ل  any of the other newly elected members :جناب سپیکر

ل: لجناب فلک شیر اعوان

 

ش
ل

ا اللہ من  لاعوذبا 

ی 

ل
ٰ
ط

الرجی ل  

 

اللہ الرحمٰل ل۔لن  جناب سپیکر! ل۔ل الرحیم لبسم 

، ل می سب سے پہلے ل لـمی آپ کا ب حد مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے بات کرنے کا موقع دیا ل لشکریہ 

نوازی فرمائی ل اتنا کم ہے جس نے مجھ پر کرم  ادا کروں  کا جتنا شکر  ا پنی ل۔لاللہ تعالیٰ  اس کے بعد می 

کا ب حد مشکور ل نواز  اعلیٰ محترمہ مری  وزیر  اور  ، میاں شہباز شریف  نواز شریف  قیادت میاں محمد 

ل) نعرہ ہائے تحسین(ل ۔لہوں جنہوں نے مجھ پر اعتماد کیا اور مجھے ٹکٹ دیا 

جناب سپیکر! اس کے بعد می اپنے حلقے کی عوام کا جتنا بھی شکریہ ادا کروں اتنا ہی کم ہے ، لل

اور یہاں اسمبلی می پہنچایا ل  

 

ووٹ دی  اور لگن سے    مجھے  میرا حلقہ انتہائی ل ل۔لانہوں نے بڑی محنت  

زیادہ ل بڑا لchallengesپسماندہ ہے جس می مجھے بہت  اور سب سے  ضلع تلہ  لchallengeہیں 

الفور بحال کیا ۔لگنگ کی بحالی ہے ل می آپ کے توسط سے گزارش کروں گا کہ ضلع  تلہ گنگ کوفی 

ہیں  لchallengesاس کے علاوہ بھی وہاں بہت زیادہ ل لـجائے اوروہاں پر ضلعی انتظامیہ لگائی جائے ل

وہ ادھورے چھوڑ کر ل چنکہ انتہائی پسماندہ علاقہ ہے، پچھلی حکومت نے وہاں پر جو کام شروع کئے 

می پھر استدعا کروں گا کہ ضلع کی بحالی میرے لئے بہت ۔لچلے گئے لیکن ہم نے انہیں پورا کرنا ہے ل
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ا میری گزارش ہو گی کہ آپ اس می میری مدد فرمائیں اور ہمارے ضلع للہٰذ ل۔لہے ل لchallengeبڑا ل

ل۔لکو بحال کیا جائے 

جی ل You have to be very preciseعدنان صاحب! ل لـملک صاحب! شکریہ ل: لجناب سپیکر

افضل چٹھہ  No clapping no shouting, no shouting in the صاحب! لعدنان 

galleries, no shouting in the galleries.ل ل

 Thank you very much for giving meجناب سپیکر! ل: لجناب عدنان افضل چٹھہ

time  می اللہ تعالیٰ کا شکر ادا کرتا ہوں اور اس کے نام سے اس معزز ایوان می اپنا پہلاaddress 

 In the name of most merciful and with His blessingsشروع کرتا ہوں ل

  winآج اللہ تعالیٰ نے یہ موقع  دیا کہ ہم  نے پنجاب سے تحریک انصاف کی ایک جیتی ہوئی سیٹ ل

 whoمی میاں نواز شریف صاحب اور صدر پاکستان مسلم لیگ )ن(  کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ  ل۔لکی

posed his unended trust on me and gave me the party ticket twice, 

in general election and by-elections. I am very grateful for his 

trust on me  اور محترمہ وزیر اعلیٰ صاحبہ کا بھی  شکریہ ادا کرتا ہوں کہ جن کی وجہ سے می اس ل ل

ایوان می کھڑا ہوں ل  I also like to thank the leadership of Pakistan لـمعزز 

People’s Party specially Mr. Ali Gillani نے ل ل انہوں   Charter ofکہ 

Democracyپر عمل کرتے ہوئے ل لIn its true letter and spirit, they withdrew 

their candidate, I also like to thank the Christian community, 

honorable parliamentarian members who were running and 

helping in my campaignsیہ ل  ل سے  آپ  اس ل لshareمی  جب  کہ  ہوں  چاہتا  کرنا 

 کمیونٹی کے پاس 

 

ن

 

 ی ی
چ
س

اور انہوں نے   during the campaign  we went to themکر

 they had tears in their eyes and they told meکیا کہ ل لshareہمارے ساتھ یہ ل

 on Easter Holiday I was celebrating Easter  کہ جب میڈم چیف منسٹر صاحبہ ل

with them انہوں نے کہا کہ ہمارے لئے وہ موقع تھا جب میڈم چیف منسٹر صاحبہ ہیلی کاپٹر سے ل
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دو دفعہ نیچی اتری پھر ان لوگوں کو گندے مندے میلے کپڑوں می پیار کیا  اور ان کے ساتھ خوشیں 

 منیارٹیز ل ل۔لمنائیں ل

 

ن

 

چ ی
س

اور ل ل Pastorsان کے ل ل they all got togetherاس کا یہ اثر ہوا کہ کر

  .…Fathers they haveان کے 

 Government has got nothing to do with yourچٹھہ صاحب! ل: لجناب سپیکر

elections  وہ تو ان کیgoodwillل۔لہے آپ اپنی بات کری  ل

کرنا چاہتا ہوں جومیری ل لgesture shareجناب سپیکر! می صرف ل ل: لجناب عدنان افضل چٹھہ

ل۔للئے ہیںل initiativesپارٹی نے 

ل۔لچٹھہ صاحب! پلیز آپ اپنی بات کری :جناب سپیکر

 stayحلقے کی ل ل جناب سپیکر! می آخر می یہ کہنا چاہتا ہوں کہ میرے: لجناب عدنان افضل چٹھہ

 narrativeتھا ل لnarrativeتھی اس می لوگوں نے تعمیر و ترقی کو ووٹ دیا ہے اور پی ٹی آئی کا جو ل

of hate , narrative of incompetence, narrative of trading the blame 

culture اس کے خلاف گئے ہیں اور اس حلقے کی حالت یہ تھی کہ یہاں پر ابھی بھی  لdozens of 

kilometers سڑکیں لmuddy tracksٹراما ل ل لاکھ کی آبادی کے لئے ایک بھی  ہیں یہاں پانچ 

 ۔لہسپتال نہیں ہے ل

and it is in Central Punjab, it is in District Gujranwala and it is in 

newly constituted district Wazirabad.یہاں پر ایک لاکھ کی آبادی کا ایک ایسا شہر ل

کے دوران یہ ل لcampaignہے جہاں پر لوگوں کے پاس پینے کے لئے صاف پانی نہیں ہے ، لوگ ل

لہے کہ ل لامطالبات لے کر آتے تھے کہ پانی اتنا گند

ک 

ی کرنا مشکل ہے ل

ل

اگر بارش ہو جائے تو گھر کے ل لـ

اس حلقے کی یہ حالت ہے جس حلقے سے اس ل ل۔لاندر نہیں آ سکتے، ہر تیسرے گھر کے باہر ایک جوہڑ ہے 

می ل ل۔لکی جاتی رہی لprovideکئے جاتے رہے اور لیڈر شپ nominateصوبکے چیف منسٹر تک ل

کا سفر اب شروع ہوا ہے اس کے ثمرات  اور صوبہ پنجاب می جو ترقی  امید کرتا ہوں کہ پاکستان 

 لvisionیہاں کی بچیاں بھی میڈم چیف منسٹر صاحبہ کے ل ل۔ل اس حلقے می بھی پہنچیں گے لپنجاب کے

ل۔لکے ثمرات سے فائدہ اٹھائیں گی
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 ?Ahmad ! Do you want to ـشکریہ ،  چٹھہ صاحب! تشریف رکھیں : جناب سپیکر

ل۔لجناب سپیکر! می بات کرنا چاہتا ہوں :جناب احمد اقبال چدھری 

 ل No clapping in the galleries, please restrainبھائی ل لplease briefly ل:لجناب سپیکرل

ل۔لپلیز خیال کریل ل.no shouting , no clappingکری می تمام معزز مہمانوں سے کہہ رہا ہوں کہ ل

، میرا نام  ل۔ل الرحیم لبسم اللہ الرحمٰل:جناب احمد اقبال چدھری ل جناب سپیکر! آپ کا بہت شکریہ 

سے صوبائی اسمبلی کا ممبر 54 ل۔احمد اقبال ہے اور می ضلع نارووال کی تحصیل ظفر وال کے حلقہ پی پی

ہزار عوام کا شکریہ ادا کرنا چاہتا ہوں ل82لاکھ ل ل3می سب سے پہلے اپنے حلقے کی ۔لمنتخ ہوکر آیا ہوں

کہ انہوں نے مجھ پر اعتماد کیا ، می اپنی جماعت کی قیادت کا شکریہ ادا کرناچاہتا ہوں کہ انہوں نے ل

اور قابل سمجھل اہل  ایوان ۔لاس ضمنی انتخاب می مجھے پارٹی کی نمائندگی کے  کا یہ  اس وقت پنجاب 

ایوان ہے ل رہا ہے کہ میرے بزرگ خان بہادر  لـپاکستان کا سب سے قدی  اعزاز حاصل ہو  یہ  مجھے 

دور ل ل27 خان لچدھری عبد الرحمٰل اور انہوں نے اس وقت انگریز  ایوان کے ممبر رہے  اسی  سال 

ل)نعرہ ہائے تحسین(ل ۔لمی مظلوم مسلمانوں کی آواز بلندکی 

می ایک دیہاتی حلقے سے منتخ ہو کر آیا ہوں اس وقت پنجاب ل ل2024جناب سپیکر! آج لل

کے دیہاتوں می بسنے والے شہریوں کی نظری اس ایوان پر ہیں کہ آج ہمارے بڑے شہروں می 

تمام سہولیات موجودہیں لیکن پنجاب کا دیہاتی شہر ی آج بھی پینے کے صاف پانی کا انتظار کر رہا ہے ، ل

اس وقت ہر دیہات می ہر جگہ ل لـنکاس کے بندوبست کا انتظار کر رہا ہے ل ل پانی کےاپنی گلی اور نالی کے

ہمارے دیہاتوں می نوجوانوں اور بچوں کی ا یک بڑی تعداد ۔لہمیں کوڑے کے ڈھیر نظر آتے ہیں ل

اس ایوان پرذمہ داری ہے کہ جس طرح ل ل۔لہے جن کے پاس کوئی گراؤنڈ یا پارک موجود نہیں ہے ل

پاکستان کی قومی اسمبلی نے اٹھارہوی ترمیم کے تحت اختیارات اس اسمبلی اور صوبکوسونپے آج 

اپنی سیاسی جماعتوں کےکارکنوں ل ل۔لسب کی نظری ہم پر ہیں کہ ہم ان کو یہ اختیارات کب دی گے ل

کو کب یہ موقع دی گے کہ انہیں کہیں گے  کہ آپ  جائیں اور  کونسلر کا الیکشن لڑی ، یونین کونسل کا ل

می ا نہی الفاظ کے ساتھ آپ کا ل۔لالیکشن لڑی یہ آپ کے وسائل ہیں آپ خود ہی مسائل حل کری
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شکریہ ادا کرتا ہوں اور امیدکرتا ہوں کہ اس پانچ سالہ دور می ہم پنجاب کو امن ، تعلیم اور ترقی کا ل

لبہت شکریہ )نعرہ ہائے تحسین (ل ل۔لبنانے می کامیاب ہوں گےہ     راگہو

 ,No photography , no filming in the galleries ل۔لاحمد صاحب! شکریہل: لجناب سپیکرل

I would request the honorable members ل کری ل  اجتناب  سے  چیز  اس  پلیز 

otherwise the security people will ask you to kindly leave. Please no 

shouting, اب ہم ل ل۔لانہاں نوں اشارہ کرو ، ایک ہی اشارہ کافی ہونا چاہیدا اے ل لاحمدصاحب!لCall 

Attention Notices ل۔للیتے ہیںل Please no shouting, no shouting.نواز  ل چدھری 

ل۔لصاحب! آپ بات کرنا چاہ رہے ہیںل

ل۔لجناب سپیکر! می بات کرنا چاہتا ہوں  ل:چدھری محمد  نواز

 ل۔بات کر لیں چنکہ پھر باقی ایجنڈے پر بھی جانا ہے  brieflyچدھری نواز صاحب! ل :لجناب  سپیکرل

please no shouting,  !چدھری نواز صاحبI won’t allow you,۔لپلیز آپ بیٹھ جائیں  ل 

 ,I will not allow your member to speak ل۔لچدھر ی صاحب! آپ تشریف رکھیںل

if anybody of you shout again اور آواز نکالی تول ل جو نعرے ل I will askکسی ایک نے 

دی ل لگیلریلبازی کر رہے ہیں انہیں ل باہر نکال   please kindly refrainحد ہو گئی ہے ل ل۔لسے 

from doing this, no shouting and no clappingلجی چدھری صاحب!  ل

ی علیٰ رسول الکری ل: ل لچدھری محمد نواز

صل

 

ن

مدذہ و 
ح

 

ب

ل لـ
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 الرجی لاعوذ با اللہ من ا

 

 بسم اللہ الرحمٰل لـن

ادا کرتا ہوں جس نے مجھے اس ایوان می پہنچایا ل لیہجناب سپیکر! می اللہ تعالیٰ کا ب حد شکر لـالرحیم ل

نواز ل مری  ، محترمہ  ، میاں شہباز شریف صاحب  نواز شریف صاحب  اپنے قائدین میاں  اورمی 

کی لصاحبہ ل اپنے حلقے  اظہار کیا ہے۔می  کا  اعتماد  پر  ادا کرتا ہوں۔میرے قائدین نے مجھ  کا شکریہ 

عاؤں سے می اس ایوان ل ںعوام کا بہت زیادہ شکریہ ادا کرتا ہوں جن  کے ووٹو
 
کی طاقت اور ان کی د

لمی پہنچا ہوں۔ل

ل
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پی۔ پی  مد مقابل 158میرا حلقہ  رکھتا ہوں۔میرے  زمیندار گھرانے سے تعلق  ایک  ہے۔می 

چدھری مونس الہیٰ امیدوار تھا۔پاکستان  تحریک انصاف  کی سینئر قیادت  نے میرے حلقے می ہر 

قسم کا حربہ استعمال کیا لیکن ہم نے اللہ تعالیٰ کے فضل و کرم سے،عوام کے تعاون اور دعاؤں  سے 

 ہیں۔میرے قائدین 

 

اور میرے قائدین کی پالیسیوں کی وجہ سے ان کے تمام حرب ناکام بنا دی 

والی ہیں۔ہم نے اپنے قائدین کی صلاحیتوں کی  لکی پالیسیاں  ملک کو خوشحالی کی راہ پر گامزن کرنےل

کا اظہار کرتا  اس عزم  اور  عوام  کی  محبت کی وجہ سے تاریخی کامیابی حاصل  کی ہے۔می  بدولت   

ہوں کہ اپنی وزیر اعلیٰ  محترمہ مری نواز صاحبہ کی سرپرستی می  صوبہ پنجاب  کی ترقی و خوشحالی اور 

لعوام کی فلاح و بہبود کے لئے دن رات محنت کروں گا۔

سپیکر: صاحب!آپ لجناب  منہاس  راشد  جی،رانا  شکریہ۔  صاحب!بہت  نواز  محمد  چدھری 

briefly and quicklyبات کر لیں۔I have to carry on with the business. 

ادا Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیم ل: لجناب راشد منہاسل جناب سپیکر!سب سے پہلے می آپ کا شکریہ 

لکرتا ہوں کہ آپ نے مجھے اس مقدس ہاؤس می بات کرنے کا موقع فراہم کیا ہے۔۔۔ل

لمی نعرے لگائے گئے (لVisitors’ Gallery)اس مرحلہ پر ل

اگر آپ لوگ ایسا کری گے  تو می آپ ل.Please order in the galleriesجناب سپیکر:

کرنا ہے تو لshoutکے معزز ممبر سے کہوں گا کہ وہ آپ کو گیلری سے باہر لے جائیں۔اگر آپ نے ل

assembly premisesجائیں۔ باہر چلے   ل.You are no more allowed hereسے 

لجی، رانا راشد منہاس صاحب!ل

ادا جناب راشد منہاس: کا دل کی اتھاہ گہرائیوں سے شکریہ  جناب سپیکر! می  اپنے حلقے کی عوام 

کرتا ہوں  کہ جنہوں نے مجھے منتخ کر کے اس ایوان می بھیجا ہے۔میری خوش قسمتی ہے کہ می 

ایک کارکن کی حیثیت سے پہلی مرتبہ اسمبلی می آیا ہوں۔میری یہ بھی خوش قسمتی ہے کہ  یہ حلقہ  

وہ سال ل کا ہے۔یہاں سے  کر 2013وزیر اعظم پاکستان میاں محمد شہباز شریف صاحب  سے لے 

لآج تک ای این اے منتخ ہوتے رہے ہیں۔
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اپنے لل اور  کسانوں  ہے۔می  پر مشتمل  علاقوں  دیہی  فیص   نوے  حلقہ  جناب سپیکر!یہ 

زمیندار بھائیوں  کے حقوق کے لئے اس اسمبلی می آواز بلند کروں گا۔پہلے  ہی بارشوں کی وجہ سے ل

کسانوں کا بڑا نقصان ہو ا ہے۔اب کسانوں کو اپنی گندم کی فصل فروخت کرنے کے لئے باردانہ نہیں ل

کردہ ل رہا۔ حکومت کے مقرر  کی rateمل  جا رہی۔می کسانوں  پر کسانوں سے گندم  نہیں خریدی 

کو  ان  اور  باردانہ پہنچایا جائے  پر  ان تک فوری طور  گا کہ  یہ گزارش کروں  نمائندگی کرتے ہوئے 

 جائیں۔ل ratesگندم کی فصل کے مناسب 

 

لدی 

تک  میاں محمد شہباز شریف صاحب نے اس حلقے می ل2018سے ل2013جناب سپیکر!ل

کے قریب واٹر فلٹریشن پلانٹس  لگوائے تھے  لیکن اب وہ بند  پڑے ہیں۔ میرے حلقے ل150تقریباً    ل

کی عوام کو پینے کے لئے صاف پانی میسر نہیں ہے۔میری گزارش ہے کہ میرے حلقے می یہ سب ل

کئے جائیں تاکہ لوگوں کو پینے کے لئے صاف پانی لoperationalواٹر فلٹریشن پلانٹس  فوری طور پر ل

لمیسر آ سکے۔ل

رانا راشد منہاس صاحب! جب آپ وزیر اعلیٰ صاحبہ سے ملیں گے تو تب یہ باتیں  کر لجناب سپیکر:

گا۔ کہتے .Very warm welcome to the Houseلیجئے  آمدید  خوش  کو  آپ   سب  ہم 

لہیں۔جی ،رانا افضال حسین صاحب!ل

جناب سپیکر!  آپ کا بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے اس ایوان می بات کرنے کا   ل:رانا افضال حسین

موقع  فراہم کیا۔ می سب سے پہلے تو اللہ تعالیٰ کا بڑا مشکور ہوں کہ ا س نے مجھے اس ضمنی الیکشن می ل

عزت دی۔ می نے تحصیل ناظم کی حیثیت سے اپنا سیاسی سفر شروع کیا۔ ا س کے بعد می اللہ تعالیٰ ل

کن قومی اسمبلی منتخ ہوا اور اب می اس ضمنی الیکشن  می اس ایوان ل
 
کے فضل و کرم سے دو دفعہ ر

می آیا ہوں۔ می اللہ تعالیٰ کے بعد قائد محترم میاں محمد نواز شریف صاحب اور صدر پاکستان مسلم 

کہ ل ہوں  پُرا مید  بڑا  اور می  کرتاہوں  ادا  کا  شکریہ  محمد شہباز شریف صاحب  )ن( میاں  لیگ 

لصوبہ پنجاب محترمہ مری نواز شریف کی لیڈرشپ می ترقی کرے گا اور ایک پُرامن و ترقی یافتہ ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل29

 

409 

کی عوام کا بڑا مشکور ہوں جنہوں نے مجھ پر بھرپور ل ل-139صوب کے طور پر ا بھرے گا۔ می پی پی

اعتماد کیا ہے۔ می یہا ں پر جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ کا شکریہ ادا کرنا چاہتا ہوں جنہوں نے میرے ل

لحلقے می اپنے عزیزوں سے گزارش کر کے میری کافی مدد کی۔

لپر معزز ممبران حزب اختلاف اپنا احتجاج ختم کر کےل )اس مرحلہ

لایوان می واپس تشریف لے آئے(ل

یہ بات بھی گا کہ  عام ہے کہ گندم کے  ل لجناب سپیکر! می آخر می یہی کہوں  زدس  زبانس 

تو می آپ کی وساطت سے حکومت سے عرض گزار ل رہا ہے  ہو  بڑا نقصان  کا  حوالے سے کسانوں 

ہوں کہ وہ کسانوں کی گندم کے حوالے سے سوچ کر اس کا کوئی مناسب حل نکالے  کہیں ایسا نہ ہو 

لکہ اگلی فصل کی کاشت ہی نہ ہو سکے اور ہمارے لوگ گندم کو ترسنا شروع ہوجائیں۔

اللہ خان صاحب! ل ل:جناب سپیکرل پارلیمانی ل لfirst of all I thank youجناب سمیع  اچھی  بڑی 

ا ن کے ساتھ ل  alongروایت ہے کہ آپ ہمیشہ حزب اختلاف کے دوستوں کے پاس جاتے ہیں 

with other couple of members, I thank you once again for bringing 

them back to the House. 

جناب سپیکر! آپ کےحکم کے مطابق می حزب اختلاف کے پاس گیا تھا تو ل ل:جناب سمیع اللہ خان

انہوں نے کوئی ایسی غیر مناسب شرط نہیں رکھی انہوں نے وہی بات کی  جس پر پچھلے چند دنوں ل

حوالے سے کے  گندم  کا  ایوان  پورے  خان صاحب، ل لconsensusسے   احمد  آفتاب  رانا  ہےتو 

جناب محمد معین الین ریاض قریشی صاحب اور جناب  شہباز احمد صاحب یہ تینوں اصحاب میرے ل

ا ن کا خیال یہی تھا کہ سپیکر صاحب آج کے ایجنڈا می گندم کے ل اور  کو بھی اگر ل لissueساتھ آئے 

پر بات کرنے کا پورا موقع ملے تو ہم ایوان می واپس جانے کو تیار  لissueشامل کر لیں اور ہمیں اس ل

ہیں۔ می نے حزب اختلاف کے دوستوں کی وہ بات آپ کے سامنے رکھی اورآپ کا شکریہ کہ آپ ل

 لissueنے پارلیمانی روایت کو آگے بڑھایا اور اس پر ابھی آپ خود بھی بات کری گے کہ می اس ل

کی بات  issueکو کسی بھی طرح نہیں جانے دینا چاہتا لیکن آپ کی یہ رائے درست تھی کہ گندم کے 

کا ل لpolitical point scoringکرتے ہوئے  جب ہم ل پیچھے رہ  لissueپر چلے جاتے ہیں تو گندم 
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ملتا ہے اور پھر یہ بھی ہوتا ہے لweightageکو زیادہ ل لpolitical point scoring لاورہے ل لجاتا

کہ می یہاں پر بیٹھا ہوں میرے اور دوست بھی یہاں پر بیٹھے ہیں تو ا س کا جواب دینے کو ہمارا بھی ل

ایوان سے  اس  تو  ہو  بات  پر  اگر صرف گندم  کہ  رہا ہوں  دیکھ  یہ  دن سے  چار  گا۔ می  دل چاہے 

اس لئے جا رہا ہے کہ جو بات معزز ل لpressureجا رہا ہے اور یہ ل لpressureحکومت کی طرف ایک ل

ی بات معزز ممبران حزب ل

 

لت
 
جِ
ممبران حزب اختلاف کی طرف سے ہو رہی ہے ا س سے تقریباً  ملتی 

 اور یشیاقتدار کی طرف سے بھی ہو رہی ہے۔ رانا آفتاب احمد خان ،  جناب محمد معین الین ریاض قر

نے ل انہوں  کہ  کا بھی شکریہ  اختلاف  حزب  قائد  اور خصوصاً  کا بھی بہت شکریہ  احمد  شہباز  جناب 

positive gesture  لکیا۔ ہکا مظاہر

خان  ل:جناب سپیکرل اللہ  جناب سمیع  کہ می نے جب  درست ہے  بات  یہ  خان!  احمد  آفتاب  رانا 

وہ آپ کے پاس جائیں، ل  undoubtedly it’s your right toصاحب سے درخواست کی کہ 

protestا ن کے حوالے سے می نے وزیر پارلیمانی  ل اور آپ نے پولیس کے جو واقعات بتائے ہیں 

لکو بھی بلوایا ہے۔ ل للوگوںلدیکھیں اور ہم نے اس حوالے سے پولیس کے کچھ لامور سے کہا ہے کہ اس کول

جناب سپیکر!  آپ میری گزارش سُن لیں۔ جناب سمیع اللہ خان صاحب  :جناب آفتاب احمد خان

کا ل لprocurement of wheatہمارے پاس آئے تھے اکیلے  پورے  لissueمیرا  یہ  نہیں ہے 

کی ہے کہ یہ معزز ممبران کا معاملہ ل لgrace showہے۔ آپ نے اس می بڑی ل لissueپنجاب کا ل

وہ بھی آ جائیں گے تو میرے خیال می یہ معاملہ ل اور اس می جو جو متاثرین ہیں   ہو ل لresolveہے 

 There should be aکو دیکھیں گے ل لhigh handedness of policeجائے گالیکن آپ ل

check and balance.ان کی ل لreformsتو ہو نہیں سکتیں کیونکہ لThey are mentally 

ill and sick people.تو میری گزارش یہ ہے کہ ل لwheatاور اس وقت ل ل کا بہت بڑا مسئلہ ہے 

ہیں ل رہی  ہو  بھی  گرفتاریاں  کی   We will confine ourself to the wheatکسانوں 

issue.گا ل ل کروں  گزارش  آپ سے   We should start the proceeding fromمی 

the Leader of the Opposition. لتاکہ اس سے بات آگے چلے۔ل
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ایوان لےٹھیک ہے ہم  آج کے ایجنڈ ل:جناب سپیکرل کو بعد می لے لیتے ہیں۔ وزیر پارلیمانی امور 

کن تھے جس کمیٹی نے ل
 
ا س کمیٹی کے بھی ر اور آج ل لdeliberateمی تشریف رکھتے ہیں اور یہ  کیا 

پہلے ل سے  آنے  می  ہمارے  لand what I have been informedایوان  حکومت  کہ 

concernsکو کافی حد تک ل لaddressکر رہی ہے کیونکہ یہ بات طے شدہ ہے کہ ا ن کے پاس کچھ ل ل

پر  لfarmer could not be left aloneہیں ل لavailable stocksبھی ل بات  اس  کو  ا س 

ا س دن بڑی اچھی تجاویز ل ل.So, government is reviving itچھوڑا نہیں جا سکتا ل آپ نے 

دن ہمارے کچھ معزز ممبر ا س  اور  کی بڑی لدی تھیں  کہ لpertinentان  کہا  انہوں نے  بات تھی 

 that was rightlyکی ہے وہ بتا دے تو پھر ہم اپنی بات کری ل لreviewحکومت نے جو پالیسی ل

said by Rashid Tufail, Hafiz Farhat, Ijaz Shafi and all other 

honorable members. I should keep on listing the names.ا س می آپ کا  ل

تھا۔ پھر آپ نے دیکھا کہ حکومت کی طرف سے بھی جتنے ممبران نے بات کی ا ن کی ل inputبڑا اچھا ل

ایک ل ایوان نے  اس  تو  تھا  اور آپ کی بات می کوئی فرق نہیں   sense of the Houseبات 

prevailکی ل لwhich the Honorable Minister took back to the Chief 

Minister.وزیر موصوف سے کہا کہ آپ کے پاس ل ل کی جو بھی ل لstocksاس بات پر انہوں نے 

position availableان ل ل کے  بھی  کسانوں  ہونا ل لaddressکو ل لgrievancesہے  لیکن پھر 

 So, Iکر بھی لیا ہے۔  reviewکچھ probablyکر رہے ہیں اور  review اور یہ ا س پر کچھ چاہئے

would invite کہ پورے ل لHouseکے باقی ل لbusinessکو ل لWe will take it up later 

on and I put this question before the House according to the rules 

and suspending all other provisions, if we take the wheat issue for 

one hour. لجو اس کے حق می وہ "ہاں" کہیں اور جو اس کے خلاف ہیں وہ "ناں" کہیں۔ل

ل)تحریک منظور ہوئی(ل

لقائد حزب اختلاف اپنی بات کا آغاز کری۔ل  :جناب سپیکرل

 )اذانس عصر(ل
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 With an apology, I am just ringing the bells forملک صاحب! لجناب سپیکر:   ل

five minutes. کہ ل ل ہوں  چاہتا  یہ   کوئیل لonce we sit for the discussion می   تو 

conclusiveلپانچ منٹ کا وقفہ کیا جاتا ہے۔ ل لمیلبات آپ کے سامنے آ جائے۔اجلاس کی کارروائی ل ل

لپانچ منٹ کا وقفہ کیا گیا۔(ل می)اس مرحلہ پر اجلاس کی کارروائی 

ل صدارت پر متمکن ہوئے(لکے بعد جناب سپیکر کرسئی وقفے )

لجی،  ملک صاحب! ل جناب سپیکر:

اختلافل خان(:لقائد حزب  احمد  وہ ل ل)جناب  ،  جب  ہیں  پر  منسٹر  نہیں   یہاں  ابھی  جناب سپیکر!  

لآجائیں گے تو پھر ہم بات شروع کرلیں گے۔ 

ابھی میرے چیمبر ل لMinister for Parliamentary Affairsملک صاحب! ل لجناب سپیکر:

لمی تھے وہ ابھی آجاتے ہیں آپ اپنی بات شروع کری۔ ل

ہیں جب لتو انہوں نے نوٹ کرنے  Pointsجناب سپیکر!  )جناب احمد خان(:قائد حزب اختلافل

لتو پھر ہم بات کرلیں گے۔ وہ آجائیں گے

لچلیں، می ملک ریاض صاحب کو موقع دے دیتا ہوں وہ بات کرلیں۔ ل جناب سپیکر:

ریاض: ل لجناب محمد 
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا باللہ من  الرحمٰاعوذ  اللہ  بسم  الرجی۔   

 

۔  جناب سپیکر! می ن الرحیم   

سب سے پہلے  اللہ تعالیٰ کا شکر ادا کرتا ہوں کہ مجھے حلقے کے لوگوں نے دوبارہ اس ہاؤس می بھیجا۔ 

ا س کے بعد پھر تین مرتبہ  اللہ تعالیٰ  ل1997می ل اسس ہاؤس می آیا تھا  می پہلی مرتبہ منتخ ہوکر 

نواز شریف  اپنی لیڈرشپ میاں محمد   ، کا  پارٹی  اپنی  دی۔ می  نے مجھے قومی اسمبلی  می  نمائندگی 

صاحب ، میاں محمد شہباز شریف صاحب اور چیف منسٹر پنجاب محترمہ مری نواز شریف کا شکریہ ادا 

لکرتا ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

می جس سیٹ سے منتخ ہوکر آیا ہوں یہ میاں حمزہ شہباز شریف صاحب جناب سپیکر! ل

کی چھوڑی ہوئی سیٹ ہے، یہ اندرون شہر  کا حلقہ بنتا ہے اور یہ حلقہ پنجاب اسمبلی تک آتا ہے۔  می 

اور کوشش سے می ل کاوش  ادا کرتا ہوں کہ جن کی  کا بھی شکریہ  میاں حمزہ شہباز شریف صاحب 
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کی عوام  کا بھی شکریہ ادا کرتا ہوں  کہ ل  PP-147یہاں اپنے حلقے سے منتخ ہوکر آیا ہوں۔ می حلقے

لجنہوں نے رات دن محنت کرکے مجھے اس ایوان کے اندر بھیجا ہے۔ ل

ملا ہے  ل لbenefitجناب سپیکر! اس ہاؤس کی جو دو ماہ کی کارکردگی رہی ہے اس کا بھی بہت  لل

جوکہ چیف منسٹر پنجاب مری نواز شریف صاحبہ کی جو دو ماہ  لکیونکہ  چیف منسٹر پنجاب مری نواز  صاحبہ ل

کی کارکردگی رہی  جس طرح پنجاب کے طول وعرض می  رمضان المبارک کے دوران لوگوں کی ل

اور ہم اسی رمضان می ل بھی کررہے تھے  تو چیف ل لelection campaignدہلیز تک آٹا بھیجا گیا 

لمنسٹر صاحبہ کی کارکردگی کی وجہ سے بھی ہمیں  اللہ تعالیٰ  نے کامیابی دی ہے۔ )قطع کلامیاں(ل

لplease order in the Houseجی،  جناب سپیکر:

سے کہوں گا کہ یہ دو منٹ دے دی ان کی مہربانی ل لcolleaguesاور می اپنے  لجناب محمد ریاض:

کی ل ان  تو  تھے  ہوا کرتے  اسمبلی  قومی  ممبر  ہم  وقت  ا س  تو  تھی  کی حکومت  ان  کیونکہ جب  ہوگی 

قوم کے سامنے ہے ۔می پنجاب حکومت کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ انہوں نے  لکارکردگی بھی پاکستانی

پنجاب کے لوگوں کے لئے ایک لاکھ گھر بنانے کا اعلان کیا ہے اورپھر جس طر ح پنجاب حکومت نے ل

کو کم کیا،تقریباً ل دیا گیا۔جس طرح ل500آٹے کی قیمت  روپیہ فی بیگ پنجاب کے لوگوں کو ریلیف 

کا اعلان کیا گیا۔ طلباء کے لئے ل لIT Citiesچیف منسٹر صاحبہ  کی طرف سےپنجاب می پانچ ل بنانے 

پرپنجاب می ضمنی الیکشن می ہم اور ہمارےاتحادی ءسود فری بائیک دینے کا جو اعلان کیا گیا،جس بنا 

لتمام کے تمام  کامیاب ہوکر اس ہاؤس کے اندر پہنچے ہیں۔)نعرہ ہائے تحسین(ل

اور می آپ کا اوراس ہاؤس می بیٹھے تمام  لوگوں کا بھی شکریہ ادا کرتا ہوں جنہوں نے لل

ادا ل لPP-147مجھے بولنے کا موقع فراہم کیا ۔ اس سے بڑھ کر می اپنے حلقہ ل کے عوام کا بھی شکریہ 

لکرتا ہوں جنہوں نے مجھے کامیا ب کرکے اس  ایوان تک پہنچایا۔بہت مہربانی،شکریہ۔ ل

!آپ تشریف لے آئیں۔ لمجتبیٰ شجاع الرحمٰل لجنابجی،ملک  صاحب!بہت شکریہ۔ ل  لجناب سپیکر:

لبات شروع کری۔ ل pleaseجناب احمد خان صاحب!آپ 

ل

ل
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لبحل

لگندم کی خریداری  پر عام بحل

اختلافل خان(:قائد حزب  احمد  الرحمٰل ل)جناب  اللہ  کی بسم  الرحیم۔ جناب سپیکر!منسٹر صاحب   

مہربانی کہ وہ تشریف لے آئے ہیں۔ می بات شروع کرنے سے پہلے یہ ضرور کہوں گا کہ جو موجودہ ل

احمد  لprotestاپری کو پرامن ل۔ ل26حالات چل رہے ہیں،ہمارا ل رانا آفتاب  تھا،ہمارے سینئر ممبر 

کو ل اورہمارے باقی ممبران کے بھی تحفظات تھے۔می آپ  پر بات کی  اس  خان صاحب نے بھی 

وہ ل لrequestایک ل کو ۔ ل26کروں گاکہ ہمارے لوگوں کے گھروں پر جو چھاپے پڑے ہیں  اپری 

اپری رات کو  پڑے ہیں یعنی وہ گھروں می تھے اور جن پر یہ سارا ایکٹ ہوا ۔ 25نہیں پڑے بلکہ وہ 

یا نہیں لا۔ ل25وہ ل وہ پرامن ہے  احتجاج ہے  جو  ہمارا  پتا چلنا تھاکہ  کو  دن  اگلے  ہوا۔  کو  رات  کی  پری 

آگے چلائیں گے اس کے علاوہ می ایک  لproceedingہے؟آپ نے وہ کمیٹی بنائی ہے ہم اس کی ل

اور آپ نے کہا کہ می  ل اور بات کروں گا چنکہ وقفہ سوالات سے پہلے میرا پوائنٹ آف آرڈر تھا 

تو میری چنکہ تین سے چار باتیں اکٹھی ہوگئی دیتا ہوں  ٹائم  کو ل لآپ کو بعد می  ان  ہیں تومی پہلے 

سے سیکرٹریٹ  day one ضرور آپ کے سامنے لاؤں گا۔ایک بات یہ ہے کہ ہمارے ممبران کی

گا کہ  لrequestکا کافی بزنس اکٹھا ہوچکا ہے تو می یہ ضرور ل لPrivilege Motionsمی کرو ں 

نے ہماری لآپ  تک  ہفتے  اگلے  می  خیال  ہے،میرے  بنائی  کمیٹی  ابھی سپیشل  جو   Standing 

Committeesبن جائیں گی تو اس می کم از کم یہ ہوجائے کہ ان  ممبران کو اپنی تحاریک استحقاق ل ل

ا آپ کو ہمارے تمام پڑھنے کا موقع مل جائے اور اس کے بعد آپ کی کارروائی شروع ہوجائے گی لہٰذل

استحقاق ل تحاریک  کی  پاکستان تحریک  لnext businessممبران  ہم  لانی چاہئیں کیونکہ  ضرور  می 

پر بیٹھے ہیں ہمارے ساتھ ایک ہی کام ہورہا ہے ل sideانصاف کے جتنے بھی ممبرز ہیں جو اس وقت اس 

پ کررہے ہیں اور تو ان کے پاس کوئی کام کوئی نہیں ہے۔ می آل لbreachہی ل لprivilegeکہ ہمارا تو ل

ضرور ل بزنس  لrequestسے  ہمارا  آپ مناسب سمجھیں  بھی  وقت  کل،پرسوں جس  کہ  گا  کروں 

از کم کام ل  Special Committeesتوہو جائے ۔ آپ کی ل لstartضرور لے کر آئیں تاکہ ہمارا کم 
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 Privilegeجتنے دنوں می شروع ہوتی ہے تو ابتدائی طور پر وہ کام شروع ہوجائے گا جب ہماری ل

Committee لبن جائے گی۔ ل

 لendجناب سپیکر!می نےگندم پر آپ کی دو تین باتیں سنی ہیں،آپ کی گورنمنٹ  کے ل

پر ابھی میڈیا پر بھی کچھ بات سنی اور اس کے بعد بھی می میڈیا کو دیکھتا رہا ہوں ۔ اب بات یہ ہے کہ ل

نہیں ہے۔ یہ می آپ کو اپنا ذاتی  لseriousمی یہ سمجھتا ہوں کہ گورنمنٹ اس معاملے می قطعاً ل

کلوگرام آفر ہوئی ہے یعنی ل ل40روپے فی ل2500پر  ل لpaymentدکھ بتا رہا ہوں کہ مجھے ایک مہینے کی ل

paymentبھی ایک  مہینے بعد ملے گی۔ انہوں نے کہا کہ اگر آپ نے اپنی گندم دینی ہے تو ہمیں  ل

ذ ٰ
 
ہ سسٹم ہے لیکن می سمجھتا ہوں کہ ہم می سے کچھ لوگ ایسے دے دی۔چلیں،میرا ایک علی

ہوتی ہے،ہم نے بیچنا ل لoptionہوتے ہیں تو ان کے پاس ایک بہت اچھی ل لagriculturistہیں جو ل

اپنی ماں کو ہوتا ہے یعنی زمین بیچنی ہوتی ہے وہ سمجھیں کہ ہم نے اپنی ماں کو بیچ دیا ہے لیکن ہم اتنے ل

اور کوئی راستہ نہیں ہوتا جب بیٹی کی  تنگ ہوتے ہیں کہ ہم یہ کام بھی کرجاتے ہیں۔ ہمارے پاس 

ہیں۔ ل کرگزرتے  بھی  کام  یہ  ہم  تو  ہو  بیمار  کوئی  بہن  اور  بھائی  اور  باپ،ماں  ہو،جب  کرنی  شادی 

وہ ل لcommunity baseخدانخواستہ می کوئی یہ ل بات نہیں کررہا لیکن اگر کوئی بزنس مین ہوگا تو 

 ی یا اپنی مل می سے کوئی چیز نہیں بیچے گا کیونکہ اس کے باہر گارڈز کھڑے ہوتے ل

 

ر
ی ک
ف

کبھی بھی اپنی 

والوں کےلئے بھی ل اندر داخل ہونے  کیمرہ لگا ہوتا ہے۔ آپ بھی ہمارے می  ل CCTVہیں کہ 

سے ہی ہیں۔ آپ کے بزرگ اور باپ دادا بھی کھیتی باڑی سے وابستہ ہیں  اور ہم بھی کھیتی باڑی سے ل

وابستہ ہیں۔ اس وقت می نے تین چیزی آج میڈیا می دیکھی ہیں۔ می نے پہلی چیز  دیکھی ہے کہ ل

اعلان کیا ہے جو کہ ل کا  بارڈر کھولنے  ذرل لائعذرلانہوں نے  یہ لائعسے ثابت ہے یعنی  یہ خبر ہے کہ   کی 

inter provincial boarderکھول رہے ہیں۔ ایک اور بہت بڑا ظلم ہورہا ہے یعنی اس وقت ل ل

اور دوسرا آپ  گورنمنٹ ل لfacilitateبارڈر کھولنے کا مطلب کیا ہے کہ آپ آڑھتی کو ل کری گے 

کررہے ہیں یعنی اس کا مطلب یہ ہے کہ جو ہماری پالیسی پر پورا اترتا ہوگا  تو اس  لsubsidiesپالیسی ل

کررہے ہیں،اب وہ پالیسی کیا ہے اس پالیسی ل لsubsidizedروپے تک ل600سے400کے لئے ہم ل

بجے کی خبر ہے اور می میڈیا بڑے غور سے دیکھتا رہا  ل2کو میرے خیال می ابھی اس وقت تک ،یہ ل

بجے تک  پالیسی کا کوئی اعلان نہیں ہوا۔ اگلی بات جو ہمارے وزیراعظم صاحب ، ل ل5سے ل4ہوں لیکن ل
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ہمارا ایک سیاسی فورم بھی ہےاور ہم ساڑھے بارہ کروڑ عوام کے نمائندے ہیں اور لdefinitelyتو ل

می ضرور یہ کہوں گا کہ ان کے پاس اپنا اختیار نہیں ہے،وہ لاعلم بھی ہیں اور وہ جو بات کرکے گئے ل

اور می نے ل اگر  ل18ہیں کہ پاسکو  گندم خریدے گی  دیا ہے۔  کا پاسکو کو کہہ  لاکھ ٹن گندم خریدنے 

ان کو سمجھ دی کہ ل ایک بات  تو آپ  ا سی طرح برقرار ہے  اور  ان کے ساتھ قربت ہے  آپ کی 

ذاتی طور پر ل پر ل ل12سے ل8،10پورے پنجاب می پاسکو نہیں ہے ،مجھے  کا پتا ہے کہ جہاں  ڈسٹرکٹ 

پاسکو نہیں ہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ پاسکو کیسے خریدے گی اور می نے ان لوگوں سے رات کو ل

بات کی ہے اور وہ کہتے ہیں کہ ہمارے پاس تو پیسے نہیں ہیں اور اگرڈائریکٹ پاسکو وفاق سے پیسے لے ل

لتو اس کا مطلب یہ ہے کہ :ل

لہم خاک ہوجائیں گے تیری زلف کے سر ہونے تکل

ختم ل تک  وقت  اس  بیچارہ  کاشتکار  اور  زمیندار  آتے  آتے  پیسے  کے  پاسکو  کہ  ہے  بات  سی  سیدھ 

اس وقت گا۔  اورمیرے خیال کے مطابق لKPKہوجائے  کی گورنمنٹ  ہے  ہماری جماعت  می 

لاکھ ٹن کا ٹارگٹ  کیا ل18لاکھ ٹن کا ٹارگٹ تھا اس دفعہ ا نہوں نے ل12ہماراپچھلی دفعہ خیبر پختونخوا کا ل

می گندم بیچنا KPKکر دیا ہے کہ اگر آپ لfacilitateہے۔خیبر پختونخوا نے پنجاب کے کسان کو ل

ِ سعل اور ل لچاہتے ہیں تو وہ خریدنے کے لئے تیار ہے ۔آپ ان کو کہیں کہ اس بات پر نہ جائیں یہ ح 

 سمعاویہ والا کام نہ کری، کسان کو اجازت دی اگر وہ کسا ن خود اپنی  گندم ل

 
 

 ِ

لے کر جاتا ل لKPKب

ہے تو وہ وہاں گندم بیچے۔بارڈر کھولنے کا مطلب  جو مجھے سمجھ آرہا ہے  جو پہلے  بارڈ کھولنے کی روایت ل

ہوتی ہے کہ آپ ڈپٹی کمشنر  سے پرمٹ بنواتے ہیں ڈپٹی کمشنر آپ کو پرمٹ دیتا ہے   اس کی ایک ل

reasonا س ل کی   لreasonہوتی ہے  ریٹ  وقت جوگندم کے  بارڈر کُھلتا  ہے۔اس  کا  آپ  کے بعد 

positionہزار روپے ہے یہ بات کرکے آپ  کو بھی ازبر ہو چکی ہے اور می ل3سو سے ل25ہے وہ ل

سمجھتا ہوں کہ اس  کے بارے می ہم سب ادھر ب بس نظر آرہے ہیں ۔ اس وقت سوائے اس ل

طورپر  ایمرجنسی  آپ  ،گندم  لگائیں  ایمرجنسی  کی  آپ گندم خریدنے  کہ   چارہ نہیں ہے  کوئی  کے 

،یہ ل بیچیں  نہ  کو  کسان  آگے  کے  ،آڑھتیوں  نہ بیچیں  کو  کسان  آگے  کے  والوں  ملز  ،فلور  خریدی 

ہیں اس پر نہ جائیں ل لبن جاتی لTikTokبنانے کے لئے بیٹھی ہے شام کو ل لTikTokحکومت صرف  ل

کوئی عملی کا م کری۔میرے خیال می جو گندم سرپلس پڑی ہے اگر حکومت می جرات ہے کہ جو 
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کری جو گندم ابھی آپ لimportمی یہ فیصلہ ہوا  تھا کہ آپ گندم Septemberوفاقی حکومت کا 

ا س می ا س لdefinitelyکروائیں اور inquiryپر پڑی  ہوئی ہیں ا س کے بار ے می یہ portsکی 

ہوگا۔ مجھے ایک بات بتائیں می آپ کے توسط  سے   ان سے یہ بات   لinvolveوقت کا وزیراعظمل

، ہمارے گھر توڑنے same pageپوچھنا چاہتا ہوں کہ باقی ہر بات پر یہ ل پر تھے  ہمیں مارنے می 

، ہمیں ل ، ہمیں گھروں سے بھگانے می  یہ ل9,9می  ا س می  دیا گیا  نہ ملنے   sameمہینے بچوں سے  

page پر تھےایک  گندم   کیimport لہی  نہیں چلا؟لپتاکا ا س وقت کی پنجاب گورنمنٹ کو

یہ ل نا قابل معافی  جرم ہے  !یہ  مذاق نہیں لcriminal offenceجناب سپیکر  ،یہ  ہے 

دے دیا کہ لlollypopہے۔ آپ کے پاس کسان باہر پڑے ہوئے ہیں   نومبر می آپ نے کسان کو 

اچھی ل ،ہم لcanola ہوتی تھی کہ ہمoptionگندم کاشت کرو۔ ہمارے پاس بہت  کاشت کرتے 

canolaلوگ ل زیادہ  دفعہ  جاتے تھے پچھلی  چلے  طرف  اور لcanolaکی  گئے  طرف   earlyکی 

cottonکی طرف آیا۔early cottonکا ہمیں کیا فائدہ ملتا ہے،ہمیں  کسان کو یہ فائدہ ملتا ہے   کہ ل

ہماری بڑا ل لpickپہلی جب  تو  ہے  ہے لideal timeہوتی  لے ل۔10ہوتا  سے  جولائی ل۔10جون 

پہلی لearly cottonتک ہماری  ا لpickکی  ہے  کی لہوتی  ذرا پیسوں  پاس  وقت می کسان کے  س 

shortage دفعہ  حکومت نے اس  ۔  ا س  کے پاس پیسے آجاتے ہیں  کر لیتا ہے کہ  یہ  وہ   ہوتی ہے 

پر  لearly cottonبھی ختم ہو گیا اور ہمل لcanolaدے دیا جس  سے ہمارا لlollypopکسانوں کو یہ ل

پر جا رہے ہیں اور می آپ کے توسط سے ان کو یہ  ایک بات  بتا دوں cottonبھی نہیں گئے ، ہم اب 

۔ گا  آجائے  بحران  کا  چیزوں  دونوں  وقت  میرے لsowing seasonکا لcottonکہ  اس  ہے  

districtفیص کاٹن پر چلے جاتے تھے  ل ل50ہے کہ ہم ل لمیانوالی می اس موسم  می مجھےذاتی طور پر پتا

ا ا س کی کیا وجہ ہے ا س کی پہلی وجہ یہ ہےکہ ایکڑ بھی کاٹن کا کاشت  نہیں ہو ل1لیکن اب اس  وقت ل

کے ساتھ harvesterجو لharvestingہیں ل لاس وقت کسان کی گندم باہر پڑی ہے بارشیں ہو چکی

وہ نہیں ہوئی  جو ل وہ ابھی باہر پڑی ہے دوسری ل لharvestingکے ساتھthresherہونی  ہے  ہے 

کا پہلے یہ ہوتا تھا کہ اس موسم می  کچھ تھوڑے بہت پیسے آجاتے تھے  لbillsبات یہ  ہے کہ بجل کے ل

کر  نہیں لsowingہمارے لوگ ٹیوب وی کے بل ادا کر دیتے تھے۔اب گندم باہر پڑی ہے کسان 

کیا گیاہے لrestrictسکتا اور ا س کے بجل کے کنکشن واپڈا والے  کا ٹ رہے ہیں ، اب چں کہ ہمیں ل
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کہ آپ گندم پر  ہی بات کری اب گندم کی بات کے ساتھ ساتھ ان کا اعمال نامہ   ہم آ پ کو کیسے نہ ل

، لrelatedدکھائیں یہ ہمارے سارے کام سے ل  ہیں  

 

ہے۔انہوں نے سولر کے پروگرام رکھ دی 

 اچھا ا ن  چیزوں کا فائدہ کیا ہوگا ؟ ل agricultureانہوں نے جو 

 

لکو پیسے دینے ہیں وہ انہوں نے دی 

کا  گھی  آپ  ہے  ضروری  مرغی  لئے  کے  پکانے  مرغی  کہ  ہے  کہاوت  !ایک  سپیکر  جناب 

جب بندوبست کر لیں ، آپ پیاز کا بندوبست کر لیں  جب تک مرغی نہیں ہو گی آپ مرغی نہیں پکا سکتے  ۔ل

کو  کیاکرنا لinstrumentتک یہ گندم خرید نہیں کری گے ، ہم نے باقی چیزوں کو کیا کرنا ہے، باقی ل

ہے ؟می ایک چیزجو بار بار ہو چکی  ہے گندم کے ریٹ کے بارے می بات ہو چکی ہے سب کچھ ہو ل

لچکا ہے ۔ل

جناب سپیکر ! می تین چیزوں پر  ان کو تجویز دوں گا اگر یہ تجاویز لے لیں کیوں کہ یہ 

  tube wellsتجویز دینے کا وقت  ہے اور ٹائم نہیں ہے۔ آپ خود بھی نوٹ کر لیں آپ کے جتنے

والے کاشتکار ہیں  سب  سے پہلے ا ن کے لئے یکم  تاریخ آجاتی ہے  ا ن کو یہ سہولت دی جائے کہ چھ ماہ ل

کی ل ا ن  حکومت لinstallmentsکی  یہ  کو  ا ن  اور  جائیں  طرح لsubsidizeکی  ،جس  کرے 

کا بہانہ بناتی لIMFکر رہی ہے۔ مرکزی حکومت ہمارے سامنے لsubsidizeبلوچستان  گورنمنٹ ل

جو پر  ں  وہا  ریکارڈ منگوالیں  بارے می  اس کے  یہ  بلوچستان سے  وہاںhard areaہے۔  پر   لہے 

تو سارا   ٹوٹل ہی لsubsidizeبلوچستان گورنمنٹ ل ،وہاں  بجل لhard areaکرتی ہےبلوچستان  ہے 

یہ لsubsidizeفیص بلوچستان گورنمنٹ ل67کے بل می ل ۔دوسرا  دی  کر  یہ  تو  ایک  رہی ہے   کر 

موصوف  فرما رہے تھے کہ ہم نے  لوزیرکسان پر اتنی مہربانی کر دی می ابھی کم بتا رہا ہوں ہمارے ل

من گندم  ل ل15ایکڑ کے کاشتکار کی ل ل12کیا  ہوا ہے تو ساڑھے ل  لtargetایکڑ کے کاشتکار کو ل12ساڑھے ل

من فی ایکڑ  گندم  کا ل35من گندم لیتا ہے ۔می  نے پہلے بھی عرض کی تھی کہ 50,50نہیں  ہوتی   وہ تو 

criteriaبنا لیں  پھر یہ لsixty to seventy percentکا گزارہ ہو  جائے گا۔ ل گندم   سے کسان 

 لروپے ل60بڑی عجیب بات ہےپچھلی دفعہ لrateرکھا ہے،یہ لrateکا لcarriageاگلی بات جو انہوں نے ل

،ل ل60کلو گرام تھا، جو نگران گورنمنٹ نے بھی  ہمارے کئے  ہوئے ل ل40فی ل  روپے کو کم نہیں کیا تھا 

از کم ل ل40روپے فی ل ل30انہوں نے کم کر کے ل ا س کو کم  دیا ہے  روپے رکھیں تاکہ ل100کلو گرام کر 

کے ل آپ  سے  منڈی  جب  کاشتکار  تو لprocurement centerچھوٹا  کچھ  کو  ا س  آئےتو  پر 
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benefitہو ۔ چتھی بات یہ  ہے ابلPASSCOجس ایریا می گندم خریدے گی  ا س کے ساتھ ل

اتنا ل کو  کسان  کم   از  کم  لreliefآپ  تی ل  خرید  گندم  گورنمنٹ  پنجاب  جہاں   کہ  دی  دے 

می بھی چلے جائیں جہاں پر آپ پہلے خرید نہیں لareasکوبھی کہیں کہ آپ ا ن لPASSCOہے

کا  اگر سچ بولا ہے تو پھر وزیراعظم صاحب ل18کرتے  تھے چں کہ وزیر اعظم صاحب نے ل لاکھ ٹن 

کا دائرہ   لPASSCOکر جائے گا ۔ آپ لoverlapہو جائے گا ،surplusیہ  ل لاکھ ٹن سے ل18کے ل

ل آپ  اگر  بڑھائیں  تھوڑا  لPASSCOکار  ل  کا  آپ  تو  گے  دی  بڑھا  کار  دائرہ   Foodکا 

Departmentاور ل لPASSCO ا کر  مل  دونوں  پر جب   جہاں  گے  جائیں  می  علاقوں  ن 

۔ اگر یہ  ہماری تجاویز کو سمجھتے ل لcompensateنہیں تھا تو پھر کسان لPASSCOپہلے ہو جائے گا 

ا ٹھ کر  باہر گئے   لotherwiseہیں ٹھیک توہم  کسان کے ساتھ کھڑے ہیں ہم  اب بھی یہاں سے 

ظاہر کی ہے ۔ آخری بات یہ ہے  کہ پولیس کو انہوں نے لsolidarityتھے کسان کے ساتھ ہم نے ل

خ کسانوں  کی طرف ہو گیا ہے  آپ بھی کسان کے بیٹے ہیں 
 
جن کاموں پر لگایا ہوا  ہے اب پولیس کا ر

آپ بھی ایک زمیندا ر گھر انے سے ہیں   می بھی زمیندار گھر سے ہوں ۔ االلهتعالیٰ ہمیں جتنے رتبے  ل

تبہ دیا ہے
 
تو وہی ہے  جب  کسی کسان کو یہ لbase  لیکن آپ کی بھی دے ، آپ کو االلهتعالیٰ نے ایک ر

جو ل کے لئے  اپنی گندم بیچنے  وہ  کہ  ہے  قصور  یہی  کا  ا س  ہے؟  کیا قصور  کا  ا س   گے  گھر سے پکڑی 

االلهتعالیٰ نے ا س کے نصیب می ایک حلال رزق لکھا ہے، جس کے لئے وہ چھ مہینے  محنت کرتا رہا ل

اس ل ہےوہ  کی  مقرر  نے  گورنمنٹ  کی  ہی  آپ  جو  وہ قیمت   کی  ا س  اور  لئے  کے  کو بیچنے  ا س  ہے 

وہ قیمت جو انہوں نے خود مقرر کی ہے  ان سے وہ مانگ  لگورنمنٹ سے کوئی زیادہ بھی نہیں مانگ رہا

ا ٹھا کر لے کر جا رہی   ہے ل ا ن کو  ا س  کے مانگنے پر بھی پولیس  ۔ میرے اپنے تھانے ، میرے لرہا ہے  

 والے  مجھے ٹیلی فون کررہےہیں  کہ آپ نے  لاہور نہیں جانا اسی طرح  اپنے ڈسٹرکٹ می  پولیس

مجھے فیصل آباد  اور آپ کے ڈسٹرکٹ قصور سے بتایا گیا  ہے آپ  نے لاہور  نہیں جانا۔  بات یہ ہےکہ  

اورپاکستان پیپلز پارٹی کاہی معاملہ نہیں بلکہ یہ   یہ پاکستان تحریک انصاف،  پاکستان مسلم لیگ)ن(  

رہا ہوں مجھے  پتا ہے کہ آپ ل بار جھنجھوڑ  بار  کو  جو  آپ  اور می  کا معاملہ  ہے   مشترکہ پورے پنجاب 

خاموش نہیں بیٹھے لیکن می آپ کو اس  لئے جھنجھوڑ رہا ہوں کہ  اللہ تعالیٰ نے آپ کو جس جگہ  پر ل

 ہیں جو  اس جگہ پر بیٹھ کر گئے لبٹھایا ہے   اس جگہ  پر آپ امر  بھی ہوسکتے ہیں کیونکہ  کئی ایسے بھی  ممبر
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ہیں  جن کو  آج دن تک کوئی  یاد  بھی نہیں کرتا تو  می  آپ کو یہ بتادوں۔ پہلی مرتبہ یہ ہوا ہے  مجھے  

آپ سے امید ہے کہ کسان کے معاملے می  آپ ان کو  آنکھیں دکھائیں گے، ہمیں پتا ہے کہ آپ 

اس  کرسی  سے نہیں ہٹا سکتا۔ لیکن اک دفعہ اکھاں وکھاؤ کسان تہانوں بڑیاں  ان شاءاللہ کوئی  کو 

اور یہ سیاست چمکانے کا وقت نہیں ہے یہ میری تجاویز لکھ لیں  دعاواں دیون گے۔ یہ کار خیر ہے 

یہاں پر میرے دوستوں نے بھی تقاریر کرنی ہیں می تو دو دن تک بات کرسکتا ہوں کیونکہ می ایک ل

ان پر  کا بیٹا ہوں  میرے پاس مواد ہے لیکن می نے جو آپ کو تجاویز دی ہیں  ر  اور کاشتکا  زمیندار  

لعملدرآمدکروائیں ، می آپ کو لکھ کر دیتا ہوں کہ کسان  کے مسائل حل ہوجائیں گے۔بہت شکریہ۔ل

سپیکر: ہے لجناب  یہ  پرائس لfor all honorable membersگزارش  سپورٹ  کی  گندم  کہ 

across the divideپورے پنجاب می ل لannounceکی جاتی ہے   جب می ل لacross the divideل 

اور پاکستان دونوں کی بات کررہا ہوں۔  گندم کی سپورٹ پرائس  کے پیچھے ایک ل کہہ رہا ہوں تو می  انڈیا ل

کی ل آپ  یہ  بھی  صورت  کسی  کہ  ہے  یہ  وہ حکمت  اور   ہے  اس ل لbreadbasketحکمت   یہ  اور  ہے 

privilegeسے  ل لdepriveکہ ل ل نہیں ہونی چاہئےل لfarmer feelکرے  کہ  اگر  می  باقی ل لcash cropsل 

 لreapکی طرف نہیں جارہا بلکہ گندم کی فصل کی   طرف جارہا ہوں تو میری یہ  پراڈکٹ جب می اس کو ل

ہوگی۔ اب اس حکمت سے باہر نہیں نکلا جاسکتا یہ گورنمنٹ  بھی ل لfor sure purchasedگا تو یہ ل کرلوںل

وہ ل لI have spoken to the Food Ministerسمجھ رہی ہے اور می نے آج گندم کے معاملے پر ل

خود اس چیز کا احساس کررہے ہیں کہ کسان بہت اضطراب  می ہے  انہوں نے مجھے چیف منسٹر صاحبہ کی ل

کررہی ہیں،پارلیمانی امور کے منسٹر بھی اس کمیٹی کے ل لaddressبتائی ہے  کہ وہ خود اس چیز کو لdesireبھی ل

اپنیل اس کمیٹی نے  یہ بڑے ل لdeliberations لmore or lessممبر ہیں۔  ہیں  لیکن    burningکی 

issuesجارہے ہیں  اس می ہیں، می تو یہ سمجھ رہا ہوں کہ جو بجل کے بل اس وقت کسانوں  کو بھیجل line 

losses  کا  بہت جھگڑا پڑا ہوا ہے  کہ کسانوں کوoverbillingاور  وہ اپنی کی جارہی  ہےلline losses at 

the cost of farmer ٹھیک کرے  توhow is this possible? اور یہ جھگڑا پچھلے تین سالوں سے  ل

چلے آرہے ہیں  وہ آپ  کے لpendingچل رہا ہے۔ پچھلے تین سال کے  بجل کے بل جو کہ کسانوں کے ل

کے طور ل لdeferred paymentہیں  اورل لa cross the provinceاور  میرے  علم می بھی ہے  کہ وہل

ہیں، جب واپڈا سے پوچھا جاتا ہے کہ آپ ل لbillsکے  millions of rupeesپر  چھوٹے کسانوں  پر بھی 
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وہ کہتے ہیں کہ  ہمارے پاس ل تو   یہ   لline lossesنے ایسا کیوں کیا ہے  ہیں تو آپ تین سالوں سے 

اسی ل لMeaning byنہیں کرسکے۔ ل لresolveجھگڑا تک  ل اگر  پر ہم بح می ل لparameterکہ 

 issuesکے  line lossesموجود  ہیں  اور واپڈا کے پاس  stocksرہے کہ فوڈ ڈیپارٹمنٹ کے پاس 

 ,that is not happening sirہیں  اور ان سب چیزوں کی قربانی صرف کسانوں  نے دینی ہے تو 

government has to and government willیہ ل لpurchaseل ہوگی۔ل ل

کے ل پاسکو  ۔  ہیں  آئی  تجاویز  پانچ  سے   طرف   کی  لیڈر  اپوزیشن   ! امور  پارلیمانی  وزیر 

assigned districtsہیں  اب   جن  اضلاع می فیڈرل گورنمنٹ پاسکو کو ل لoperateکرتی ہے وہاں ل ل

می فوڈ   remaining districtsکیا ہے، اب  لtarget fixکا ایک ل procurementلاکھ ٹن  کی 18

ر صاحب دے رہے ہیں جو کہ بڑی معقول ل  لoperationsڈیپارٹمنٹ کے ل
چ 
ھِ
ب

ہیں، یہ تجویز احمد خان 

  pen downکرنی چاہئیں اورل لpen downتجویز ہے ، ان کی پانچوں تجاویز میرے خیال می آپ کو ل

اور چیف منسٹر صاحبہ سے ل فوڈ منسٹر صاحب   آپ  اور لfairlyکرکے   Leader of theبات کری 

Opposition has spokenلیکن ل ل ہوگی   بات  ضرور  بھی  کی  ممبرز   I think he hasباقی 

spoken largely on behalf of every member sitting here on the left 

side,  انہو ں نےکسانوں کی جو موجودہ تکالیف ہیں وہ بیان کی ہیں کہif a farmer is not given 

his duesتو ل لnext cropبھی نہیں ہوگی۔ اس می کیا حکمت ہےکہ گندم کی سپورٹ پرائس کیوں ل ل

تول اس ل لnecessarily next year wheatرکھی جاتی ہے  ہم    بات نہیں کررہے  ہم  کے متعلق 

فصل  کی  بات کررہے ہیں جو اس فصل کے تیار ہونے کےبعد جس کی بیجائی کرنی ہے جیسا کہ یہ کہہ رہے 

 کے پاس پیسے  نہیں ہیں تو آپ کا  ایک بہتل farmerہے  اور  sowing timeہیں کہ  اس وقت  کاٹن کا ل

 so, you will be having another crisis, crisisرہ جائے گال لarea uncultivatedبڑا ل

after crisis. This needs to be addressed on war footingکے ل ل کسان  آپ 

 we haveآگئی ہےل sense of the Houseکے پاس ل لآج آپلکو پلیز ذرا دیکھیں اور ل پر اسلمعاملے ل

spent hours day before, when our friends from opposition boycotted. 

There were some excellent inputs by members from the Treasury 

Benchesسب کی تقریباً ل لunanimousکہ   ل ل اسلبات تھی  جو بھی ل لآپ  ہیں  لreasonsکے پیچھے 
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 and whatever the cost governmentزیادہ ہیں ل لstocksکے پاس گندم کے ل لچاہے آپل

has to bear to pay the farmers for his effortsکو  لپر اسلجو کہ اس کی محنت ہے اس ل

لجی، راناشہباز صاحب!ل لچھوڑی ۔لمنجدھارمی نہ ل

جناب سپیکر!یہاں پر بہت دنوں سے باتیں کی جارہی ہیں اب مئی کا مہینہ شروع  جناب شہباز احمد:

 ہے لیکن کسان بہت زیادہ پریشان ہے  کہ  کب ہماری گندم خریدی جائے لقیہونے می ایک دن با

رانا اقبال  صاحب بھی  شامل ہیں تو می ان سے ل گی۔ دوسرا آپ نے ایک کمیٹی بنائی ہے جس  می  

لاکھ میٹرک ٹن گندم ل22گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ کیا پرائیویٹ سیکٹر اتنا مضبوط سیکٹر تھا کہ  اس نے 

، ایک سوال یہ للاکھ میٹرک ٹن گندم کیسے باہر سے  آگئی35باہر  سے منگوانے کی منظوری لی پھر یہ ل

ہے؟ دوسرا میرا سوال یہ ہے کہ  جب یہاں پر  ہماری  پنجاب حکومت بن گئی  اور آٹے پر اتنی بڑی ل

کی   جو گندم  تھی  پنجاب  کی   تو پنجاب گورنمنٹ  گیا  دیا  آٹا  ذی دیتے ہوئے رمضان می مفت 

 

شِد
سی

ہیو اتنا   پرائیویٹ سیکٹر کس  طرح سے   اور  گئی   دی  وہ کیوں نہیں  ذی می 

 

شِد
سی

کہ پنجاب ل ی ہوگیا 

گورنمنٹ کی گندم  نہ جاسکی  ہمارے  محکمہ فوڈ  کے گودام بھرے پڑے ہیں  لیکن محکمہ فوڈ نے جو ل

ذی دی ہے اس می ہمار

 

شِد
سی

گندم  کیوں نہیں جاسکی، یہ  بھی ایک بہت بڑا سوال ہے؟ اس پر ایک ل  ی

کمیٹی بھی بننی چاہئے اور جو افسران  یا منسٹر صاحبان اس کے ذمہ دار ہیں ان    سب کی اس حوالے سے ل

 جو دیا گیا ہے  جس کی منظوری بھی اس ایوان سے لی گئی  ل
ِ
ج

 ی ک
پ

انکوائری ہونی چاہئے  کہ یہ  اتنا بڑا نگہبان 

تھا ، پنجاب  لاس  ایوان نے لوگوں کو ریلیف دینے کےلئے   منظوری دی تھی ،  پنجاب گورنمنٹ کا پیسا

فوڈ  منسٹر  ل تو  آج  ہیں  گودام بھرے پڑے  آج ہمارے  تو  دی   اپنی گندم کیوں نہیں  گورنمنٹ نے 

اور کسان  بہت  وہ  ہمیں بالکل بھی  مطمئن نہیں کرسکے آج  ہمارا زمیندار  صاحب نہیں آئے لیکن 

اور کسی  ل2500،2600فیص گندم  بک چکی ہے جس می سے کئی لوگوں نے 100پریشان ہے  ہماری 

روپے فی من می بیچی ہے گورنمنٹ کی  ابھی تک کوئی پالیسی نہیں آئی  نہ ہی کوئی تھیلا ملا 2700نے ل

ہے جو تھیلے مل رہے ہیں  وہ محکمہ فوڈ یا پاسکو والے دے رہے ہیں  وہ ایک تھیلے کے عوض آڑھتیوں 

سے  پانچ  پانچ   سواور ہزار ہزار ورپے فی بیگ  لے رہےہیں اور وہ مارکیٹ می لوگوں کو بیچ  رہے ہیں   ل

تو  یہ ہمارے لئے لمحہ فکریہ ہے کہ اگر  ایسے کرپشن کو بڑھاوادینا ہے تو غریب  آدمی کو کیسے ریلیف ل

ملے گا؟ می آپ سے یہی گزارش کروں گا کہ جو بھی کرنا ہے اس کےلئے  ابھی فوری کیا جائے۔ ل
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اور  کچھ  کسان ہمارے شہر جھنگ سے احتجاج  ل آج لاہور    می ہمارے کسانوں کی تنظیمیں آئی  تھیں 

،  یہاں پر منسٹر صاحب بیٹھے ہیں تو می ل کرنے  آئے تھے تو لاہور پولیس نے ان کو گرفتار کرلیا ہے 

آپ کے توسط سے منسٹر صاحب سے گزارش کروں گا کہ جو ٹھوکرنیاز بیگ، چک یتیم خانہ  اور مال ل

روڈ سے جن کسانوں کو گرفتار کیا گیا ہے ان کو رہا کیا جائے   کیونکہ یہ جتنے کسان ہیں یہ اپنے بچوں کی ل

کروڑ لوگوں ل25روزی  اور پاکستان کے مستقبل کو بچانے کےلئے آئے  ہیں اور یہی وہ کسان ہیں  جو ل

ل۔ بہت مہربانی۔ل ہیںل کی خوراک پیدا کرتے

لپر بات کرنا چاہتی ہیں ؟ issueجی سبحانی صاحب!  ، میڈم آپ بھی گندم کے  :جناب سپیکر

ل۔لجی ل :نہ شفیقمحترمہ رخسا

 ل جی ،ل۔لہو جائےل concludeچلتے ہیں  تاکہ تھوڑا  I will , turn by turnجی میڈم :  جناب سپیکرل

لسبحانی صاحب! ل

ی عل  رسولہل ل:ل لجناب طارق سبحانیل

صل

 

ن

و  مدذہ 
ح

 

ب

ل ل۔لالکری ل ل
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا  الرجیلاما بعد اعوذ با اللہ من 

 

 ل۔لن

الرحمٰل اللہ  الرحیم لبسم  آج ل ل۔ل  کا مشکور ہوں کہ آپ نے  آپ  جناب سپیکر! می سب سے پہلے 

دیا ل کا موقع  بات کرنے  پر مجھے   اہم ایجنڈے  ایک ل۔لکے  بتانا چاہتا ہوں کہ میرا تعلق بھی  می 

ہے ل سے  گھرانے  می ل۔لزمیندار  ہاؤس  اس  جو لsecond termمیری  کری  یقین  ہے لیکن 

ل ل۔لباتیں ہو رہی ہیں ہمارے لئے حلقوں می جانا مشکل ہو گیا ہے ل

ل۔لصاحب! پلیزل سبحانی لOrder in the House please :جناب سپیکر

زمیندار کا کیا قصور ہے کہ وہ غریب آدمی ل ل۔ب چارے زمیندار پریشان ہیں ل: ل لجناب طارق سبحانی

جو فصل بیجتا ہے اس وقت بھی وہ  ادھار پیسے لے کر اللہ کے بھروسے پر اپنا سلسلہ شروع کرتا ہے کہ ل

می جو بیج لگانے لگا ہوں اللہ کے فضل و کرم سے چھ مہینے بعد یہ پایہ تکمیل تک پہنچے گا اور مجھے اس کا ل

گا ل وہ ریٹ لfixمعاوضے کے لئے گورنمنٹ نے جو ریٹ ل ل۔معاوضہ ملے  کیا ہے میرے خیال می 

enoughروپے فی من لینے کے ل 2500نہیں ہے لیکن اب وہ ریٹ تو دور کی بات ہے آدھ قیمت ل ل

زمیندارکے پاس تو یہی دس پندرہ دنوں کی بات رہ گئی ہے اس کے بعد ل لـلئے بھی کوئی  تیار نہیں ہے ل

اور  ہمیشہ وہی فائدہ اٹھاتا ل اور مافیا ہے سب کچھ اس کے ہاتھ می آ جائے گا   پاکستان می جو مڈل مین 
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زمیندار کا ٹائم تو گزر گیا اب اسے کچھ بھی نہیں ملے گا ،پاکستان کی بدقسمتی ہے کہ ہمیشہ لینڈ مافیا ل ۔ہے

اگر یہ ساری زمینیں لینڈ مافیا خریدتا رہے گا تو ہمارا زمیندار تو پہلے ہی بڑا ل ـہی اس می کامیاب ہوتا ہے 

کے لئے جگہ ہی کوئی نہیں رہے گی تو وہ زمیندارہ کہاں کرے ل ہپریشان ہے کہ اس کے لئے زمیندار

  کی شکل می لینڈ مافیا ہے ان پربھی کوئی قانون سازی ہونی ل۔گا

 

 

  

می چاہتا ہوں کہ جو ہاؤسنگ سوساٹ

زور پر انتظامیہ سے ل اورغیر قانونی سوسائٹیز صرف اپنے پیسے کے  لے کرلوگوں سے ل لNOCچاہئے 

اور آج وہ زمیندار ب چارہ پریشان ہے کہ ان کے ل اور ان کی زمینیں خرید لیتے ہیں  پیسے پکڑ لیتے ہیں 

پاس زمین بھی نہیں ہے اگر کوئی تھوڑی بہت رہ گئی ہے جس پر انہوں نے کاشت کی ہے تو انہیں وہ 

ان مشکل حالات می جہاں پر ان کو بجل کے مہنگے بل دینا پڑ رہے ہیں انہیں ل ۔لمعاوضہ بھی نہیں مل رہال

پانی کی مشکلات ہیں ، ان کو بجل کی مشکلات ہیں اس کے علاوہ انہیں لائنوں می لگ کر زرعی ادویات 

ایوان می میرے ۔لہمارے دور می جوادویات تھیں وہ آج کہاں سے کہاں پہنچ  گئی ہیں  ل۔للینا پڑتی ہیں 

اس وقت ل کہاں سے کہاں چلی گئیل جو معزز اراکی بیٹھے ہوئے ہیں ان کے دورمی کھادوں کی قیمتیل

می چاہوں ل   ل۔لشاید میرے یہ معزز اراکی بھول چکے تھے کہ یہ زمیندار کی بنیادی ضرورت ہوتی ہے ل

از کم وہ ریٹ تو اسے ملے  گا کہ ان چیزوں کا خیال رکھا جائے اور گندم کا جو ریٹ مقرر کیا گیا ہے کم 

ل۔للیکن آج وہ ریٹ بھی نہیں مل رہا ل

جناب سپیکر! زمیندار ب چارہ روزانہ حکومت کی طرف دیکھ رہا ہے کہ حکومت اس کی ل

حکومت نے فیصلہ کیا ہے کہ جو چھ ا یکڑ کا زمیندار ہو ل لـگندم کی خریداری  کے لئے کیا فیصلہ کرتی ہے

کری ل لapplyکرے گا،ان کاتوسسٹم ہی نہیں چل رہا کتنے لوگ ل لapplyگاوہ بھی باردانہ کے لئے ل

 ل۔لکیا ہے وہاں پانچ سے دس ہزار درخواست بھی نہیں آئی لcheckمی نے اپنے لوگوں سے ل۔لگے ل

وہ  اجرت رکھی گئی ہے  ان کی جو   ، استدعا ہے کہ زمیندار کے لئے کوئی آسانیاں پیدا کری  میری 

ملنی چاہئےل جانا مشکل ل ل۔انہیں  دیہاتوں می  اپنے  حلقوں می،  لوگوں کے لئے  ہم  کہ  یقین کری 

کیونکہ لوگ ہم سےیہ پوچھتے ہیں ہم کیا جواب دی گے، ہمارے پاس توکوئی جواب ہی  ل۔ہوجائے گا ل

آپ نےجوکمیٹی بنائی ہے میری آپ کے توسط سے اس کمیٹی اور ہاؤس کےتمام ممبران ل۔نہیں ہے ل

 ل۔لجن کی اکثریت زمیندار گھرانوں سے ہے  یہ ہم سب کی ضرورت ہے یہ پاکستان کی ضرورت ہے ل

پر کوئی ل وافر مقدار می ل۔لینا چاہئے لseriously actionاس  جو کہتے ہیں کہ ہمارے پاس گندم  
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لیناچاہئے کہ وہ وافر مقدار می کیسے آئی ؟کس نے یہ فیصلہ کیا کہ باہر لactionپڑی ہوئی ہے اس کا ل

کرنی چاہئے ؟ ان چند بندوں نے جو فیصلہ کیا انہیں اتنی سزا ملنی چاہئے کہ انہوں  لimportسے گندم

کیوں ل گندم  نے  انہوں  تو  تھی  ضرورت نہیں  اگر  کیا؟  کیوں  غلط فیصلہ  یہ  اس لimportنے  کی؟ 

کال ہاؤس  اور   کا  اعلیٰ محترمہ مری صاحبہ سے ل لserious concernپرآپ  وزیر  اور  ہے می کمیٹی 

ل ل۔بہت شکریہ ۔لیں اور زمیندار کے لئے کچھ کری seriousمخاطب ہوں کہ اسے 

لجی ، جناب جنیدافضل ساہی صاحب!ل۔لسبحانی صاحب! مہربانی: جناب سپیکر

جناب سپیکر! ایک شخص بابکے پاس دعاکرانے چلا جاتا ہے کہ بابا جی ل: لجناب جنید افضل ساہی

جب وہ آستانے سے باہر نکلتا ہے تو اس کی جیب سے پرائز بانڈ  لـدعا کری میرا پرائز بانڈ نکل جائے ل

وہ واپس جاکر باب سے کہتا ہے کہ بابا جی اوچیاں شاناں آلے او تے پٹھیاں سمجھں ۔لنکل جاتا ہے ل

ل۔لآلے او پرائز بانڈ جیب چں نہیں سی کڈھاناں ایہہ پرائز بانڈ چں انعام کڈھاناں سی

سپیکر! لل  لجسل This is almost the third consecutive sittingجناب  

اس ل اندر ل لdiscussionپر ل لissueکےاندر آپ نے مہربانی کی کہ کسانوں کے  اور اس کے  ہوسکے 

اپوزیشن اور گورنمنٹ کی طرف سے جو نمائندے یہاں بیٹھے ہیں کافی اچھی سیر حاصل گفتگو ہوئی ، ل

اثر یہ ہوا کہ اوچی کرسیاں آلے تے پٹھیاں  لproposals discussکافی اچھی ل کا  ہوئیں لیکن اس 

  اے کہ ہم کہہ رہے تھے کہ کسانوں ل

 

 
استحصال نہ کیاجائے لیکن اس ل لکا مالیلسمجھں آلیاں نے ایہہ ک

levelجس ل ل۔لپر ان کا استحصال کیا جا رہا ہے کہ میرے فیصل آباد سے کافی کسانوں کو گرفتار کیا گیا ہے ل ل

حزب اختلاف نے کہا ، رانا شہباز صاحب نے کہا اور آپ کے بھی علم می ہےکہ پورے  لطرح قائدل

جولوگ اپناحق مانگنے آ رہے ہیں ان کا صرف  ل۔لپنجاب سے کسان نمائندوں کو گرفتار کیا جا رہا ہے ل

 پرچے اورل لکر رہی ہے اوربغیر کسیل لphysically torcherمالی استحصال نہیں بلکہ پولیس انہیں ل

 closingیہاں پر منسٹر صاحب نے اپنے ل  ل۔لایف آئی آر کے انہیں اٹھا کر جیلوں می ڈالا جا رہا ہے ل 

remarksمی ہمیں جو  چند چیزی بتائیں ان کے اندر ایک یہ بات تھی کہ اس وقت ان کے پاس ل ل

والا قصہ بھی بڑی تفصیل  لimportملین میٹرک ٹن گندم موجود ہے ، انہوں نے ل ل2.7گوداموں می ل

می آپ کے توسط سے صرف یہ پوچھناچاہوں گا کہ اگر گندم اتنی وافر مقدار می ان کے ل۔لسے بتایا ل
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اور انہوں نے ل جو   لimportپاس سٹورز می موجود تھی  را یہ بتائیں کہ یہاں پر  تو خدا  بھی کر لی تھی 

کی    ل کی ل لartificialآٹے  کیا  لshortage createقسم  نے  اس حکومت  خلاف  کے  ان  گئی   کی 

actionآباد کا ایک لیا ؟ می یہ  گزارش بھی کروں گا کہ آٹےکی ان لائنوں می لگ کر میرے فیصلل 

خدا را اس ہاؤس می کم از کم یہ قرارداد پاس ل ل۔لجوان بھی شہید ہوا اور کئی لوگ جان سے ہاتھ دھو بیٹھے ل

 chaosکا باعث بنے اور جنہوں نے لartificial shortageکروائی جائے کہ جو لوگ آٹے کی اس 

createقتدار تھی ، اس کیا ان کی وجہ سے جو لوگ نا حق مارے گئے ہیں اس وقت جو حکومت برسر ال ل

ل ل۔لکی ایف آئی آر نامزد کروائی جائے ل302وقت یہاں پر جو وزیر خوراک تھے ان پر  ل

، آپ خود ل ر  صاحب نے کافی تفصیل سے بتایا 
چ 
ھِ
ب

جناب سپیکر! یہاں پر جس طریقے سے 

واپس نہ ملی تو اگلی دفعہ کسی ل لcostکی اصل ل لin putsبھی اس چیز سے واقف ہیں کہ اگر کسان کو اس کی ل

، تھوڑی سی ۔لقسم کی فصل لگانے کے قابل نہیں رہے گال اس پر گورنمنٹ کو تھوڑی توجہ دینی چاہئے 

اور یہاں پر اس دن بھی ل ہوئی تھیں جس  لdifferent proposals discussشفقت کرنی چاہئے 

اگر  لdeferred paymentsدے کرل لCPRطرح شوگر ملز والے ہمیں ل دو دوسال لٹکا دیتے ہیں  پر 

گندمل الفور  فی  کی ل  لbuyingآج  مہینے  دو تین  یہ  را  خدا  تو   سکتی  ہو  پر  لdeferred paymentنہیں 

دی گئی تھی کہ یہاں پر کم از کم  لoptionدوسری یہ ل ل ـکسانوں کو دے ل لpromissory noteگورنمنٹ ل

پر جو خرچہ کیا جا رہا ہے زیادہ نہیں تو کم از کم  لInfrastructure developmentاتنا ہی کر دی کہ ل

کو ل اسی  پر ل لcurtailجودو تین مہینے کا بج پیش کیا گیا تھا  اندر خصوصی طور  اور اس کے  ہم جو ل ل کر لیں 

ان کو ل وافر مقدار می پیسے خرچ کرنے جا رہے ہیں  کر کے کسانوں سے reappropriateبلڈنگز پر 

کی تھی اور آج پھرکروں گا کہ کم از کم کسان جسے requestمی نے اس دن ل ۔لایک دفعہ گندم خرید لیںل

نہیں کرنا لtreatنقصان ہو رہا ہے اگر ہم  ساڑھے بارہ ایکڑ  سے بڑے زمینداروں یا بڑے کاشتکاروں کو  ل

انہیں ل یا  اندر  لobligeچاہتے  اس کے  ہیں  رہے  بنا  والی پالیسی  ایکڑ  چھ  جو  کم  از  کم  تو  چاہتے  کرنا  نہیں 

، پاؤں می جوتا نہیں ل جوغریب کسان ہے جس بندے کے پاس تن پر پہننے کے لئے کپڑے نہیں ہیں 

نہیں کر سکتا ، کھانے کے لئے گھر می روٹی نہیں ہے  affordہے ، بچوں کو پڑھانے کے لئے اخراجات ل

روپے ماہانہ  ہے اس کے حساب سے اسے گورنمنٹ کی طرف ل ل32000کم از کم اسے مزدور کی  جو تنخواہ ل
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کرنا  لbuyingکی جائے پھر  یہ جس پالیسی کے تحت  لpayچھ مہینے کیل لas a compensationسے ل

ل۔لچاہتے ہیں  کر لیں ، بہت شکریہ ل

لاصغر حیات ہراج!ل جی، ل۔ساہی صاحب! شکریہ : جناب سپیکر

جناب سپیکر!آپ نے مجھے بات کرنے کے لئے وقت دیا  می اس  کے لاج :ہرلجناب محمد اصغر حیات ل

ہوں۔ل شکرگزار  بہت  کا  آپ   As I already requested I would not be tooلئے 

long.زیادہ ل بھی نہیں کروں گا۔اس وقت  لrepetitionsمی صرف تین سے چار منٹ لوں گا۔می 

چل رہی ہے اس سے چھوٹے بڑے سب لagony and painسوسائٹی می کسانوں کے حوالے سے جول

ہیںل گئی  رکھی  تجاویز  پانچ  سامنے  کے  آپ  ہیں۔ابھی  رہے  ہو  متاثر  اورزمیندار  ۔می لکسان 

government compulsionsکو سمجھتا ہوں۔یقینی طور پر حکومت کی اپنی مجبوریاں ہیں کیونکہ اس ل

لہے۔لسے دوچار لfinancial crisesوقت ملک شدید ل

کے حوالے سےمیری آپ او راس معزز ایوان کے سامنے لwheat crisesجناب سپیکر!لل

فیص 80کر لیں۔اس وقت  تقریباً لconsiderسمجھیں تو لappropriateایک تجویز ہے اور اگراس کو ل

harvesting  ہو چکی ہے لیکن ہمارے حلقوں کے تمام کسان  ابھی تک اس ایوان کی طرف بڑی آس

مل reliefاور امید کے  ساتھ  دیکھ رہے ہیں۔وہ  دعائیں  کر رہے ہیں کہ  شاید انہیں یہاں سے کوئی اچھال

مل comfortجائے۔می اس حوالے سے جو تجویز دینے لگا ہوں شاید اس سے حکومت کو بھی کچھ ل

بہت زیادہ مہنگی ہو چکی ہیں  لfertilizersآگے چل سکے گا۔اس وقت لcircleجائے اور کسانوں کا بھی ل

اور بلیک می فروخت ہو رہی ہیں۔اگر اس وقت کسان کی مشکلات کا تدارک نہ کیا گیا اور اس سے اس 

اگلی فصل کاشت کرنے کے لئے بھی کوئیل تو کسان کے پاس  نہ خریدی گئی  نہیں  way-outکی گندم 

ہزار روپے می فروخت ہو رہی ہے۔می آپ  کے ل13یا ل12ہوگاکیونکہ ڈی اے پی کھاد مارکیٹ میل

کی گندم لsuggestسامنے ل ان  رہا ہوں کہ کسانوں سے  کی لinstalmentsکر  دی offerپر لینے  کر 

کر لیں۔پاسکو والے اور محکمہ خوراک پنجاب  والے کسانوں instalmentsجائے۔آپ ب شک دو ل

کیونکہ  ہوںلconfirmاس چیز پر ل لdefinitelyپر خرید لیں۔میلinstalmentsسے ان کی گندم ل

بھی کیا ہے۔یہ بات  می اپنے طور پر نہیں کہہ رہا بلکہ consultمی نے اس حوالےمختلف لوگوں سےل
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پر instalmentsکیا ہے۔اگر کسانوں سے ان کی گندم دو یا تین ل لconsultمی نے اس حوالے سے ل

کا ایک ل مل جائے لreliefچل پڑے گا۔اس سے حکومت کو بھی کچھ لcircleخرید لی جائے تو کسانوں 

بعد می paymentکر دی جائے او رکچھ لpartly paymentگا۔اس حوالے سے کسانوں کو  فوراًکچھل

بھی مل جائے گی اور کسانوں کا بھی spaceمل جائے گا،کچھ لreliefکر دی جائے۔اس سے حکومت کول

ل گا۔میریلcircleایک  پڑے  سے submissionچل  کسانوں  کہ  ہے  سی  اتنی  صرف 

کر workingہے اور  اس بابت بھی تھوڑی لoptionپر خرید لی جائے،یہ ایک لinstalmentsگندمل

للیں۔میرے خیال می کسان بھی کافی حد تک اس بات پر راضی ہو جائیں گے۔ل

سو فیص درست ہے کہ لobservationجناب سپیکر!آپ نے جو پہلے فرمایا ہے اور آپ کی لل

پر نہیں خریدی جائے گی تو پھر ان  لterms and conditionکسی بھی  اگر آج کسانوں سے ان کی گندمل

کے لئے اگلی فصل کاشت کرنا ناممکن ہو جائے گا۔اگلی فصل چاہے کوئی بھی ہو کسان اسے کاشت نہیں کر ل

اس لئے زیادہ رکھی لsupport priceکیا  ہے کہ گندم کی لrightly observeسکے گا۔آپ نے بالکل ل

اور اس کے پیچھے یہی لbumper cropگئی تاکہل اگر لlogicحاصل کی جا سکے  تھا۔اب  مسئلہ  یہ  ہے کہ 

ہزار ل13یا  ل12کسانوں سے ان کی گندم آج نہیں خریدی جاتی تو کسان کے پاس اگلی فصل کا بیج خریدنے اور 

روپے کی ڈی اے پی کھاد خریدنے کی سکت بھی نہیں رہے گی۔ڈی اے پی کھاد کی ایک  ایکڑ می  دو سے ل

تین بوریاں ڈالی جاتی ہیں اور کسان کے پاس تو اسے خریدنے کے لئے بھی رقم نہیں ہوگی۔بہرحال می ل

کسانوں سے ان کی گندم لat leastکرتے ہوئے کہوں  گا کہ لconcludeآپ کی اجازت سے اپنی بات کو ل

یا تین ل پر خرید لی جائے تو میرے خیال می شاید کچھ آسانی پیدا ہو جائے گی۔میری لinstalmentsدو 

گزارش ہے کہ کسانوں  کے لئے کوئی نہ کوئی اور کچھ نہ کچھ تدارک فوری طور پر کیا جائے۔اس وقت پورا ل

لپنجاب اس ایوان کی طرف دیکھ رہا ہے کیونکہ ہمیشہ گورنمنٹ پنجاب ہی گندم کو خریدتی ہے۔بہت شکریہل

لجی،بڑی مہربانی۔اب جناب عل حیدر گیلانی بات کری گے۔لجناب سپیکر:

پر بات کرنے کا موقع دیا important issueجناب سپیکر!آپ نے مجھے  اس لسید عل حیدر گیلانی:

بڑا حساس طبقہ ہے۔یہاں پر بیٹھے  کار  کا بہت مشکور ہوں۔ہمارا کاشت  اس کے لئے می آپ  تو  ہے 

کرتے ہیں۔آپ اور می بھی کاشت belongسے لbackgroundفیص معزز اراکی اسی ل60ہوئے ل
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رہا ہوں ۔می اپنے حلقے کے کسی بھی  آ  کار طبقےسے تعلق رکھتے ہیں۔می ابھی اپنے حلقہ ملتان سے 

یا گندم کے حوالے سے ہی  سوالات کئے  باردانہ  وہاں کے لوگوں نے مجھ سے  تو  گاؤں می گیا ہوں 

کا بھی یہی ل کا نہیں بلکہ چھوٹےکاشتکاروں  ہے۔اس issueہیں۔یہ معاملہ صرف بڑے زمینداروں 

وقت  پنجاب کا ہر کاشتکار پریشان ہے کہ اگر اس کی گندم نہ خریدی گئی تو پھر وہ اپنی اگلی فصل کیسے کاشت 

اج صاحب  بات ہرلکرے گا۔ابھی مجھ سے پہلے خانیوال سے تعلق رکھنے والے معزز رکن  اصغر حیات ل

ان کی گندم  اتفاق کرتا ہوں کہ ہم کسانوں سے  پر  طور  کی تجویز سے مکمل  ان  اور می  کر رہے تھے 

instalments پر خرید لیں لیکن فوری طور پر اس کیprocurement شروع کر دی جائے۔ب شک

ہو تو اس کے لئے لseriousnessکر دی جائے۔اگر حکومت کی لpaymentکسانوں کو چار اقساط می ل

  ا کر ان  کے مسائل سُنے اور  ل۔ل لہیںل لformulasاور بھی بہت سے ل
ِ
حکومت کاشتکاروں کے نمائندوں کو ب

پھر انہیں فوری طور پر حل کیا جائے۔گندم کی خریداری کے حوالے سے ہمیں آج  یا کل تک کوئی حتمی 

اپَ کم کر لےاور harvestingفیص ل80فیصلہ لینا پڑے گا کیونکہ تقریباًل مارک  ہو چکی ہے۔حکومت 

کم کرنے پر بھی راضی ہو جائیں گے لیکن ہمیں  اس مسئلے کا کوئی حل نکالنا support priceکاشت کار ل

بن جائے crisisکاشتکا روں سے ان کی گندم فوری طور پر نہ خریدی گئی تو یہ ایک بہت بڑا  ل   لپڑے گا۔اگرل

ہو گیا  تو پھر spilloverگا۔بہتر ہے کہ حکومت اس مسئلے کو فوری طور پر حل کر لے کیونکہ اگر اس کا ل

لحکومت کو بہت زیادہ مشکلات کا سامنا کرنا پڑے گا۔بہت بہت شکریہل

لاب جناب  وقاص محمود مان بات کری گے۔لجناب سپیکر:

ل       جناب سپیکر!لOایاک نعبد  و ایا ک نستعین Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیملجناب وقاص محمود مان:

دو ہفتے پہلے ہمارے وزیر خوراک نے یہاں ایوان می کہا تھا کہ می  گندم کی خریداری کے حوالے ل          

بہت جل حکومت کی پالیسی دوں گا۔دو ہفتے گزر چکے ہیں لیکن آج تک ہمیں حکومت کی پالیسی کا لسے 

علم نہیں ہو  سکا۔یہاں پر دونوں اطراف سے تعلق رکھنے والے معزز اراکی گندم کی خریداری کے ل

اس ل حکومت  لیکن  ہیں  رہے  کر  باتیں  کی  طرح  ہی  ایک  سے  سے لissueحوالے  حوالے  کے 

seriousکا حل کب نکالنا ہے؟اس وقت تک تقریباًل یا ل70نہیں لگ رہی۔حکومت نے اس مسئلے 

کی ل ل فیص80 کم لharvestingگندم  اپنی فصل  اور کسان  اگر rateہو چکی ہے  پر بیچنے پر مجبور ہے 
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کا ل اس  تو  دن بعد گندم خریدی   اور حکومت نے آج سے دس  کسان کے ہاتھوں سے گندم نکل گئی 

تو ل ہوگا۔کسان  نہیں  فائدہ  کوئی  کا  اس  کو  کسان  غریب  اور   ہوگا  کو  مین  مڈل  یا  آڑھتی  فائدہ 

پر ہے،کسان توآج مشکل می ہے اور آپ آج اس کے لئے کچھ نہیں کر رہےاگر ل لstretcherآجل

گندم ل اپنی  کسان  ہوگا۔آج  نہیں  فائدہ  کوئی  اسے  تو  گے  خریدی  گندم  آپ  یا ل-/2500کل 

روپے می فی من  فروخت کرنے پر مجبور ہے۔پنجاب گورنمنٹ کہتی ہے کہ ہم نے  ل-/2600

روپے فی من -/2600یا ل-/2500روپے کی کر دی ہے۔اگر کسانوں نے اپنی گندم ل-/16روٹی ل

کر کے ل کم  مزید  روٹی کی قیمت  آپ  کہ  ہوں  تو پھر می کہتا  کرنی ہے  یا 8کے حساب سے فروخت 

لروپے کر دی۔ل10

اور لل جناب سپیکر!ضلع شیخوپورہ می پاسکو  کی طرف سے گندم  کی خریداری نہیں کی جاتی 

پی پی۔ لضلع شیخوپورہ می ذخیرہ 142محکمہ خوراک نے گندم خریدنی ہے۔میرے حلقہ  می گندم 

کا کئی مرتبہ ل دونوں گوداموں  دو گودام ہیں۔می نے  کیا ہے۔کسان بچارے لvisitکرنے کے 

ایک امید لے کر ان گوداموں می جاتے ہیں  اور وہاں سے انہیں  پتا چلتا ہے کہ ابھی تک کوئی باردانہ ل

نہیں آیا۔می نے اپنے ڈی۔سی،ڈسٹرکٹ فوڈ کنٹرول اور انسپکٹر فوڈ سے معلوم  کیا ہے  اور انہوں ل

باردانہ ان کے گودام می   کا ایک تھیلا بھی نہیں آیا۔یہ حکومت کی ل لنے مجھے بتایا ہے کہ ابھی تک 

seriousness نہیں ہے۔اگر وہاں پر باردانہ نہیں پہنچا،انہیں پالیسی کا پتا ہی نہیں ہے تو پھر گندم

اور گندم کی ل ایوان می آئیں  وزیر خوراک  اس بات کی ہے کہ  کی خریداری کب ہوگی؟ضرورت 

خریداری کے حوالے سے حکومتی پالیسی بیان کری اور پھر اس پالیسی پر فوری طور پر عمل درآمد کیا ل

،ل دینا  پالیسی  پر  گا؟اس  جائے  ہو  کیا  پھر  تو  گے  کر لیں  تقاریر  پر سب معزز ممبران   لجائے۔یہاں 

لعملدرآمد کرنا  اور گندم کی خریداری کرنا حکومت کا کام ہے۔ل

اپنا لل بارے می  اس  ایوان لrole playجناب سپیکر!آپ  اس  کو  خوراک  کری۔وزیر 

  ائیں۔ہم پہلے بھی بہت تقریری کر چکے ہیں۔حکومت ہمیں بتائے کہ انہوں نے کتنی مقدار ل
ِ
می ب

ایکڑ کے حساب سے کتنی ل فی  اور ہمیں علم نہیں ہے کہ حکومت نے  می گندم خریدنی ہے؟کسان 

لکری۔لclearگندم خریدنی ہے؟مہربانی فرما کر اس پالیسی کو 
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کو جناب سپیکر: مان صاحب!بہت شکریہ۔اب می چدھری حسان ریاض صاحب  وقاص محمود 

لکرتا ہوں۔لinviteتقریر کے لئے ل

اقبال  لجناب محمد حسان ریاض: ڈاکٹر علامہ محمد  آغاز  مفکر پاکستان  کا  اپنی تقریر  جناب سپیکر!می 

ہ اللہ علیہ کے شعر سے کروں گا اور انہوں نے کہا تھا کہ:ل

 

ی
م
ح
لر

دہقا نہ لںجس کھیت سے  لروزی ل لہو لکو میسر 

ل

  

خوش ہر  کے  کھیت  دولاس  جلا  کو  گندم  ل 

ل

جسلل ممبران  معزز  تمام  می  ایوان  اس  سپیکر!آج  رہے issueجناب  کر  بح  پر 

ہیں،بات کر رہے ہیں یا تجاویز دے رہے ہیں یہ انتہائی اہمیت کا حامل  اس لئے بھی ہے کہ آپ کی ل

کا جو ل ہ  بنا ہوا ہے۔ہمارے  صوبہ پنجاب کی ایک لlogoحکومت پنجاب 

 

کا ش ہے اس می بھی گندم 

بیساکھی کا میلہ ہوا کرتا تھا جس ل لروایت رہی ہے کہ پرانے دور می ہمیشہ گندم کی کٹائی کے موقع پر

می لوگ جشن اور خوشی مناتے تھے کہ گندم کی کٹائی کا موسم آ گیا ہے لیکن آج می اپنے حلقے سے ل

آیا ہوں تو می نے آج اپنے حلقے می ہر ایک زمیندار کو پریشان ل للئے لاس اجلاس می شمولیت کے ل

وہ  اپنی اگلی ل دیکھا ہے۔ یہاں پر بات ہو رہی ہے کہ کسان کو جب اس فصل می بچت نہیں ہوگی تو 

رقم کے لئے بھی ل ا س  وقت زمیندار  اس  گا؟ می آپ کو یقین سے کہتا ہوں کہ  فصل کیسے لگائے 

ا س کو اپنی ل اور  کا نام باردانہ حاصل کرنے کے لئے آ گیا  بنانے ل لCDRپریشان ہے یعنی جس کسان 

اتنی رقم بھی ل ل500کے لئے سکیورٹی کے لئے ا س  کسان کے پاس  تو  روپے فی بوری  دینا پڑے گے 

موجود نہیں ہے اور وہ کسان سکیورٹی کی یہ رقم دینے کے لئے اپنے رشتہ داروں اور دوست احباب ل

 لCDRسے قرضہ لینے کی کوشش کر رہے ہیں کہ اگر باردانہ سنٹر کُھل گئے توباردانہ لینے کے لئے ل

لبھرنے کے لئے کسان کو رقم کی ضرورت پڑے گی۔ل

ہزار کے قریب  درخواستیں موصول ل ل22لاکھ ل ل8جناب سپیکر!پنجاب می باردانہ کے لئے لل

تین دن بند رہی ہے۔ ایک عام زمین ل لappکا جو نیا طریقہ بنا دیا ہے وہ ل لappہوئی ہیں اور حکومت نے ل

اور نہ ل لoperateکو ل لappsنہیں ہے کہ وہ ان لtax savvyدار جو چھ ایکڑ کا مالک ہے وہ اتنا کر سکے 

کو تین ل لappکی سہولت میسر ہے ا س کے باوجود بھی ا س ل لinternetہی ہمارے دیہاتی علاقوں می ل
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ہمارے ل ہوں۔  نہ  موصول  درخواستیں  کی  کسانوں   لئے  کے  باردانہ  تاکہ  گیا  رکھا  بند  دن 

computerized circlesکی گرداوریاں بن گئی لیکن ل لmanual circlesکے اندر چھ ایکڑ ل ل

ہماری حکومتل تو  سکتے  کروا  گرداوریاں  نہیں  اپنی  بھی  کسان  والے  کم   look busy, doسے 

nothingکام کر رہی ل ہے کہ ہم نے پالیسی متعارف کرا دی ہے لیکن حقیقت می یہ کچھ بھی ل لوالا 

وہاں پر تالہ لگا ہوا ل نہیں کر رہے۔ آج میرے حلقے کے سارے باردانہ سنٹرز بند پڑے ہوئے ہیں 

لہے تو وہاں سے کس کو باردانہ ملنا ہے؟ ل

 seniorجناب سپیکر! می ایک نوجوان سیاست دان ہوں اور یہاں پر مجھ سے ب شمار لل

اور آپ خود بھی مجھ سے ل ہیں۔ میرے دل می سوال آتے لseniorسیاست دان بیٹھے ہوئے ہیں 

زمیندارہ  کی بنیاد ل لeconomyہیں کہ اس ایوان می زمین دار سب سے زیادہ ہیں اور اس پنجاب کی ل

انجینئر ل تو ہمیں  بیمار ہیں  ہم  اگر  کہ  یہ ہے  وزیر ل لcheckپر ہے لیکن حالت  رہا ہے یعنی ہمارے  کر 

ور کا بھی تعلق نہیں ہے۔)نعرہ ہائے تحسین(
 
ور د
 
لموصوف کا زمیندارے سے د

وزیر پالیمانی امور حکومت کی طرف سے اس  .Order in the House please ل:جناب سپیکرل

وہ حکومت ل لbusinessایوان کے سارے پارلیمانی ل دار ہیں تو آپ جو بات کہہ رہے ہیں  کے ذمہ 

لتک پہنچا رہے ہیں۔)قطع کلامیاں(ل

جناب سپیکر!  میری عرض ہے کہ وزیر پارلیمانی امور یہ باتیں حکومت کو  ل ل:جناب محمد حسان ریاضل

پہنچائیں یا جہاں مرضی پہنچائیں می تو چاہتا ہوں کہ وزیر پارلیمانی امور میری یہ باتیں کہیں نہ کہیں 

لضرور پہنچائیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(ل

MR. SPEAKER: Order in the House. Order in the House. No, 

remarks please. 

اس ل جناب سپیکر! ل  ل:جناب محمد حسان ریاضل کافی دن سےگندم کے  پر بح ل لissueآپ نے 

اس کشمکش می تھا کہ می ل اظہار کرلیں لیکن می  کا  شروع کرائی ہوئی ہے تاکہ ہم اپنے جذبات 

اپنے ل جاتی ل لpolitical careerاگر  دی  کاٹ  زبان  کی  والے  بولنے  پر  یہاں  تو  دیکھوں  کو 

لہے۔)نعرہ ہائے تحسین(ل
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ایوان می ل اس  اور می  ہوں  رکھتا  زمیندار گھرانے سے تعلق  ایک  جناب سپیکر! می 

زمینداروں کی نمائندگی کرنے کے لئے آیا ہوں۔ اگر می اس ایوان می لکھی ہوئی قرآنی آیات ل

کے نیچے کھڑا ہو کر اپنے حلقے کے عوام کے جذبات کی ترجمانی نہیں کروں گا تو پھر می نے یہا ں پر ل

وہ ب معنی ہے۔ہمیں ل تھا  ا ٹھایا  جو حل  دن  چاہیے ل لmasqueradeپہلے  ہونا   We areنہیں 

playing the role of masquerades.ہم نے منہ پر ل لmaskپہنے ہوئے ہیں، ہم بات کچھ ل

کہ آپ نے چھ ایکڑ لہے۔ مجھےاس بات کا جواب چاہئے اور لکر رہے ہیں اور ا س کے پیچھے حقیقت کچھ

باردانہ دینے کی پالیسی بنائی ہے تو چھ ایکڑ کے کاشتکاروں کی حالت یہ ہوتی ہے کہ لکے کاشتکاروں کو ل

جب وہ اپنی گندم کاٹتے ہیں ا س می سے آدھ گندم  پورا سال کھانے کےلئے رکھ لیتے ہیں اور باقی 

کو دے دیتے ہیں جن سے انہوں نے پچھلے پورے  یا آڑھتیوں  داروں  دکان  ا ن  کی آدھ گندم 

وہ گوداموں تک اپنی ل ا ن کے پاس تو اتنی گنجائش ہی نہیں ہوتی کہ  ا دھار لیا ہوتا ہے یعنی  سال می 

گندم پہنچائیں اور نہ انہوں نے کبھی گودام دیکھے ہوتے ہیں۔ وہ پورا پورا سال محنت کر رہے ہوتے ل

لہیں جس سے ا ن ب چاروں کے کپڑے بھی میلے ہوتے ہیں۔ل

یہ reliefجناب سپیکر! آپ نے لل اندر  دینا ہے تو سارے زمینداروں کو دی۔ ہمارے 

اس ل  چھ ایکڑ سے کم کے کسان ہو۔ 

 

 

ت اور  ہو   چھ ایکڑ سے زیادہ کے کسان 

 

 

ت تفرقہ پیدا نہ کری کہ 

پیدا کر رہے ہیں۔می سمجھتا ہوں ل inferiority complexپالیسی سے آپ ہمارے اندر ایک نیا

 کسی چھوٹے زمیندار یا کسی بڑے زمیندار کی بات نہیں ہونی لکہ یہاں پر زمیندار کی بات ہونی چاہئے

ذی ملے گی۔ اب بات یہ لچاہئے

 

شِد
سی
۔ می یہ بھی سُنتا ہوں کہ اتنے ایکڑ والے کسان کو ٹریکٹر می 

ا س کی پورے سال کی بہت زیادہ آمدن بھی ہوگی تو ل ل12ہے کہ جس کسان کے ل لاکھ ل ل10ایکڑ ہوں 

کی  لlaser machineکرے گا؟ ہم ل لboundروپے ہوگی تو وہ ٹریکٹر خریدنے پر اتنی بڑی رقم کیوں ل

ذی دی جائے گیل

 

شِد
سی
ا س پر چھوٹے کسان کو  اور حقیقت یہ ہے کہ آپ دو ہزار ل بات کرتے ہیں کہ 

ایکڑ کی ل لlaser machineروپے کرائے پر ل تو ایک  کو ل لlaserحاصل کر لیں  او رکسان  ہو جاتی ہے 

کروانے کی ضرورت نہیں پڑتی۔ اسی طرح آپ ہَل اور دیگر زرعی آلات   لlaserدوبارہ پانچ سال تک ل

ا ن کاشتکاروں کے لئے مختص کر رہے ہیں جن کی یہ زرعی آلات لینے کی پسلی ہیل نہیں ہے۔  لصرف  

ج کے کھاؤ۔" کسانوں می یہ رجحان لآپ کو ایسی پالیسی ترتیب دینی چاہئےل
َ
ب کے واہو، تے ر

َ
 کہ "د
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کا کوئی رقبہ بلپیدا ہونا چاہئےل وہ کاشتکاری کے لئے رقبہ ڈھونڈی یعنی ہمارے صوبہ پنجاب   ل کہ 

آباد نہ رہ جائے لیکن افسوس ہے کہ آج جتنے رقبے والے لوگ ہیں وہ سوچ رہے ہیں کہ وہ شہروں ل

کر جائیں اور وہاں پر کوئی دکان کھول لیں یا کوئی اور کاروبار کر لیں کیونکہ اس وقت ل moveکی طرف 

ب جائے ل
َ
گندم کے حوالے سے جو پالیسی چل رہی ہے اس کے بعد کسان ایک ایسے بوجھ کے نیچے د

لگا کہ خدا کی قسم اگلے تین سال ا س سے ا ٹھا نہیں جائے گا۔ل

 لmillion metric ton demand 3جناب سپیکر!  ہمارے صوبہ پنجاب کی گندم کی لل

  million metric 2.23ہمارے پاس پچھلے سال کی ل ل.I understand these figuresہے ل

ton  2گندم پڑی ہوئی ہے اور ہم نے million metric tonروپے فی من   2600سستی والی گندم ل  ل

 کر لی ہوئی ہے۔ ہمارے پاس اضافی گندم ہے تو کوئی بات نہیں، ہم پر کیا یہل لimportکے حساب سےل

نیا می جا کر بھیک مانگنے کے لئے ہاتھ پھیلانے ہیں، ہم کہیں پر کچھ دینے 
 
واجب ہے کہ ہم نے پوری د

کے لئے بھی جا سکتے ہیں؟ آپ صومالیہ جائیں، آپ سوڈان جائیں کیونکہ بہت سے ایسے ممالک ہیں 

لالے پڑے ہوئے ہیں۔ آپ کے پاس اگر اضافی گندم ہے تو آپ بھی فلسطین کو جہاں کھانے کے ل

گندم بھیجیں اور مسلم ممالک کو اپنی گندم خیرات کری۔ اگر آپ یہ بھی نہیں کر سکتے تو آپ کم از کم  

اپنی ا س اضافی گندم کو کراچی کے سمند ر می کہیں گِرا دی وہاں پر سمندر کے نیچے اللہ کی بڑی مخلوق 

کو ل اپنے آپ  امریکہ جیسا ملک جو  وہ ہر سالل لsuper powerہے۔   ل National Foodکہتا ہے 

Securityاپنی اضافی گندم سمندر می ضائع کرتا ہے تو ہمیں کیا ضرورت ہے کہ آپ ل ل کی مد می 

ا س گندم کو سنبھالنے پر لگا ل۔ل ل80کے، میرے اور پنجاب کے عوام کے ٹیکس کےل ارب روپے سالانہ 

 ل

 

اندر آدھ لدی  اس می مٹی بھی لجائیں جس کے  مٹی ہے۔ گوداموں می جو گندم پڑی ہوئی ہے 

ماہ پہلے بھی آٹا سستا  ہوا تھا،  جناب حمزہ شہباز شریف کی کاوش  تھی کہ ل ہے۔  آج سے  کوئی سال چھ 

 لوگوں تک سستا آٹا پہنچے لیکن  اس وقت ہم نے دیکھا کہ   جو سستا آٹا لوگوں تک پہنچا  اس کے اندر سے 

smellآتی تھی۔ وہ آٹا کھانے کے قابل نہیں تھا کیونکہ وہ گندم گوداموں می پڑی ہوئی تھی۔ اب   ل

 لsmell ہوئی ہوئی ہے۔ وہ گندم گیلی ہو کر    store کچھ گندم گوداموں  کے باہر بھی  ترپالوں کے نیچے 

گندم پیس پیس کر آٹا کھائیں۔ آپ دے رہی ہے۔  آپ ہمیں  کیوں مجبور کر رہے ہیں کہ ہم وہ  والی ل
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نے ہمیں سستی روٹی دینی ہے تو  آپ یہ ساری گندم ملوں  کو دی اور وہ  پیس پیس کر  تنور والوں کو مفت ل

لآٹا دی تاکہ وہ  مفت روٹی دی۔  ل

کروڑ  زمیندار ہیں۔  آپ  14 ایکڑ  تک  رقبے کے  ل ل12 جناب سپیکر! آپ کےساڑھے  لل

لی ہیں۔ ل کر رہے ہیں۔ ان می سے بھی آپ نے چند درخواستیں لcater ہزار لوگوں کو ل ل70صرف  ل

کروڑ لوگ جب بھوک اور افلاس می  چلے جائیں گے تو آپ کے لئے آئندہ  حکومت کرنا بھی ل ل14

می  بیٹھ  لclose corridor مشکل ہو جائے گا۔ می یہ چاہتا تھا کہ میرے تک یہ رسائی ہو  کہ می ل

لپر  یہ بات کرنی پڑی ہے۔ ل  floor کر   کہیں یہ بات کر لوں اور یہ مشورہ دے دوں لیکن آج مجھے 

لکری۔ل Wind up جناب حسان صاحب!       جناب سپیکر:

جناب سپیکر! می آخر می یہی گزارش کروں گا کہ  ہمارے  معزز  وزیر ل لجناب محمد حسان ریاض:

 خوراک اور وزیر زراعت  دونوں کو مل کر اس پر سوچ بچار کرنی پڑے گی ۔ ہم  ایک پرانے مال کو ل

stockلنیال۔ارب روپے دے   رہے ہیں۔ ہم اس مال کو ختم کری اور اس کی جگہ 80کرنے کے لئے  ل ل 

کا ل اور کھلا لیں۔ ہماری حکومت  ہونا چاہئے۔ ل لmother like behavior مال  کسانوں سے لیں 

لبہت شکریہ۔ل

لاکھ ل40دی ہے یہ ایک کروڑ  figure کروڑ کی 14 یہاں جناب حسان ریاض نے جو    جناب سپیکر:   

کروڑ ایک  کا ل40ہے۔اگر  کہ لfigure لاکھ  ہیں  حالات  جو  کل  آج  تو  ہے   farmers بھی  

affected by this Wheat Procurement Policyیہ  ل تو  ہو  کا  بھی کنبہ   افراد  پانچ  اگر 

لتعداد ہے۔ ل alarming بڑی

ہے۔ لل درخواست  ایک   Hassaan spoke his heart out and میری 

frankly.تو ل  youیہ ضروری  نہیں ہے کہ  ل لone should speak upاگر کوئی ایسی بات ہے 

have to mince your words while you are speakingٹھیک ہے کہ ل  ل he has 

spoken good, he has spoken from his heart. 

ل)اذان مغرب(ل
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 لpre-budgetآ رہا ہے۔   ابھی  وزیر خزانہ نے ل لissue کا بھیل time مجھےلجناب سپیکر!ل ل 

کرنی ہے اور گندم پر بھی ہم نے بات کرنی ہے۔ یہاں پورے ہاؤس کی  لclosing speech پر بھی ل

تجاویز کو بھی سامنے رکھنا ہے۔ میری یہ رائے ہوگی کہ جو بھی معزز ممبران اب بات کری  تو وہ مختصر 

لبات کری۔ بہت شکریہ۔ جی،   جناب احمر بھٹی!ل

 الرحیم۔  جناب سپیکر!  بہت شکریہ۔  می آپ کے توسط سے وزیر لبسم اللہ الرحمٰل   ل لجناب احمر  بھٹی :  ل

دو سوال کرنا چاہتا ہوں۔  جس دن سے گندم پر بح ہو رہی ہے تو ہم سن ل ل brieflyسے ل لموصوف

ایکڑ والے کسانوں  کی 6ایکڑ کے کسانوں کو باردانہ دیا جائے گا۔ می جاننا چاہتا ہوں کہ  6رہے ہیں کہ 

اور  اس سال کل پیداوار ل رہا ل لproduce میٹرک ٹن  پنجاب ل ل22.5پنجاب می تعداد کیا ہے؟    کر 

ایکڑ  والے کاشتکاروں سے  کتنے فیصگندم خریدی جا ئے گی۔  میرا دوسرا سوال یہ ہے کہ  ل6ہے۔ ان ل

کیا  لannounceکل انگریزی اخبار "ڈان" می  ایک خبر شائع ہوئی ہے کہ وزیر اعظم صاحب نے

ملین ٹن کر دیا گیا ہے۔  کیا یہ صرف پنجاب پر ل1.8 ملین  ٹن سے  ہدف بڑھا کر ل ل1.4ہے کہ گندم کا  ل

للاگو ہوگا یا پورے پاکستان پر لاگو ہوگا۔ شکریہ۔ ل

لمحترمہ رخسانہ شفیق صاحبہ!ل شکریہ۔جی،    جناب سپیکر:

لْ    محترمہ رخسانہ شفیق:   لِس
ْ
 
َ

 

ا ق
ْ
 ؤ 
ھ

 فَْقَ
ن

 ْ س

 

ا ن
َ
ش
س ہ ل
 
ْ
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ہ
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َ
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ہ
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جناب سپیکر! می آپ کی شکر گزار ہوں کہ آپ نے مجھے موقع دیا۔ میرا تعلق بہاولنگر لل

زرعی علاقہ   ہے۔ بہاولنگر کے کاشتکاروں نے بہت محنت کر کے گندم کی  ایک  سے ہے۔ بہاولنگر 

ڈال کر  گندم ل  لپیداوار می اضافہ کیا ہے لیکن چند افسران اور چند  آڑھتیوں نے  ان کے حقوق پر ڈاکال

اپنی ل اس وجہ سے کاشتکار  وہ  انہیں  فراہم نہیں کیں۔  کی بوریاں  جو چھوٹے کاشتکاروں کو ملنی تھیں 

لگندم کم قیمت پر فروخت کرنے پر  مجبور ہیں۔ 

باردانہ  لل اور  ہے  رکھی  دے  پر  ٹھیکے  زمین  نے  زمینداروں  بڑے  بڑے  سپیکر!  جناب 

پر زمین لینے والے    چھوٹے کاشتکار   بوریوں  لزمیندار خود لے کر آگے فروخت کر رہے ہیں جبکہ ٹھیکے

لسے محروم ہیں۔ وہ اپنی گندم کیسے سنٹر پر لے کر جائیں؟ل
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می ل کوٹے  خریدنے کے  گندم  نے  محمد شہباز شریف  اعظم  جناب  وزیر  جناب سپیکر!  

اور  بوریوں کے لئے چھاپے مارے جا رہے ہیں۔  جس کے لئے ہم ان کے بحد ل اضافہ کر دیا ہے 

ان کے خلاف کارروائی ل لہیںل لبوریوں کی فروخت می ملوث ل۔جو افسران اور عملہ گندم کی لمشکور ہیںل

تاکہ ان کو گندم کا صحیح معاوضہ مل ل کی جائے اور بلاامتیاز چھوٹے کاشتکاروں کوبوریاں فراہم کی جائیں

کی ل مجبور ہیں۔گندم  پر  بیچنے  داموں  پونے  اونے  گندم  اپنی  کسان  وجہ سے  کی  ملنے  نہ  باردانہ  سکے 

تشکیل ل لںممبران اسمبلی اور کارکنان پر مشتمل کمیٹیا لمعزز لبوریوں کی مانیٹرنگ کے لئے ہر ضلع می

دی جائیں تاکہ کسانوں کو انصاف مل سکے اور صحیح معاوضہ بھی مل سکےکسان خوشحال ہوگا تو پاکستان 

اور ل لءعلاقہ ہے  وہاں پر کئی سکول ایسے ہیں جس می طلبا لbackwardخوشحال ہوگا۔بہاولنگر ایک ل

 جائیں محکمہ ہیلت سے گزارش ہے کہ طالبات کے کمرے موجود نہیں ہیں وہاں پر کمرے تعمیر کئے

وہ فراہم لAngiography اور ل MRI machineڈسٹرکٹ ہسپتال می کی سہولت نہیں ہے  

لکی جائے۔

لآپ گندم تک بات روک دی ل کہ ل I would suggestجناب سپیکر:

لجناب سپیکر!جی بہت شکریہ۔لمحترمہ رخسانہ شفیق:

لے لسے مددلآپ صرف نوٹ  In future during the assembly speechجناب سپیکر:

سکتی ہیں پڑھ کر تقریر کرنا مناسب نہیں ہے می نے آپ کے احترام می آپ کو روکا نہیں ہے ۔جی 

لpleaseرائے صاحب ل

رضا: احسن  اسلجناب  نے  آپ  الرحیم۔بہت شکریہ  الرحمٰ  اللہ  بسم   burningجناب سپیکر! 

issueسبل ل سے ل لمعززل لپر  بھی ٹیکسٹائل  دیامیراتعلق  ٹائم  کا  کرنے  کوبات  ایک ل لrelatedممبرز 

کررہااورجس مشکل سے وہ لsufferشہرسےہے۔آج حقیقت یہ ہے کہ ہمارا مزدورجس طریقےسےل

وہ ل رہا ہےچاہے  یا دوسرے سارے معاملات جو  لutility billsاپنا گزر بسر کر  کے حوالے سے ہو 

آپ بھی خوب سمجھتے ہیں اس وقت جتنے مشکل حالات ہیں اور گندم کا بھی ایک بہت بڑا مسئلہ ہے جس 

ہو رہی ل لspeechesوجہ سے زمیندار بہت ہی مشکل می ہیں لہذا می سمجھتا ہوں جتنے دنوں سے یہ ل

تو ل پر ل لunanimouslyہیں  چیز  اس  کا  ہاؤس  پورے  تو  جائے  دیکھا  اس ل لconsensusاگر  کہ  ہے 
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issueکو ل لresolveکیا جائے لیکن می یہ سمجھتا ہوں کہ یہ صرف ل لtime gainاور ل ل کر رہے ہیں 

کی وہی پالیسی ادھر آ کر  لنے ان لپالیسی وہی ہے جیسے پہلے دن منسٹر صاحب جہاں پر آئے اور انہوں

 Opposition سے بھی اورل Government Benchesبیان کر دی تھی اور می سمجھتا ہوں کہ ل

Benchesسے ہر ایک بندے نے ایک ہی آواز اٹھائی ہے کہ اس ل لcrisesپر ہمیں ل لseriously 

 لیکن آج تک سوائے کمیٹی کمیٹی کے کچھ بھی نہیں ہوا اور نہ ل اور اس کو حل کرنا چاہئےلبات کرنی چاہئےل

 می لہی آگے کچھ ہونے جا رہا ہے اس وقت زمینددار انتہائی پریشان ہے اور اپنی اس پریشانی کے عالل

می اس مسئلے کو حل کی طرف  لshort timeا آپ لسڑکوں پر بھی آئے گا اور احتجاج بھی کرے گا لہٰذل

یہاں پر لوگوں نے اپنی رائے کا اظہار کر  لunanimouslyلے کر آئیں اور می سمجھتا ہوں کہ جتنی ل

آ جائے تو می سمجھتا ہوں کہ تمام ل لدیا ہے تو اس کے بعد کوئی چیز نہیں بچتی ہے اگر ایک قرارداد بھیل

سے ہر  لOpposition Benchesسے بھی اور ل لGovernment Benchesکے تمام ممبران ل

ایک بندے کی ایک ہی آواز تھی کہ کسان اس وقت پس رہا ہے اور یقین کری کہ جس حالات سے وہ 

،فصل کے سکےل لکسان کے پاس اتنے وسائل بھی نہیں ہیں کہ وہ کھاد خریدل للئے لگزر رہا ہے اگلی فصل کے ل

لئے دوائیاں خرید سکے اور اپنی زمین پر اگلی فصل کاشت بھی کر سکے یہ لمحہ فکریہ ہیں کہ اس چیز کو بالکل 

seriousکر ل ل اندر سوائے ہماری تقریروں کے ہم یہ ٹائم ویسٹ  رہا ہے یہاں پر اسمبلی کے  جا  نہیں لیا 

ارادہل لseriousnessپر کوئی ل لstageرہے ہیں کسی ل اور نہ  ان کا کوئی  لگ رہا ہے ل لنہیں دکھائی جا رہی ہے 

کیا جا رہا ہے منسٹر صاحب اور تمام حکومتی ممبرز اس چیز کے ذمہ دار ہیں سب ل ignoreاس چیز کو بالکل ل

باردانہ کو  آپ  جائیں  چلے  پر بھی  آپ کہیں  آج  بات  بڑی  گی ل لسے  ملے  بوری بھی نہیں  ایک  کی 

خوار ہوتے ہیں کوئی ان کا پرسان حال نہیں ہے سوائے یہ ل لزمیندار صبح سے شام تک  وہاں پر ذلیل و

 کا پتال لAppمتعارف کروا دی گئی ہے دیکھیں جو چھ ایکڑ کا چھوٹا زمیندار ہے اس کو تو ل لAppکہ وہ ایک ل

ل اور  ہے  نہیں  لہی  ہی  نےنہ  لapplication moveاس  ساری   نے  آڑھتیوں  ہے  کی 

application moveکی ہوئی ہیں ان کو وہ ساری بوریاں دی جائیں گی اس چیز کو ل لseriousلیں  ل

اور خدارا اس مسئلے کو حل کری ہم نے یہاں پر ایک تجویز دی تھی کہ آپ ایمرجنسی لگائیں تمام 

funds روک کر گورنمنٹ اس کو لseriousلیں اور اس مسئلے کو حل کری دیکھیں مزدور سے لے ل ل

کسان تک اگر ہم اسی طرح لیت ولعل سے  اس پالیسی پر اس طرح ہی چلتے رہے تو حقیقت جانیں ل لکر
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بھی سڑک پر ہوگا اور ہر وہ بندہ جو ان مسائل کا شکار ہے جس نے ل کہ مزدور بھی سڑک پر ہوگا کسان

ی بل بھی دینے ہیں جس نے گھر بھی چلانا ہے جس نے سارے معاملات کرنے ہیں تو پھر آ جا کر 

 

ی لت

 

پ

یو

optionاور اس اتنے لکوئی نہیں بچتی یہ لمحہ فکریہ ہے اور ہمیں اس پر سوچنا چاہئے ل seriousمسئلے کو  ل

نہیں دکھائی ان کو  لseriousnessصاحبہ نے بھی کوئی ل ل CMنہیں کر رہے ہماریل لtake upآج ہم ل

ل ۔کرنا چاہئےل ل resolve اور اس مسئلے کو بہت جللسوچنا چاہئےل

 we are running short of time I haveکری ل لwind upرائے صاحب لجناب سپیکر:

to extend it please 

کر رہا ہوں میری تو صرف اتنی سی گزارش ہے ل لwind upجناب سپیکر!جی لجناب احسن رضا:ل

فیصگندم تو آ گئی ہے اور ل ل70کہ خدارا اس مسئلے کو جتنی جلی حل کر سکتے ہیں کری کیونکہ دیکھیں ل

لکے پاس چلی جائے گی تو پھر زمیندار کو کوئی فائدہ نہیں ہوگا ۔ل ل middlemanآگے جب گندم 

لجی میڈم شگفتہ آپ اپنی تقریر کو مختصر رکھیں وقت تھوڑا ہے۔ل جناب سپیکر:

دیا می مختصربات شکریہ۔جناب سپیکر! ل لمحترمہ شگفتہ فیصل: موقع  کا  کشائی  لب  نے مجھے  آپ 

نہیں دیکھ رہے ہیں تو اتنے دنوں ل لseriousnessکروں گی جو یہ بات کرتے ہیں کہ ہم اس مسئلہ پر ل

یہ ل کام  لnegotiationسے  باقی  وہ  ای صاحبہ جس طرح سے  ۔ ہماری سی  رہی ہے  ہو  کی  کس چیز 

energeticاورل ل hardworkingسے کر رہی ہیں اس معاملے می بھی بہت جلی اللہ پاک ان ل

صرف ل لکو سرخرو کرے گا آمین ۔تحصیل دیپالپور میرا آبائی شہر ہے اور وہ رقبے اور زراعت کے لحاظ سے نال

پنجاب کی سب سے بڑی تحصیل ہے بلکہ پورے پاکستان کی سب سے بڑی تحصیل ہے اور گورنمنٹ نے ل

اور رینالہ خورد وہاں سے ل لہلکیا ہے اوکاڑلdivideگندم کی خریداری کے لئےہمارے ضلع کو دو حصوں می ل

PASSCOکرل ل خریداری  کی  سے ل لےلگندم  دیپالپور  جبکہ  اور  کی ل لFood Departmentگا  گندم 

کے محکمہ کو یہ ہدایت دی کہ ل لPASSCOخریداری کرے گا تو میری وزیراعلیٰ سے درخواست ہے کہ وہ  

لوہ دیپالپور سے بھی گندم کی خریداری کری بہت شکریہ۔ل

MR SPEAKER: Now, from this side Mr Ahmed Mujtaba 
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چدھری: احمد مجتبیٰ  الرحمٰل لجناب  اللہ  جناب سپیکر! لبسم  الرحیم۔ شکریہ،   Freedom of 

assembly اورfreedom of speechکسی بھی ل لfunctional liberal democracy 

وقت پاکستان می یہ  لاس unfortunatelyہیںل لہوتے most fundamental tenets کے

tenets completely suspendedہیں۔ ل لAlthoughکہ ہمارے ل لConstitutionمی  ل

 لin the form of Article 16 and Article 19ہیں ل ل enshrined لمیہمارے آئین ل

می یہ بتانا چاہتا ہوں کہ جب می آج فیصل آباد سے اسمبلی اجلاس کے لئے لاہور پہنچا تو می نے ل

ایوان می پہنچا تو مجھے ساتھیوں نے یہ ل اور جب می  ٹھوکر نیاز بیگ پر پولیس کی بھاری نفری دیکھی 

اسی طرح پولیس پر بھی  گی ا ں پل 
س
کہ  بتایا  پر موجود تھی کیونکہ ہمارے لبھی  وہاں   کی بھاری نفری 

کسان بھائی اور کسان تنظیموں کے نمائندے آج لاہور شہر می اپنا احتجاج کرنے آ رہے تھے جنہیں ل

ایک ل کی  پر پولیس کی بھاری نفری موجود تھی۔ ہم لوگوں نے پولیس گردی  وہاں  روکنے کے لئے 

اور جعلی مینڈیٹ کے ل حق  لوگوں نے کسان بھائیوں کے  ہم  دیکھی جب  دن بھی  کے  مثال جمعہ 

اسی طرح پولیس ل پر بھی ہمیں  وہاں  تو  کی  کی کوشش  ریکارڈ کرنے  احتجاج  اپنے حلقوں می  خلاف 

گردی کا سامنا کرنا پڑا۔ میرے حلقے کے اندر میرے چار سپورٹرز کو پولیس نے ا ٹھایا، پولیس اور ڈی ل

اور ل ا ٹھائیں  پی نے ہماری کُرسیاں  کو لای   Sir, I would like yourکیال ل dismantleسٹیج 

full attention on this matterل

جناب سپیکر! اسس وقت یہاں پر اندھیر نگری کا راج ہے اور ہمارے آئینی و جمہوری حقوق لل

پاکستان کے لnot as members, but as citizens of this republicمجروح ہو رہے ہیں 

اندر اسس وقت چلنے والے سسٹم کےتحت ہماری وزیر اعلیٰ محترمہ مری نواز شریف صاحبہ نے آئی جی 

کی اور پولیس کی وردی پہن لی مگر میرے خیال می ا نہیں جنرل پرویز مشرف کی بھی وردی پہن لینی ل

چاہئے تھی اور ایمرجنسی لگا دینی چاہئے کیونکہ جس طرح کی لاقانونیت اسس وقت صوب می چل رہی 

ہے۔ می یہ بھی بتانا چاہتا ہوں کہ جب تک ہم لوگ اپنے مُلک کے اندر جمہوری روایات کو بحال نہیں ل

نہیں کری گے  کسانوں کے مسئلے حل نہیں ہوں گے۔ آج ل لdemocracy restoreکری گے اور 

گئے ل لfundamental rightsان کے ل وہ ل لof assembly and of speechچھین لئے  کہ 

آنا تھا، ل ا نہوں نے اپنے ساتھ کوئی اسلحہ نہیں لے کر  اپنا پُر امن احتجاج کرتے کیونکہ  آ کر  یہاں پر 
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کی ل پیداوار  اپنی  صرف  نے  ا نہوں  بلکہ  تھیں  آنی  کر  لے  نہیں  لاٹھیاں  کوئی  نے   costا نہوں 

مارکیٹ می پوری نہ ملنے پر احتجاج کرنا تھا۔ انہوں نے اپنے احتجاج کے اندر یہ بھی ریکارڈ ل لpriceیعنیل

پر  کہ یہاں  تھا  ہی نہیں  کا مینڈیٹ  کی حکومت  کہ صوبہ پنجاب می محسن نقوی صاحب  تھا  کروانا 

ارب روپے کی گٍندم اسس ملک کے اندر درآمد کی جس کی وجہ سے  ل45حکمرانی کرتے لیکن انہوں نے ل

اسن تمام ل وہ کسانوں سے گندم خرید سکے۔  سے ل لissuesآج حکومت کی مالیتی سکت ہی نہیں رہی کہ 

لے ل ل initiativeمتعلق می چاہوں گا کہ اسس معزز ایوان کے اندر بات بھی ہو اور آپ اسس پر کوئی ل

لہاؤس می پیش کی جائے۔ل لdiscussionکری جس کی ل لformکر ایک کمیٹی ل

 transparencyجناب سپیکر! می آخر می کہنا چاہوں گا کہ جب تک جمہوریت کے اندر لل

and accountabilityنہیں لے کر آئیں گے تو یہ ل لissuesرہیں گے۔ ہمارے کسانوں کے  ل

agriculture sectorکو ل ل آپ  می  مسائل،  کہ  ل as an economistکے  ہوں  سکتا  بتا 

ہیں  لproblemsکی طرف سے ل لgovernment sectorہمارے ل یہ پالیسی کے مسائل  ہیں، 

طرح پالیسی ل لارب ل۔ل ل45جس  کہ  جو  گئی  کی  درآمد  گندم  کی  ہمارا  لissueروپے  دوسرا  اور  تھا 

regulatory frameworkاتنا  لdistorted ہے کہ ہم اسن چیزوں کو لregulateہی نہیں کر  ل

ان ل تو جب تک ہم لوگ  رہے  یہ  لframework and policiesپا  تو  کو  بہتر نہیں کری گے 

ئل نہیں ہیں بلکہ یہ پُرانے چلتے آ رہے رہیں گے کیونکہ یہ آج کے مسا persistentlyمسائل ل

ان کے ل اور جب تک ہم  تو یہ مسائل آئندہ  لmechanism improvedہیں  نہیں کری گے 

لبھی چلتے رہیں گے۔ شکریہ

 Last speaker now, before I go to theجی، شکریہ احمد مجتبیٰ صاحب! ل لجناب سپیکر:

other business صاحب! ل الیاس چنیوٹی   I extend the time for half anمولانا 

hour till 7.30 p.m. Please ل

 پر بحکم جناب سپیکر اجلاس کا وقت آدھ گھنٹہ بڑھایا گیا(ل )اسس مرحل

جناب سپیکر! تھوڑا سا مزید وقت بڑھا لیجئے کیونکہ ابھی کافی معزز ممبران  لچدھری محمد اعجاز شفیع:

لبات کرنا چاہتے ہیں۔ل
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سس طرح تو بات ختم ہی نہیں ہو سکے گی کیونکہل لجناب سپیکر: ا  tenنہیں، چدھری صاحب! 

people are sitting on both sides لجی، چنیوٹی صاحب!ل ل

الیاس: محمد  الرحمٰل لجناب  اللہ  الرحیمبسم  وقت خصوصاًشکریہ، لجناب سپیکر! ل ل0  می  لاس  پنجاب 

گندم کی خریداری کا بحران زوروں پر ہے، عوام اور کسان سراپا احتجاج ہیں۔ یہ تو اللہ کا کرم ہوا کہ ل

پر ل اسنہی چیزوں  کا  دار  زمین  اور  کاشتکار  ادا کرنا چاہئے لیکن یقیناً  کا شکر  اللہ  پر  ہو گئی جس  زیادہ  گندم 

بھروسہ ہوتا ہے تو ا نہیں  ا ن کی فصل کا معاوضہ پُورا پُورا ملنا چاہئے۔  جس طرح وزیر اعظم صاحب ل

نے اعلان کیا ہے لیکن اگر حکومت کچھ گندم خریدنا چاہتی ہے۔ المیہ یہ ہے کہ باردانہ نہیں مل رہا اور ل

کا کچھ معاہدہ ہوا ہے لیکن ل کا فون آیا کہ ہمارے ساتھ گندم خریدنے  مجھے صبح بھی حلقہ کے لوگوں 

ختم ہونی چاہئے اور زمین داروں و کاشت کاروں کی اشک شوئی  problemباردانہ نہیں دیا جا رہا تو یہ ل

اور ل داروں  تو پھر زمین  وافر مقدار می نہیں ہے  باردانہ  اگر حکومت کے پاس  ضرور ہونی چاہئے۔ 

عوام کو اجازت دی جائے کہ جس قسم کا ان کا اپنا باردانہ ہو، ا س می گندم بھر کر حکومت کے مراکز ل

لسٹورز تک پہنچائی جائے۔ ل

اسس ل تو  جناب سپیکر! گوجرانوالہ سے لاہور آتے ہوئے سارے راستے می بارش دیکھی 

 سے کا کیا حال ہو گا تو چھ مہینے کی محنت کے باوجود اگر وہ سیلاب کی نذر ل
 
ِ

گندم کا کیا حال ہو گا اور ا س ب

کرنی ہے تو پھر ا نہیں پہلے ہی کہہ دیا جائے کہ آپ گندم کاشت ہی نہ کری مگر اللہ نے اب یہ نعمت 

سال پہلے کی بات ہے کہ  20دے دی ہے تو ضرور اسس کو سمیٹنے کی کوشش کرنی چاہئے۔ می آج سے 

ایک بار سعودی عرب دمام پہنچا تو رات کے وقت وہاں پر پہاڑوں کے پہاڑ نظر آئے تو می پوچھا کہ ل

زمانے می  ا س  وہاں کے لوگوں نے بتایا کہ حکومت نے  تو  آ گئے  ریت کے علاقے می پہاڑ کیسے 

پیسے فی کلوگرام فروخت  ل50جللہ( یعنی ل ل50ڈیڑھ ریال فی کلو گرام جو خرید کر عوام کو نصف ریال) ل

ضرور ہو گی کہ وہ کسانوں سے گندم خرید ل capacityکری گے اس لئے حکومت کے پاس کوئی ایسی 

کر عوام کو مہیا کرے  بجائے اسس کے کہ ناقص گندم باہر سے خریدی تو اپنی اچھی گندم کی زیادہ سے ل

لزیادہ تشہیر ہونی چاہئے۔ 
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جناب سپیکر! میرا دوسرا مطالبہ یہ ہے کہ اگر گندم کی قیمت نہیں بڑھانی تو کھادی جن کی ل

بنیاد پر ہم گندم کاشت کرتے ہیں، ان کھادوں کی قیمتی کم سے کم کرنی چاہئیں کیونکہ بعض کھادی 

ایسی ہیں کہ واقعتاً ا ن می کوئی لمبا چڑا میٹری استعمال نہیں ہوتا یعنی ا ن کی پانی کی بھاپ، ہوا یا گیس ل

استعمال ہوتی ہے مگر وہ کھادی بھی چار، چار ہزار اور پانچ ، پانچ ہزار روپے می ایک بوری ملتی ہے تو 

اسس کو خریدنے کی حکومت کے پاس ل تو  زیادہ ہے  اسس وقت گندم کی پیداوار  نہیں ل لcapacityاگر 

ہے تو کم از کم بیج، کھادی اور ادویات کی قیمتوں کے ا وپر ضرور کنٹرول ہونا چاہئے اور من مانی کرنے ل

لوالی ملز انتظامیہ کو  بھی لگام ڈالنی چاہئے۔ شکریہ

 Now, last speaker, please don’tجی، شکریہ۔ سید رفعت محمود صاحب!  جناب سپیکر:

embarrass me for askingل پاس   and I have to لہے long listمیرے 

conclude it جی، رفعت صاحب! دو منٹ می بات مکمل کر لیجئے گاnot more than thatل

تو آپ کو پتاشکریہ، لجناب سپیکر! ل لسید رفعت محمود: ہے کہ پورے ل لآج گندم پر بات ہو رہی ہے 

پنجاب می گندم کاشت کاروں سے خریدی نہیں جا رہی اور ہر طرف لوگ پریشان ہیں۔ اسس مسئلے ل

کے ساتھ ساتھ میرا مسئلہ گندم سے متعلق تھوڑا علیحدہ ہے کیونکہ میرا علاقہ بارانی ہے جہاں چار لاکھ 

ووٹرز موجود ہیں جو کہ ضلع جہلم اور راولپنڈی ڈویژن می واقع ہے۔ چار، پانچ دن سے مسلسل وہاں ل

اندر ل باری ہوئی ہے جس کی وجہ سے زمینوں کے  زیادہ ژالہ  اور آج بھی بہت  بارشیں ہو رہی ہیں 

ہو چکے ہیں۔ ہمارے چھوٹے ل سیاہ  کالے  دانے  اندر  ا ن کے  اور  ہے  برباد ہوچکی  و  تباہ  کھڑی فصل 

چھوٹے کاشت کار زیادہ ہیں اور ا ن می زیادہ تر بیواؤں اور یتیم بچیوں نے نصف حصے پر زمینیں آباد ل

کر رکھی ہیں جسے پنجاب می "ادھ پر" کہتے ہیں۔ می چاہوں گا کہ جن چھوٹے اور غریب کسانوں کا ل

اتنا نقصان ہوا ہے یعنی ا ن کی فصلیں تباہ و برباد ہو چکی ہیں تو ڈویلپمنٹ فنڈز می سے ان متاثرین جن ل

اتنے ل دیا جائے۔ مجھے آج  ا نہیں ریلیف  تو   ہوا ہے  زیادہ نقصان  کا بہت  اور یتیم بچیوں  می بیواؤں 

زیادہ لوگوں کے فون آئے ہیں کہ ہماری فصل تباہ و برباد ہو گئی ہے اور آگے خریداری بھی نہیں ہو ل

رہی اور ہمیں پہلے ہی خریداری کی امید نہیں تھی لیکن اب فصلیں تباہ ہو چکی ہیں تو می چاہوں گا کہ ل

لمتاثرہ کاشتکاروں اور کسانوں کے لئے کوئی کمیٹی بنائی جائے تاکہ انہیں ریلیف مل سکے۔ ل
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اور دین ہیں جبکہ میرا علاقہ بہت ہی پسماندہ ل جناب سپیکر! میری پسماندہ تحصیل سوہاوہ 

ترین ہے جہاں پر سوئی گیس کی نعمت سے لوگ محروم ہیں جبکہ ہمارے ساتھ گوجر خان می بھی ل

سوئی گیس موجود ہے اور جہلم شہر کے اندر بھی موجود ہے لیکن ہماری آبادیوں سے ہمیشہ سیاست ل

دان ووٹ لے کر سوئی گیس دینے کا وعدہ کرتے رہے ہیں۔ اللہ کے فضل و کرم سے می پہلا سیاسی ل

اور مجھے صرف ل دوران عوام نے مجھ سے کوئی ڈیمانڈ نہیں کی  انتخابی مہم کے  کارکن ہوں کہ پُوری 

عمران خان کے نام پر ووٹ پڑا ہے تو می چاہوں گا کہ سوہاوہ، دین اور ڈیمیڈی کے گردو نواح کے 

لعلاقوں کو بھی سوئی گیس کی سہولت سے نوازا جائے۔ شکریہل

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل :نلجناب آفتاب احمد خال

لراناصاحب! وقت کی بہت قلت ہے۔ل جناب سپیکر:

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف آرڈر۔ل جناب امتیاز محمود:

 We are already sitting at 7:10شیخ صاحب! ایک منٹ تشریف رکھیں۔ل جناب سپیکر:

pm, it is an unending thing ہے سبطین صاحب نے نام بھیجا ہے جس می آپ کا نام  لمجھے پتال

ہے، شیخ امتیاز صاحب بات کرنا چاہ رہے ہیں اور خرم صاحب بھی کھڑے ہیں، کلیم اللہ صاحب بھی 

 so, if I keep on giving time to everybody then we have to sit till 9ہیں 

O’clockاور باقی بزنس بھی آپ کے احترام می ل ل کار  کر دیا ہے ل لpendingابھی تحاریک التوائے 

کر کے آپ کو بات کرنے کا ل rules suspendکیونکہ سب دوستوں کی بات کرنے کی خواہش تھی تو 

ہم اسی پر بات کر رہے ہیں۔   it has  been one hour and thirty minutesموقع دیا ہے 

تک ل بجے  سات  ساڑھے  نے  کہ می  ہے  درخواست  میری  کے ل لconcludeاب  آپ  ہے۔  کرنا 

 let’sایک ہی طرح کے ہیں تو آپ سب سے میری درخواست ہو گی کہ   unanimouslyجذبات 

proceed with it ل ل  پاس  میرے  لgovernment businessابھی  جبکہ ل  ہے  بھی 

Adjournment Motionsبھی لینی ہیں ل لI can’t skip it  مجھے ا ن کو لینا ہے تو اگر می کر سکتا

می کس لئے بیٹھا  لI would have entertained your request by all meansہوتا تو ل

تو میری آپ سے درخواست ل لand I have given floor to almost everybodyہوں ل
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 please honorable members do understand the constraint ofہے کہ آپ ل

timeل۔اب ہم تھوڑا آگے چلتے ہیںل ل

ل

لتحاریک التوائے کارل

ہیں یا جن کے جوابات آئے ہیں وہ ل لpendingجو ل لAdjournment Motionsوہ ل جناب سپیکر:

بعد می دیکھے جائیں گے اب  صرف دو  تحاریک التوائے کار پڑھنے  والی ہیں ایک آفتاب احمد صاحب  

کار نمب  التوائے  رانا صاحب!  آپ کی تحریک  اعجاز شفیع صاحب کی ہے۔  جی،  اور دوسری چدھری 

 ہے اسے پڑھ دی۔ ل ل109/24

 

ل فیصل آباد شہری علاقوں می گندگی کے ڈھیر ، وبائی امراض پھوٹنے کا خدشہ

اور ل لمی یہ تحریک  پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے واے ایکل لجناب  آفتاب  احمد خان: اہم 

فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربح لانے کیلئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی  کردی جائے۔ معاملہ یہ ہے کہ ل

نیا مورخہ ل
 
کی خبر کے مطابق فیصل آباد ویسٹ مینجمنٹ کمپنی کی غفلت ل ل2024اپری ل۔19روزنامہ د

اور لا پرواہی کے باعث شہر کے مختلف علاقوں می کچرے کے ڈھیر لگ چُ   ہیں۔تفصیل یوں ہے ل

اور ل کوڑا کرکٹ  پارک کے علاقوں می  اسلامیہ  اور  اسلام نگر  اڈا،  لاری  ٹاؤن،چباں،   کہ ہجویری 

 ثر ہے ۔ل

 

 ہے ۔ ان علاقوں می صفائی ستھرائی کی صورتحال بہت م 
 
 

  لگندگی کی وجہ سے  فِضا تعفن زدہ ہو چُ

ان علاقوں می گندگی کی وجہ سے وبائی امراض پھوٹنے کا بھی خدشہ پیدا ہو چکا ہے جبکہ فیصل آباد 

ویسٹ مینجمنٹ کمپنی کی جانب سے صرف اہم سرکاری عمارتوں اور ان کے اردگرد کے علاقوں کو ہی 

صاف رکھا  جاتا ہے۔ اس کے برعکس اگر کسی بھی رہائشی علاقے می جائیں تو جگہ جگہ کوڑا کرکٹ کے ل

ڈھیر نظر آتے ہیں،  جو انتظامیہ کی غفلت کا منہ بولتا ثبوت ہیں۔ صفائی کے حوالہ سے فیصل آباد ویسٹ ل

ا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے مینجمنٹ کمپنی کی کارکردگی غیرتسلی بخش ہے۔ لہٰذل

لکر اس پر ایوان می بح کرنے کی اجازت دی جائے۔ل

 and then we will keep itجی، منسٹر صاحب!  اس تحریک کا جواب منگوالیں ل لجناب سپیکر:

to putting the question before the House 
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امورول لوزیر خزانہ الرحمٰ(:ل لپارلیمانی  می ل لNext sessionجناب سپیکر!  ل ل)جناب مجتبیٰ شجاع 

 اس کا جواب آجائے گا۔ ل

لچدھری محمد اعجاز شفیع کی ہے۔ ل 120/24اگلی تحریک التوائے کار نمب  جناب سپیکر:

ل

لکرنے کا انکشاف ل لغیر قانونی موگے بنا کر پانی چری لعباسیہ لنک کینال سے بااثر افراد کا

اعجاز شفیع: ل محمد  عامہ شکریہ۔ لجناب سپیکر! لچدھری  اہمیت  کہ  ہوں  کرتا  یہ تحریک پیش  می 

کارروائی ملتوی   کی  کو زیربح لانے کیلئے اسمبلی  فوری نوعیت کے مسئلہ  اور  اہم  ایک  والے  رکھنے 

ہے بلکہ زراعت کا سارادارومدار  لlifelineکردی جائے۔ معاملہ یہ ہے کہ پانی نہ صرف انسان کی ل

بھی پانی پر ہے اور خصوصاً  وہ علاقے جو صرف اور صرف نہری پانی پر انحصار کرتے ہیں اگر ان کو 

properپانی نہ ملے توان پر کیا قیامت گزرتی ہو گی۔ ظلم کی انتہادیکھیں کہ عباسیہ لنک کینال کے   ل

RD-110سے لRD-220 ًپر تقریبا بنیاد  کی  روزانہ  اور  ہیں  قانونی موگے نکالے گئے  تک غیر 

رہا ہے جس سے خاص طور پر آب حیات  ل2000کیوسک سے ل1800 کیو سک تک پانی چری ہو 

اور صادق فیڈر کی زمینیںل رہے  لڈسٹری  و برباد ہو  تباہ  وہاں کے غریب کسان  اور  بنجر  ہو رہی ہیں 

اثر بندہ  با  اور  کا سوچ  ہی نہیں سکتا  ہیں۔ جناب کے علم می ہے کہ کوئی عام بندہ پانی چری کرنے 

کی ل افسران  اور کرپٹ  خور  رشوت  اسے محکمے کے  یہ مذموم حرکت کرتا ہے جب  وقت  اس  بھی 

رات  دن  آباد ہیں جنہوں نے  تر غریب کسان  زیادہ  اس  علاقے می  ہو۔  باد حاصل  مکمل  آشیر 

محنت کی، مٹی کے ساتھ مٹی ہوئے اور اس بنجر زمین کو آباد کیا جو سونا اگلنے کے قابل ہوئی۔ اب وہ 

نال اس زمین سے  ڈال  للوگ  اپنا بھرپور حصہ  وہ ملکی ترقی می بھی  اپنے لئے کماتے ہیں بلکہ  صرف 

رہے ہیں لیکن اب  پانی نہ ملنے کی وجہ سے اس پورے علاقے کی وہ آباد زمینیں دوبارہ بنجر ہورہی 

ملکی  دوسری طرف  تو  گے  روزگارہوں  ب  تعداد غریب کسان  تولا  طرف  ایک  سے  اس  ہیں۔ 

انصاف کے حصول  فوقتاً  وقتاً  نے  کسانوں  غریب  ان  ہوگا۔  بھاری نقصان  بھی بہت  کو  خزانے 

ان می  وجہ سے  ہوئی جس  کی شنوائی نہیں  ان  دروازہ کھٹکھٹایا لیکن کہیں بھی  ہر متعلق  کےلئے 

ا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر شدید ب چینی اور اضطراب پایا جاتا ہے۔لہٰذل

لاس پر ایوان می بح کرنے کی اجازت دی جائے۔
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لجی، منسٹر صاحب! اس کا بھی جواب منگوا لیں۔ ل جناب سپیکر:

جناب سپیکر!  اس تحریک  کا جواب بھی  ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ(: لپارلیمانی امورلول لوزیر خزانہ

next session لمی آجائے گا۔ ل

ل)۔۔۔جاری(ل ل    لگندم کی خریداری پر عام بح

MR. SPEAKER: We are pending the Laying of Reports.  

لمی دیکھ لیں گے۔  next sessionاس کو 

لجناب شیخ صاحب! آپ بہت غصے می جا رہے تھے ، اب  پوائنٹ آف آرڈر پر بات کری۔  لل

جناب سپیکر!  می پوائنٹ آف آرڈر پر  نہیں ہوں  می تو گندم پر بات کرنا ل لجناب امتیاز محمود:

لچاہتا تھا۔ ل

آج ل لجناب سپیکر: اس لئے  کو کبھی بھی موقع نہیں دے سکا  سن  ا جی، کری کری۔  چنکہ می 

لموقع دے رہا ہوں۔ ل

۔  جناب سپیکر! آپ  کا بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے لبسم اللہ الرحمٰ لجناب امتیاز محمود:  الرحیم 

لموقع دیا۔ل

لمی نے آپ کے چہرے کے تاثرات پڑھ لئے تھے۔ ل جناب سپیکر:

جناب سپیکر! ہوتا  یہ ہے کہ میرا نام یہاں سے وہاں جاتا ہے ، پانچ نام ہوتے ہیں ل لجناب امتیاز محمود:

نام ل باری آتی ہے تو میرا  نام کی  اللہ کرے یہ ل لskipجب میرے  نام آجاتا ہے۔  اگلا  اور  ہوجاتا ہے 

لاتفاق ہی ہو۔ 

نام آنے سے پہلے میرے پاس کلیم اللہ صاحب   لجناب سپیکر: کا  نہیں، یہ اتفاق نہیں ہے۔ آپ 

اور  احمر بھٹی کا نام تھا۔ می نے تو پھر بھی ان کو پیچھے چھوڑ کر آپ  کی لسٹ لے لی  ہے جو  آپ کے 

لچیف وہپ  نے دی تھی۔ 

ل

ل
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لکر لیتا ہوں۔  لacceptجناب سپیکر! می اس پر بح نہیں کرتا اور آپ کی بات ہی  لجناب امتیاز محمود:

رہی ل ہو  زیادتی  رہے ہیں کہ ہمیشہ  کسان کے ساتھ  آ  جناب سپیکر! ہم بچپن سے سنتے 

اور کبھی گنا  کاشت کرتے ہوئے  کسان کے ساتھ زیادتی ہو  ہے۔ کبھی  گندم کاشت کرتے ہوئے 

یا  ل30رہی ہے۔ ہم نے  ل زیادتی ہورہی  ہے  سال سے  یہ کبھی  نہیں سنا کہ فلور مل کے ساتھ کوئی 

آئی کی  ٹی  پی  ہو رہی ہے۔ سوائے ساڑھے تین سال کے جب  زیادتی  والے کے ساتھ  شوگر مل 

گورنمنٹ رہی ا س می کم از کم کسان خوش تھا اور شوگر مافیا اور گندم مافیا   رو رہا تھا۔ گندم ایک ایسی 

انداز یا بیوی  دو ل لہلچیز ہے کہ ایک گھر می ایک ماں  یا  کا   کا توڑا لگا لیتی ہے کہ مجھے  ایک آٹے  آٹے 

می ل پاکستان  ہیں۔ ل لministriesچاہئے۔  گئی   Ministry of National Foodبنائی 

Security & Research and ECCاندازہ لگاتی ہے کہ ہمیں کتنی گندم چاہئے۔  ل یہ  اور 

ملین میٹرک ٹن ہے۔ یہ کون سی  ل30پورے پاکستان کی تقریباً ل لconsumptionہماری گندم کی ل

راکٹ سائنس ہے کہ ہر دفعہ یہی ہو رہا ہے  کہ کبھی بار دانہ نہیں مل رہا اور کبھی کچھ نہیں مل رہا۔ 

اور  بار کہہ رہی ہے  بار  اپوزیشن  دو ہفتوں سے  رہا ہے کہ  یہ  ہو  اور  رہا ہوں  دیکھ  یہ  اب بھی می 

ہے۔جن ل لdelaying tactics useحکومت ل رہی  تو 7کر  کی  ا ن  ہے  کرنا   کو  والوں  ایکڑ  ۔ 

holding capacityروپے می فروخت کر چکے ہیں اور  ل3200اور ل  ل2800ہی نہیں ہے۔ وہ تو ل ل

اور ل6یہ بات کرتے ہیں ل  lastکی گئی ل لimport۔ ایکڑ والوں کی۔ آج بھی کہا   گیا کہ گندم ل3۔ ایکڑ 

year27 ملین میٹرک ٹن ل ل30گندم کی  پیداوار تھی اور ل ملین میٹرک ٹنلimportکی گئی۔ جب  ل

tradersکو ل لimportیہ ل ل اجازت مل گئی،  کا چکر کون چلاتا ہے  لexportاور ل لimportکرنے کی 

جبکہ ہمارے پاس اتنے بڑے بڑے ادارے ہیں جن کا کروڑوں روپے کا بج ہے۔ انہیں یہ پتا ہو 

اور  یہ ہماری ل لdemandکہ  یہ ہماری ل چینی  لہونی چاہئے پھر بھی ہمیشہ یہ ہوتا ہے کہل لsupplyہے 

shortلہوگئی،چینی کیل ل excessہوگئی یہ کیوں ہورہا ہے؟آج اس ایوان نے بڑا ہی زبردست کام  ل

اسدھر سے بھی جو ایک ایک شخص بولا اس می ایسی  اور  ا دھر سے ایک ایک شخص جو بولا  کیا ہے 

یکسوئی شاید پاکستان کی تاریخ می بھی نہ ہوئی ہے لیکن اگر اس کے باوجود کسان سے گندم نہیں 

لخریدی جاتی تو پھر ہمیں اس ایوان کو بند کردینا چاہئے۔ بہت شکریہ۔ 
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ہیں  لconcern! گندم پر بھی جو لMinister for Parliamentary Affairs  لجناب سپیکر:

 as I wasکہ  ذاتی طور پر یہ بات میرےعلم می ہےل لI knowاور آپ تک جو تجاویز آئی ہیں۔ ل

briefed by the Food Minister earlier, before coming to the session. 

کردی گے تو جو قائد حزب اختلاف  جناب احمد خان ل لreviewان کا یہ کہنا تھا کہ  آج ہم اس پالیسی کول

ر  صاحب نے باتیں کیں،جوجناب حسان ریاض نے باتیں کیں ل
چ 
ھِ
ب

and all other members 

اگر می نام لیتا جاؤں گا تو بات لمبی ہوتی جائے گی۔ ان می سےکئی بڑی معقول تجاویز آئی ہیں اور آپ 

لیں اور یہاں پر جو کچھ ممبرز نے کہا  ہے،  لsense of the House،آپ یہ بھی ان سے شیئر کریل

تول ہیں  کرتے  بات  پر  یہاں  ہم  کا ل لlet me assure youجب  اس  ہے۔ ل لimpactکہ  ہوتا 

obviouslyکہ آپ ایک ل لlegislative branchہیں اور ل لexecutive branchنہیں ہیں۔  ل

You are in assembly you have to talk and propose and that proposal 

goes through the minister to the government.یہ ایسا نہیں ہوتا کہ نہیں جاتی۔ ل لit 

is very serious whatever conduct is done here.  تو منسٹر صاحب!آپ نے جو اپنی

اور ان تجاویز پر ہاؤس کو ل لwindup speechپری بج ل کری کہ کسان کو اکیلا  لassureکرنی ہے 

لنہیں چھوڑی گے۔ ل

کے ل لWheatجناب سپیکر!بہت شکریہ۔ ل ل(:ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول لوزیر خزانہل

سے ل دونوں طرف  سے  کو  لdebateحوالے  اس معاملے  کہ  ہے  بھی کوشش  اپنی  ہماری  اور  ہوئی 

resolveہونا چاہئے اور فیڈرل گورنمنٹ نے اپنے ٹارگٹ کو ل لenhance لاکھ  ل14بھی کیا ہے اس کو ل

ل سے  ٹن  ل18میٹرک  بھیل  وہ  ہیں۔  گئے  لے  پر  ٹن  میٹرک  لpurchaseلاکھ  ہے   ہورہی 

کے ہمارے دونوں منسٹر فوڈ اور منسٹر زراعت اس پر بات کرچکے  provincial governmentاورل

ہیں۔ وہ یہی تھا کہ ہمیں اگلے سال کے لئے  جتنی گندم چاہئے تو اس سے زیادہ  گندم اس وقت سٹاک 

آنے کی وجہ یہی ہے۔ جیساکہ   problemلاکھ میٹرک ٹن ہے اور  ل23می پڑی ہوئی ہے جوکہ تقریباً 

نے باہر سے گندم Caretaker setupایک فاضل ممبر بھی یہاں پر بات کررہے تھے کہ ہمارے ل

importلاکھ میٹرک ٹن کے قریب ل ل32کی جوکہ ل لimportہوئی۔دوسری اللہ تعالیٰ نے مہربانی کی کہ  ل
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کی ل پر گندم  ہر  لbumper cropاس وقت پورے پاکستان می ہر جگہ  اب  اس لئے  اور  ہوئی  ہے 

ہے۔آج جو بھی تجاویز آئی ہیں، جس وقت آپ نے پانچ منٹ اجلاس کا وقفہ  لsurplusطرف گندم ل

کرکے پوچھا تو انہوں نے کہا کہ آج اس  locate صاحب کو کیا تھا تو می نے فوڈ منسٹر جناب بلال یٰسیل

لہوگئی ہیں۔ ل لfinalizeپر کوئی واضح پالیسی کا اعلان کردیا جائے گا کیونکہ  تقریباًتمام چیزی ل

بڑا لل پر  اس  کہ  بتاتا چلوں  ہم ل لserious concernجناب سپیکر!می   Saturdayتھا 

کو بھی تینوں منسٹرز اور ہمارے تینوں سیکرٹریز بیٹھ کر مختلف ماڈلز پر کام کرتے رہے ل لSundayاور

اپنے ل طرح  کس  ہم  اگر ل لcompensateکو ل لfarmersکہ  ہیں؟  اور ل لpurchaseکرسکتے  کری 

کی جانی ہے تو ساری  لcompensationکیسے ل لfinanciallyنہیں کرتے تو پھر ل لpurchaseاگر

چیزی فائنل ہیں تو ان شاءاللہ میرا خیال ہے کہ فوڈ منسٹر صاحب آج رات تک کسی وقت جیسے ہی ل

 لawareکردی گےجیساکہ آپ بھی اس سے ل لannounceہوں گی تو وہ پالیسی ل لfinalizeچیزی ل

ایکڑ کی  ل6کیا تھا جو ل لapplyلاکھ سے زیادہ لوگوں نے ل4بنائی گئی تھی اس می تقریباً ل لAppہیں یہ جو ل

کا ل لscrutinizeتک حد رکھی تھی ۔ اس می سے کیا گیا تو سوا  لforensic auditکرکے جب ان 

ایکڑ اور اس سے کم کے مالک یا فارمز تھے  تو انشاءاللہ ہم ان کولے ل ل6لاکھ کے قریب لوگ اصل می ل

رہے ہیں۔ ہم تینوں منسٹرز کی کمیٹی کام کررہی تھی جب آپ نے میڈم چیف منسٹر صاحبہ سےکہاتھا 

اور انہوں نے ہمارے منسٹر صاحبان کی کمیٹی بنائی تھی تو ہماری کوشش تھی کہ ہم اس کو بڑھائیں اور ل

کی ہے، دس ایکڑ اور آٹھ ایکڑ پر ل لworkingہم نے ساڑے بارہ ایکڑ سے کم والے زمیندار پر بھی ل

کری گے اور مجھے امید ہے  لannounceکی ہے تو انشاءاللہ فوڈ منسٹر صاحب یہ کچھ ل لworkingبھی ل

کہ آج ہی اعلان ہوجائے گا۔ یہ میری گندم کے حوالے سے چند گزارشات تھیں۔ اب جیساکہ یہ ل

کیا تھا کیونکہ  لintroduceمی ل لpro forma Houseہمارا پری بج سیشن بھی تھا تو ہم نے ایک ل

سے زیادہ لوگ بات نہیں ل ل70اور ل ل60، ل50ہوتی ہے تو اس می نارمل ل لdebateچار دن پری بج ل

تمام ممبران کو دیا تھا لیکن ل لproformaمعزز ممبران کا یہ ایوان ہے تو ہم نے یہ ل ل371کرسکتے جبکہ ل

ممبران نے واپس نہیں کیا تو می ایک دفعہ پھر گزارش کروں گا کہ جو ممبران  لفیص50ہمیں ابھی ل

کرکے واپس دے دی توواقعی ہم نے لfill اپنی ترجیحات ل لproformaیہاں پر موجود ہیں کہ اگر یہ 

کرنی ہےاور یہ ہم نے صرف دکھاوے کے لئے نہیں دیا۔ اس سے ہمیں ہاؤس ل لworkingاس پر ل
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جب مجھے پہلے بھی موقع ملا ہے تو می نے یہ کہا کہ اس می ل لseriouslyمل جاتی ہے اور ل لsenseکی ل

کو لیا ہے اور اس کے مطابق آپ سے آپ کے ڈسٹرکٹ کی اور آپ ل لmain sectorsہم نے تمام 

مل جاتی ہے کہ ل لsenseآتی ہیں تو ہمیں ایک ل لdetailsکے حوالے سے بھی ل لconstituencyکی ل

زیادہ رکھی ل لfundingکون سے ضلع می کس چیز کی زیادہ ضرورت ہے اور کس چیز کے لئے وہاں پر ل

کیا،تو کچھ لوگوں نے بات  لparticipateمی ل لdebateجائے۔ اس کے علاوہ جتنے لوگوں نے بج ل

تھا وہ ل لburning issueرہی کیونکہ ہمارا آج کل جو ل لdebateکی بھی ہے مگر اس دفعہ بہت تھوڑی ل

wheat procurementنے ل ل جنہوں  ہوں  گزار  شکر  کا  سب  می  باوجود  کے  اس  تو  تھا  ہی 

participateکیا،جنہوں نے ہمیں یہ ل لpro formaان کو ل ل اور می  کرتا ہوں ل لmake sureدیا 

کہ  ہمارا اگلا جون کا بج ہماری گورنمنٹ کا پہلا بج ہے اور ان شاءاللہ اس می بہت ساری چیزی ل

ہیلت،ایجوکیشن ل priorityایسی ہوں گی جس سے پنجاب کے لوگوں کو نظر آئے گا کہ گورنمنٹ کی 

اور ل لinfrastructure developmentاور  لpackageکے لئے بہت بڑا ل لagricultureہے 

ل تحسین(لئےلے کر آرہے ہیں۔)نعرہ ہا

لل اور  لوگوں  غریب  علاوہ  کے  لunder privilege classاس  مختلف ل  لئے  کے 

schemes  لے کر آرہے ہیں۔ اسی طرح جوsenior citizen  ہیں، خواتین ہیں اورstudents  ہیں

می  ل2018کری گے۔ ہماری کوشش یہ ہوگی کہ جہاں سے ہمارا سفر  لcoverشاءاللہ  ہم ہر سیکٹر کو ل لتو انل

 politicalرکا تھا اور اس کے بعد بہت ساری چیزی خراب  ہو گئی اور ا سی طرح نہیں رہیں،یہ می ل

scoringل point کے لئے نہیں کہہ رہا میرے دوست ممبران جوپچھلے لtenureمی بھی رہے ہیں ل ل

ان کو بھی پتا ہو گا کہ کہاں پر چیزی رک گئی اور پھر کس طرح کام نہیں ہوا۔ محترمہ مری نوازشریف ل

کروڑ لوگوں کو ریلیف ل ل13 ل    لکوشش ہے کہ ہم جتنا زیادہ پنجاب کےل لseriouslyبراہی می بہت لکی سرل

کرسکتے ہیں اور جتنی لوگوں کی خدمت  لdevelopmentدے سکتے ہیں دی گے،ہم پنجاب می جتنی ل

شاءاللہ  شاءاللہ تعالیٰ ہم نیک نیتی کے ساتھ کری گے ۔اللہ تعالیٰ ہمارا حامی و ناصر ہو۔ انل کرسکتے ہیں انل

لہم پوری کوشش کری گے۔ بہت شکریہ۔ )نعرہ ہائے تحسین(ل

ل
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پر ل  لجناب سپیکر:  لto my understandingکی قدغن ہے ل لrulesمیاں صاحب!شکریہ۔ ہم 

 issueکال لwheatلیکن ل لwe have kept it for four daysاور یہ کہ جو پری بج سیشن ہے ل

کہ ل لnotesہے کہ میرے پاس جو میرے ل لburningاتنا ل  I have to prorogueپڑے ہیں 

the Session today کا یہ کہنا کہ ل تو  لreviewپر آج آپ کی پالیسی ل لwheatلیکن آپ  ہوگی  

کررہا ہوں۔ ل لadjournبج تک کے لئے ل ل11نہیں کررہا بلکہ می کل صبح ل لprorogueمی اجلاس کو ل

and this House will be sitting tomorrowکی ل ل گورنمنٹ  صبح   wheat،آپ 

policy whatever it is وہ لے کر آئیں ل ا س کو پتا چلے کہ  کہ کسان کا اضطراب ختم ہو تاکہ 

رہی ہے۔ ل خرید  اس سے گندم  یا گورنمنٹ  پر ہے  کرم  و  رحم   So we will sitمارکیٹ کے 

again tomorrow, at 11 am. 

 

_________________ 

 


